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LOS JUECES ANTE LA OPINION PUBLICA
El debate del controvertido proyecto de Ley de Seguridad 
Ciudadana y las polémicas declaraciones realizadas en el 
Congreso por el Ministro de Interior, José Luis 
Corcuera, han colocado a los jueces en el punto de mira 
de la opinión pública. La denunciada sobrecarga de 
trabajo en los juzgados, las críticas vertidas por algunos 
fiscales y la creencia popular de que «los 
delincuentes entran por una puerta y salen 
por la otra», Junto a las patrullas ciudadanas 
las convierten, una vez más, en noticia.

UN PUEBLO SE MOVILIZA 
PARA SALVAR A UN NINO
Lorenzo Fernández, con tan sólo 11 años de edad, 
está pasando, a buen seguro, los momentos más 
difíciles de su vida. Lorenzo padece distrofia 
muscular de carácter irreversible y podría morir a la 
temprana edad de 15 años si no se le aplica un 
tratamiento especial en Estados Unidos.
Para su curación necesita 10 millones de ^  A'L 

pesetas que sus padres intentan sacar de los donativos del pueblo. ■

ANECDOTAS DE POLITICOS
Isidro Flores, diputado por Toledo, se quedó pálido 
cuando se dio cuenta de que había votado «no» a los 
presupuestos de la Casa Real. Enseguida pensó en la multa 
de 25.000 pesetas que le iba a imponer su grupo, el 
socialista, por su error. Pero pronto olvidó la multa cuando 
sus compañeros, entre broma y broma, le dijeron que Su 
Majestad el Rey había pedido un informe de él.
Isidro Flores no sabía dónde meterse ni cómo justificarse 
y, nervioso pidió pagar la multa.

Esta es una de las numerosas anécdotas de nuestros diputados -nacionales y 
regionales- y senadores.

LA RIQUEZA NO SIEMPRE 
APROVECHADA DEL CAMPO
Los secretos de la jara sólo son conocidos por los 
maestros perfumeros y saben que de ella se extrae el 
mejor fijador de olores. También el romero está 
considerado como un magnífico conservante natural, y 
Nestlé está sustituyendo los artificiales por esa hierba 
aromática. Frente al desinterés general de estas plantas tan 

abundantes en la provincia, otras como el azafrán, u oro vegetal, o el pimentón 
de la Vera son reconocidas en toda España. También los níscalos de esta jm  JU  
provincia cuentan con una especial aceptación entre los gastrónomos sibaritas.

y  a d e m á s . . .

EL T IN G L A D O ..............

ALFONSO: "HE TENIDO SUERTE 
PORQUE LA QUINTA YA TIENE SU EDAD"
Con sólo 19 años Alfonso está ya en el Real Madrid. Como él 
mismo reconoce a BISAGRA, la mayor madurez de la Quinta 
del Buitre le ha favorecido de cara a entrar en las 
convocatorias. Muy vinculado a Castilla-La 
Mancha, Alfonso nació en Getafe pero pasó 
parte de su infancia en Magán.
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Cartas al director
Denunciaron 
a la empresa 
Galiano

Una vez más, los usuarios 
de la única línea regular de 
transportes de viajeros entre 
Talavera y Toledo, sufrimos 
las deficiencias de los auto
buses de la empresa Galia
no, S. L.

Además de salir un cuarto 
de hora más tarde de lo pre
visto en los horarios, sufri
mos la suciedad, incomodi
dad y antigüedad de los auto
buses, porque podemos ge
neralizar sin equivocamos.

Nuestra queja particular 
se refiere a la expedición 
Toledo-Talavera de las 20 
h. del día 11 de octubre de
1991. Como ya se ha dicho 
salimos 15 minutos más tar
de del horario previsto y via
jamos en un vehículo de in
cómodos asientos rígidos. 
Durante el trayecto nos de
leitó un más que agradable 
raido de cristales vibrantes y 
sonora caja de cambios. Da
dos los rigores del otoño, al
gunos viajeros sufrieron las 
lluvias que se filtraban desde 
el exterior por algunas desa
gradables goteras.

Si ya de por sí el panora
ma no era grato, en Santa 
Olalla tres viajeros sin 
asiento suben al autobús. Pa
ra colmo de nuestros males, 
en esa misma población y a

las 21 h. nos informan de 
que se ha roto una de las co
rreas del ventilador y de que 
en ese día ya habían roto 
cuatro. El conductor decide 
seguir adelante para «ver 
hasta dónde llegamos», ha
ciendo caso omiso a los via
jeros, que aconsejaban lla
mar para que enviasen un 
autobús a recogernos. Varias 
paradas para que se enfríe el 
motor del vehículo hacen 
que lleguemos a las 22,20 h. 
Los viajeros en una de las 
paradas pedimos al conduc
tor una hoja de reclamacio
nes, a lo cual nos responde 
que no es su obligación lle
varla, aunque según la orden 
del Ministerio de Transpor
tes, Turismo y Comunica
ciones del 28-1-87 publicada 
en el B.O.E. el 5-2-87, debe 
haber libro de reclamaciones 
en las oficinas de la empre
sa, en los vehículos que 
efectúen servicios regulares 
y en las taquillas. El hecho 
de carecer de él o de no que
rer entregárselo al viajero es 
una falta grave sancionable. 
Igualmente en estos lugares 
debe haber un rótulo que in
forme que existe un libro de 
reclamaciones, cuya inexis
tencia es causa asimismo de 
sanción.

Ya que no se nos facilita 
la mencionada hoja de recla
mación decidimos la casi to
talidad de los viajeros firmar 
un pequeño escrito que reco

ge parte de la información 
de esta nota para ser presen
tado en el Servicio de Trans
portes como denuncia por 
las faltas antes comentadas.

También decidimos enviar 
una carta a los medios de co
municación para quejarnos 
una vez más y en público, ya 
que en privado nos queja
mos todos los días, del pési
mo servicio de viajeros que 
tenemos que sufrir si quere
mos desplazamos entre Ta
lavera y Toledo, y para pe
dir a los usuarios del mismo 
que hagan uso de esas hojas 
de reclamación que debe lle
var el vehículo para que se 
tramiten según hemos ex
puesto más arriba, y para 
que se subsanen las deficien
cias que tenemos que sufrir 
desde hace muchísimos años 
los que tenemos que despla
zamos entre estas dos ciuda
des, con paciencia y con es
píritu de aventura, porque 
nunca sabemos si llegare
mos o no a nuestro destino 
en estos autobuses antiquísi
mos y no aptos para el trans
porte de seres humanos.

M.a T. Avila Bemejo 
y 47 firmas más 

(Toledo y Talavera)

Ya está bien 
de culebrones

Sr. director:
Soy una lectora habitual

de su revista y afortunada
mente todavía no se ha con
tagiado de esta moda de cu
lebrones que ha irrumpido 
en España como una plaga 
desde hace poco tiempo. Yo, 
como persona dem ócrata 
que me considero, soy cons
ciente de que hay gustos pa
ra todo y que la oferta televi
siva tiene que cubrirlo. Pero 
tres culebrones simultáneos 
en las más importantes cade
nas de televisión lo conside
ro excesivo.

Además, con esos títulos 
que ya de por sí dicen bas
tante. No creo que ésa sea 
una buena política cultural. 
Sin lugar a dudas comercial 
sí, porque de todos es sabido 
las altas cotas de audiencia 
de estos programas. Pero al 
menos, la televisión pública 
que la sostienen todos los 
españoles, podría velar un 
poco más por la calidad pen
sando que la cultura es una 
de las cualidades más apre
ciadas de los pueblos. Yo 
desde la modestia de una 
simple ciudadana me atrevo 
a hacerles alguna sugerencia 
para el cambio: por ejemplo, 
cosas menos lacrimógenas y 
un poco más divertidas. Los 
documentales superdocu- 
mentados de la TVE 2 tam
bién son excesivos para una 
mente normal. Así que, por 
favor, ¡un término medio!

Magdalena Ramiro 
(Toledo)

•S-.............................................................................
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BECAS DE DISEÑO

SI CONSIDERAS EL DISEÑO FACTOR CLAVE DE INNOVACION 
EN EL D E S A R R O L L O  A C T U A L  DE LA INDUSTRIA,  A H O R A  
TIENES LA OPORTUNIDAD DE INTRODUCIRTE EN ESTA DISCIPLINA. 
CASTILLA - LA MANCHA OTORGA 30 BECAS PARA LA FORMACION 
DE PROFESIONALES EN LOS MEJORES CENTROS EUROPEOS

8 DE NOVIEMBRE. ULTIMO PLAZO.
INFORMATE POR TELEFONO O  ACERCATE 
A  LA DELEG AC IO N DE LA CONSEJERIA 
DE INDUSTRIA Y TURISMO MAS CERCANA. 9001533 15
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EL TINGADO
FCO. GOMEZ HERRUZ

Isidro Hernández Perlines, consejero de Economía. Carlos Torres, parlamentario del PP por Guadalajara.

Haití
E l periodo de sesiones comenzó con 

nombramientos, José Jerez, ex al
calde de Albacete y José Manuel 

Molina, ex alcalde de Toledo porque 
así lo ha querido el Pleno de las Cor
tes, nuevos senadores de Castilla-La 
Mancha. Antes de que finalice el pe
riodo de sesiones previsiblemente ha
brá dos nuevos nombramientos más 
porque previamente se darán dos di
misiones, las de los consejeros Siró 
Torres y José Luis Ros. Bien es cier
to que no será de su cargo en el Go
bierno.

José Luis Ros dejará su cargo como 
parlamentario regional por Guadala
jara y Siró Torres el de parlamentario 
por Albacete. En esta circunstancia 
tan sólo Alejandro Alonso simultane
ará sus obligaciones en el Consejo de 
Gobierno como adjunto a la presiden
cia con las de parlamentario en este 
caso por Toledo. En nuestro estatuto, 
ser parlamentario es una necesidad pa
ra acceder a puestos como el de presi
6

dente del Gobierno o el de vicepresi
dente, plaza ahora vacante.

Esto se enmarca dentro de la política 
del PSOE regional que adquirirá aires 
de normativa en los congresos provin
ciales del partido que se están cele
brando de limitar la acumulación de 
cargos. La idea es que, a lo sumo, sólo 
puedan simultanearse un cargo institu
cional con otro del partido. Quizá por 
ello hombres como el presidente de la 
Diputación de Ciudad Real, Francis
co Ureña, renunció a ser elegido presi
dente de la Federación de Municipios y 
Provincias de Castilla-La Mancha, 
como en un principio era la idea de la 
dirección regional del partido. Fran
cisco Ureña debió pensar que no era 
bueno coger muchos palillos dado que 
después había que ir soltando algunos 
y en ese momento quizá se les escapa
ba el poder de decisión sobre el palillo 
a soltar.

El Pleno de las Cortes pudo haber si
do de época. A punto estuvo de que el

periodo de sesiones comenzara, una 
vez efectuada la elección de senadores, 
debatiendo una propuesta de Izquierda 
Unida sobre el golpe de estado en Hai
tí. Pretendía este grupo que las Cortes 
se definieran contra el citado golpe. El 
asunto quedó aplazado hasta ocasión 
menos llamativa. En las Cortes se pen
só que ese día, cuando en Madrid es
taban estallando bombas asesinas y al
guna también en la región, la moción 
sobre Haití iba a cantar mucho y desa
finado.

La fusión de las Cajas de Ahorro de 
la región fue uno de los puntos desta
cados. El parlamentario de Guadalaja
ra, Carlos Torres, por el Partido Po
pular salió a la tribuna para criticar la 
fusión y de paso amenazar con que 
-eso sí, sin nombrarla- a la Caja de 
Ahorros de Guadalajara, la única con
trolada dentro de la región por su parti
do, quizá viera conveniente integrarse 
en alguna de las grandes cajas de la na
ción -lo que evidentemente sería una
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José Manuel Molina y Luis de Grandes. José Jerz.

J o s é  Luis Ros y Siró Torres, 
consejeros del Gobierno, 

dimitirán como parlamentarios.

absorción- antes que con las del resto 
de Castilla-La Mancha.

Carlos Torres estuvo bien en la ex
posición de sus planteamientos y enfa
dó al consejero de Economía, Isidro 
Hernández Perlines, quien también 
tuvo una buena intervención. El enfado 
fue por considerar que Carlos Torres, 
en su intervención crítica hacia las ca
jas, podía originar una falta de confian
za de los clientes hacia éstas.

Hubo dos puntos especialmente po
lémicos apuntados por Carlos Torres 
en sus críticas a las cajas. El primero 
hacía referencia a Albacete que se ha 
visto pillada en más de 1.000 millones 
de pesetas por la crisis del Banco Eu
ropeo de Finanzas. El otro hacía refe
rencia al plan informático que en los 
últimos tiempos han llevado a cabo 
las cajas de la región. El parlamenta

rio de Guadalajara señaló que el plan 
informático de cada una de las cajas 
era suficiente para entender las nece
sidades de la futura caja regional; pe
ro es que además se ha hecho de tal 
manera que no pueden ensamblarse 
los planes de las distintas cajas. Esta
mos hablando de proyectos que a cada 
una le han costado más de 1.000 mi
llones de pesetas. Así las cosas Car
los Torres cifraba las pérdidas por es
te concepto en unos 4.000 millones de 
pesetas.

Ciertamente esos razonamientos, 
aunque no necesariamente en ese punto 
concreto, servían a Isidro Hernández 
Perlines para defender el proyecto de 
fusión. Necesario para evitar circuns
tancias como ésa de que cada uno vaya 
por su lado con el dinero de los demás.

No fue por lo demás un Pleno con 
excesivo ambiente. El presidente de la 
Junta sólo asistió prácticamente al pri
mer punto en el que era necesario su 
voto y después desapareció. Y ya se 
sabe, si el presidente no pasea de vez 
en cuando por los pasillos, los parla
mentarios de uno u otro signo ven de
crecer notablemente las necesidades de 
salir de la cámara para fumar un ciga-

C a r lo s  Torres, parlamentario 
del PP, cuestionó el plan 
informático de las cajas.

rrillo o tomarse un café. En este pleno 
José Bono contribuyó notablemente a 
la salud de sus señorías.

Cierto que la noticia estaba en Ma
drid y algo menos en Puertollano 
donde José Borrell y Mercé Sala vie
ron interrumpido su viaje triunfal en 
el AVE por las bombas de ETA. El 
ministro de Transportes, que es visto 
como una especie de Rey Mago pol
los políticos, estuvo en Toledo y des
pués en Ciudad Real con el fin de es
tudiar proyectos pendientes. Las Ta
blas de Daimiel, la circunvalación de 
Toledo, la antigua Fábrica de Armas 
de esta ciudad, proyectos de muchos 
miles de millones de pesetas de inver
sión, quizá tantos como la mitad de lo 
que la Administración autonómica 
pueda destinar para inversiones en el 
año 92.
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El Colegio de Abogados de Ciudad Real condecoró a tres abogados y  a un juez durante su festividad celebrada la semana pasada.

Jueces, la carga de una independencia

El debate del controvertido Proyecto de Ley de Seguridad Ciu
dadana y las polémicas declaraciones realizadas en el Congre
so por el ministro de Interior, José Luis Corcuera, han colo
cado a los jueces en el punto de mira de la opinión pública. 
La denuncia sobrecarga de trabajo de los juzgados, las críti
cas vertidas por algunos fiscales, la creencia popular de que 
los delincuentes entran por una puerta y  salen por otra y las 
patrullas vecinales, les convierten, una vez más, en noticia.

Con la llegada de la demo
cracia y sobre todo en 
los últimos años la labor 

de jueces y magistrados ha si
do constante objeto de aten
ción. «Los jueces están aho
ra más cerca —afirma Lour
des del Sol, titular del Juzga
do número 1 de lo Penal de 
Toledo— y es lógico. Un juez 
debe pisar la tierra, estar en 
el mundo y  no se puede vivir 
en una jaula de cristal.»

Esta opinión de existencia 
de una mayor apertura del 
Poder Judicial es compartida 
por el titular del Juzgado de 
Instrucción número 3 de To- 
8

ledo, Aquilino Sánchez Me
dina: «Recibo a todo aquel 
que quiera verme porque 
pienso que un juez debe es
tar abierto a todos y  en con
tacto permanente con la gen
te».

Pero quizá por este acerca

miento a la sociedad o la di
fusión en los medios de co
municación de algunas sen
tencias se ha convertido en 
más proclives a las críticas, 
algo que no preocupa al juez 
Sánchez Medina, quien con
sidera que «las resoluciones

judiciales deben ser someti
das a crítica siempre que és
ta sea ponderada y  no inclu
ya un criterio de descalifica
ción. Todas las resoluciones 
son impugnables a través de 
la vía de los recursos».

De forma similar se expre
sa Lourdes del Sol «las críti
cas son admisibles siempre 
que se hagan por personas 
que sepan de lo que están ha
blando y  se refiera a senten
cias completas y  no sólo a ex
tractos, porque podría dar 
lugar a interpretaciones erró
neas».

La chispa que ha encendí-
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Los jueces consultados consideran positiva la existencia de criticas a las resoluciones judi
ciales. Críticas, ponderadas y por personas que sepan de lo que están hablando que no de

ben incluir descalilicaciones.

El juicio contra el magistrado de la Audiencia Provincial de Ciudad Real, Jesús Angel Guija
rro, despertó mucha expectación a l ser la primera vez que la Justicia española tiene que 

juzgar a un juez por un supuesto delito de sangre.

El principal problema de los Juzgados de lo Penal es la suspensión de vistas por incompa
recencia de los testigos, según la juez titular del Juzgado de lo Penal número 2  de Toledo.

do la mecha de la polémica 
han sido las manifestaciones 
del ministro Corcuera afir
mando que «algunos jueces 
me merecen muy poco respe
to». Y por las que las tres 
asociaciones de jueces que 
existen en nuestro país han 
pedido la «cabeza» del titu
lar de Interior.

En este sentido, la magis
trado-juez del número 1 de lo 
Penal de Toledo señaló estar 
de acuerdo con las declara
ciones que, en respuesta a 
Corcuera, realizó el presiden
te del Consejo General del 
Poder Judicial, Pascual Sa
las, afirmando que «ésa no es 
forma de hacer una crítica y  
sí una injerencia en cuanto a 
la labor de los jueces como 
poder». Respecto al revuelo 
levantado por las palabras 
del ministro considera que no 
es positivo ni negativo «pero 
se pierde el norte de lo que 
debería ser el contenido del 
debate sobre la Ley».

Una opinión muy distinta 
sobre este tema tiene Aquili
no Sánchez. «El presidente g 
del Gobierno ya se ha pro- |  
nunciado sobre las manifes- “ 
taciones de Corcuera califi- I  
candólas de poco afortuna
das. En mi opinión se han de
bido a un momento de aca
loramiento en un debatey se
guramente si las hubiera me
ditado hubiera precisado sus 
palabras. Creo que tampoco 
hay que sacar las cosas de 
quicio y  pedir su dimisión o 
cese, me parece excesivo, 
puesto que es una opinión 
política que se puede precisar 
y  además de un ministro vis
ceral y  acosado por la delin
cuencia. »

En términos parecidos se 
expresó el titular del Juzga
do número 2 de lo Social de 
Ciudad Real, Carlos Cezón,
quien señala que «los argu
mentos del ministro no son 
jurídicos sino sociopolíticos 
que pueden ser reales en un 
momento dado». Piensa que 
«hay que quitarle hierro al 
asunto», estando en desa
cuerdo con el tratamiento 
que se le ha dado desde los 
medios de comunicación. Di
ce que él no le da demasiada 
importancia «y me gustaría 
que se olvidase puesto que no 
sirve de nada un enfrenta
miento entre jueces y  Minis

terio del Interior, además se
ría peligrosísimo institucio
nalmente».

No le parece bien a Cezón 
la actuación de algunas aso
ciaciones de jueces ya que 
piensa que «Corcuera no qui
so en realidad descalificar a 
la justicia. Es el enfrenta
miento entre Justicia y  Segu
ridad».

Sin embargo, el juez del 
Juzgado de lo Social núme-

Tensión entre policías 
y jueces

ro 2 de Ciudad Real recono
ce que existe una tensión en
tre policías y jueces a la que 
califica de lógica. «Esta ten

sión surge de una operativi- 
dad inmediata por parte de 
unos, precisamente para ha
cer cumplir la ley, y  un rigor 
excesivo en el cumplimiento 
de la ley por parte de los 
otros.» Para el magistrado 
ciudarrealeño «está claro que 
las ópticas pueden ser distin
tas: ellos están en la calle y  
nosotros no, y  pueden ver di
ficultades que a lo mejor no
sotros no vemos. Todos estos 
problemas deben resolverse 
con entendimiento».

Otro tema de candente ac
tualidad sobre el que quisi
mos conocer la opinión de 
nuestros jueces es el de las 
movilizaciones vecinales o 
patrullas ciudadanas que han 
visto la luz durante las dos úl
timas ciudades en Madrid, 
Barcelona y Valencia, y ame
nazan con extenderse al res
to de las poblaciones españo
las. Estas tienen un mismo 
hilo conductor: el tráfico de 
drogas y un mismo objetivo: 
protestar por lo que los veci
nos consideran una inhibi
ción de las autoridades.

Para el juez Sánchez Me
dina son un fenómeno socio
lógico que aparece cuando 
las personas tienen el senti
miento de no estar protegidas 
e inician acciones de autode
fensa. «No digo que no ha
ya motivaciones políticas pe
ro para que se den este tipo 
de comportamientos es nece
sario que exista un problema 
de fondo.»

Respecto a estas patrullas 
vecinales a las que considera 
«absolutamente ilegales», el 
juez Cezón opina que «los 
ciudadanos están exigiendo 
efectividad a la Policía pero 
ésta solamente debe existir en 
el cauce de la Ley. Por otra 
parte —declara— la Policía 
está también en una situación 
de inseguridad, puesto que 
muchas veces no sabe si su 
actuación está o no ampara
da por la Ley. Por todo ello, 
las Fuerzas de Seguridad del 
Estado necesitan tener muy 
claro cuáles son sus atribu
ciones, qué pueden hacer y  
hasta dónde pueden llegar».

Pero las declaraciones del 
ministro y la llamada «Ley 
Corcuera» no han sido los 
únicos hechos que han pues
to de actualidad a los jueces. 
El Poder Judicial fue noticia
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El magistrado del Juzgado de Instrucción número 3 de Toledo considera que e l mayor pro
blema que tienen los Juzgados de la capital castellano-manchega es la movilidad de funcio

narios y  jueces.

Principales problem as 
del Poder Judicial 
en Toledo
Juzgado de lo Penal:
— Suspensión de vistas por incomparecencias 
de testigos.
— La reforma del Código Penal (1989) ha 
creado nuevos delitos sobre los que no hay 
jurisprudencia.
— Necesidad de una plaza de magistrado en 
Talavera y creación de un cuarto Juzgado de 
lo Penal en dicha ciudad.
— Sobrecarga de trabajo.
— Falta de libros de estudio para los jueces.

Juzgados de Instrucción:
— Malas condiciones de las dependencias 
judiciales.
— Movilidad de funcionarios y jueces que 
perjudica la estabilidad de la función 
jurídica.

este mes al sentarse en el ban
quillo de los acusados uno de 
sus miembros, siendo la pri
mera vez que la Justicia tie
ne que juzgar a un magistra
do por un supuesto delito de 
sangre cometido en la esfera 
de su vida privada. Es el ca
so de Jesús Angel Guijarro, 
juez de la Audiencia Provin
cial de Ciudad Real que fue 
juzgado hace dos semanas 
(por sus propios compañeros 
de la Audiencia) por un pre
sunto delito de parricidio en 
la persona de su esposa, Con
suelo Rincón. El juicio —que 
duró dos semanas— levantó 
mucha expectación, existien
do gran interés, por parte de 
la opinión pública en cono
cer la sentencia que se hará 
pública durante esta semana, 
ya que en la vista el magistra
do negó todos los cargos.

Otro juicio rodeado de 
gran polémica es el conocido 
popularmente en Toledo co
mo el caso de Eva Blanch que 
fue cuestionado desde múlti
ples frentes de toda la geo
grafía española. Juan Alma
gro estuvo en prisión preven
tiva acusado de haber viola- 
10

do a la joven Eva Blanch. 
Posteriormente fue condena
do por la Audiencia Provin
cial de Toledo a 22 años de 
prisión por un delito de vio
lación y rapto, pero a los po
cos días fue puesto en liber
tad al aparecer un testigo que 
afirmó haber estado con la 
víctima la noche en que pre
suntamente se habían come
tido los hechos.

Por esta circunstancia el 
Tribunal Supremo ordenó re
petir el jucio que todavía no 
se ha celebrado ni se ha fija
do fecha para ello aunque 
existen serias dudas de que 
comparezca Eva Blanch al 
hallarse en el extranjero.

Petición de indulto  
para un insum iso

Una decisión judicial que 
también estuvo rodeada de 
una cierta polémica fue la pe
tición de indulto para el in
sumiso Vicente Daniel Aza- 
ña. Según la propia magistra
do que solicitó el indulto, 
Lourdes del Sol, «esto se de
bió a que no se habían cele

brado muchos juicios de esa 
naturaleza y  a que los movi
mientos de objetores de con
ciencia e insumisos dan mu
cha publicidad a todas sus 
acciones».

La magistrado manifiesta 
que hizo la petición del indul
to en base a la capacidad que 
le concede el artículo 2 párra
fo segundo del Código Penal 
«y debido a las circunstancias 
personales del condenado (no 
había parte ofendida y  el in
dulto no perjudicaba los de
rechos de terceros. Además 
—continúa— la pena im
puesta (dos años, cuatro me
ses y  un día) me parecía des
proporcionada para la con
ducta del insumiso y  el daño 
que causaba su delito puesto 
que no era causa de alarma 
social. Mi petición era de una 
condena inferior a un año 
para que pudiera acceder a la 
condena provisional y  no tu
viera que ingresar en prisión 
si en el plazo de dos años no 
cometía ningún delito, aun
que mi opinión no ha sido 
compartida por el Gobierno 
puesto que denegó el indul
to».

Lourdes del Sol compagi
na sus tareas en Toledo con 
su cargo como juez de Tala- 
vera «ciudad a la que me des
plazo dos veces por semana 
por orden del Tribunal Supe
rior de Justicia. Pero Talave
ra necesitaría una plaza de 
magistrado y  un cuarto Juz
gado de lo Penal, petición 
que se ha realizado al Minis
terio de Justicia desde hace 
más de un año y  desde muy 
diversos frentes: Fiscalía, 
Colegio de Abogados, Alcal
día, Colegio de Procurado
res, juez decano y  yo misma, 
al considerar que conllevaría 
una mayor estabilidad jurídi
ca».

Pero ni las críticas, ni la 
polémica ni los problemas de 
los juzgados pueden acercar 
al ciudadano a la labor de los 
jueces tanto como la defini
ción que Lourdes del Sol ha
ce de su profesión «una pro
fesión solitaria y  en la que no 
se puede consultar a nadie. 
La base fundamental del Po
der Judicial es la independen
cia que es una garantía y, a 
veces, una carga».

ANA M. PASTOR
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EL PISTO REGIONAL

□  Malagón comienza las medidas 
de presión contra Rente

■ Manifestación 
en Albacete en 
contra de la droga
«La droga ata, la droga 
mata», así decía la 
pancarta que encabezó la 
manifestación del pasado 
lunes en Albacete en 
contra de la droga. La 
Asociación de Vecinos La 
Estrella y La Milagrosa de 
Albacete, ante las dos 
muertes recientes por 
sobredosis y los continuos 
actos de vandalismo, han 
llevado en los últimos días 
a movilizaciones que 
culminaron con la 
manifestación a la que 
asistieron unas 800 
personas. Una marcha por 
la vida que partió de la 
plaza albacetefia Tomás 
Navarro, recorriendo las 
principales calles de la 
capital hasta llegar a la 
plaza de Altozano. A pesar 
de los incidentes que se 
produjeron a lo largo del 
día entre las distintas 
bandas de camellos del 
barrio.

Con la manifestación del 
pasado domingo, el pueblo 
de Malagón comenzó con 
las medidas de fuerza con 
las que se pretende que 
Renfe escuche sus 
peticiones. La Asociación 
de Vecinos Espíritu 88 
organizó esta 
manifestación reclamando 
pasos para el ganado en la 
vía del AVE y los terrenos 
de la antigua estación.

El jueves un grupo de 
vecinos sin identificar 
provocaba un pequeño 
incendio cerca del trazado 
de la vía en la zona 
conocida como los Cortijos 
justo cuando pasaba el 
convoy que transportaba 
al ministro Borrell y a la 
presidenta de Renfe, Mer?e 
Sala, en el recorrido de 
inspección del trayecto 
Madrid-Sevilla.

A cu s a  a l PSOE de no  re sp e ta r la  c u o ta  de l 25 p o r 100

Una alcaldesa socialista abandona 
la Asamblea de la Federación de Municipios

La decisión del PSOE 
regional de elegir una lis
ta cerrada y compuesta 
sólo por hombres para los 
órganos de dirección de la 
Federación de Munici
pios, provocó la protesta 
de la alcaldesa socialista 
de Casas Ibáñez, Pilar 
Noales, que después de la 
votación mostró su dis
conformidad con la lista 
porque no se había respe
tado la cuota del 25 por 
100 que fue aprobada en 
el XXXI Congreso Fede
ral del PSOE y que ase
guraba a la mujer una 
presencia mínima en las 
listas de este partido. Pi
lar Noales tras manifestar 
su disconformidad aban
donó la asamblea.

Socialistas y conserva
dores habían pactado la 
composición del nuevo 
Comité Ejecutivo de la 
Federación de Munici
pios. En este pacto el PP 
se aseguraba mantener los

mismos miembros que en 
la pasada legislatura a pe
sar de haber perdido vo
tos en la región, y el 
PSOE recuperaba los dos 
representantes, el del CDS 
y el de los Independientes. 
1U que se quedaba fuera 
ha contado con dos repre
sentantes gracias a los pac
tos que tiene firmados con 
los socialistas en la región.

En la asamblea todo 
estaba «atado y  bien ata
do». Los socialistas pre
sentaban como candida
to a la presidencia a Mi
guel Angel Pozas, alcal
de de Manzanares, que en 
un principio y cuando la 
propuesta no era oficial, 
afirmó que no le apetecía 
ese puesto y que había 
otros alcaides y munici
pios más representativos 
que él. De hecho, en esos 
momentos, el PSOE tema 
otro candidato que se ba
rajaba en Fuensalida y en 
la Sede regional del

PSOE, Francisco Ureña,
presidente de la Diputa
ción ciudarrealeña. Final
mente el PSOE se decan
tó por Pozas que aceptó, 
según ha manifestado, 
pensando en (dos benefi
cios que reportará a Man
zanares».

Pero Francisco Ureña
no fue el único socialista 
que se cayó de la prime
ra lista «atada»  del 
PSOE. Carlos Emilio Pé
rez, alcalde de Navaher- 
mosa (Toledo) fue retira
do de la lista después de 
que ésta hubiera sido en
tregada para su lectura a 
la mesa del Congreso. En 
su puesto se colocaba Ro
drigo Gutiérrez, vicepre
sidente de la Diputación 
de Toledo. El repentino 
cambio creó malestar en 
la delegación de Toledo 
que se explicaba las razo
nes del cambio.

Los conservadores man
tuvieron su lista cerrada

que encabezaba para la 
vicepresidencia el alcalde 
de Bolados de Calatrava, 
Daniel Alntansa. Ade
más, el PP, se mostraba 
satisfecho del acuerdo 
pactado con el PSOE an
tes de las elecciones mu
nicipales y regionales, por 
el cual el presidente regio
nal, José Bono, se com
prometía aprobando el 
Fondo de Compensación 
Municipal, propuesto por 
José Manuel Molina, en 
su etapa de vicepresiden
te de la Federación y re
chazado. Este fondo, in
cluido en los presupuestos 
regionales, cuenta con 
4.000 millones de pesetas 
para los ayuntamientos 
gestionados por la Fede
ración. Este fondo se dis
tribuirá en dos partidas 
de 2.000 millones destina
das a inversiones y apo
yo a la precaria infraes
tructura municipal.

M. A. H.

□  Aumento de 
los precios en 
Castilla-La Mancha
Castilla-La Mancha es una
de las comunidades 
autónomas que ha 
experimentado un 
incremento más fuerte en 
el Indice de Precios al 
Consumo —IPC—, 
superando en cuatro 
puntos la media nacional. 
Durante el pasado mes de 
septiembre los precios 
subieron un 1,2 por 100 en 
la región siendo superada 
tan sólo por Cataluña. Por 
sectores, Cultura, con un 
4,5 por 100, ha sido el 
apartado donde los precios 
han subido más, 
contribuyendo a ello el 
aumento en materia de 
Educación, seguido por 
Alimentación y Vivienda.

IU pide a las 
Cortes que medien 
por el insumiso
El diputado regional de 
IU, José Molina Martínez,
presentó una Proposición 
No de Ley al pleno de la 
Cámara, planteando que 
las Cortes de Castilla-La 
Mancha soliciten al 
presidente Felipe González 
que el Consejo de Ministros 
vuelva a reconsiderar la 
petición de indulto para el 
insumiso, Vicente Daniel 
Azaña. Como se 
recordará, el indulto fue 
solicitado por la titular del 
Juzgado número 1 de 
Toledo, Lourdes del Sol, 
pero fue denegado 
recientemente por el 
Consejo de Ministros. El 
joven albaceteño se negó a 
cumplir la prestación 
social, sustitutoria al 
servicio militar en Toledo, 
y ahora se vería obligado a 
ingresar en prisión.
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Esta Provincia

¡ñaños a la obra ton el 
Plan Espedal de Toledo
Por fin, la Comisión Directora del Plan Especial del casco 
histórico de Toledo se reunió por primera vez, desde que se 
constituyó en 1989. Estando formada por representantes del 
Ayuntamiento, el Ministerio de Cultura, la Consejería de 
Cultura, la Diputación —ésta como nuevo miembro— y de la 
Fundación Toledo, se acordó convocar una reunión inmediata 
de la Comisión Técnica, donde se incorporará también el 
Colegio de Arquitectos. Esta deberá evaluar todos los trabajos 
que ha ido realizando cada organismo por su lado y hará los 
informes necesarios para iniciar definitivamente la redacción 
del Plan Especial a principios del 92.

González Revenga desautoriza 
a Sixto López
Adolfo González Revenga, presidente socialista de la 
Diputación, ha desautorizado a Sixto López para utilizar el 
nombre de la Diputación en las actuaciones y comunicados de 
la Asociación de Alcaldes para el V Centenario, que él preside, 
y con la que la institución toledana no se siente identificada.
La Diputación Provincial de Toledo fue cofundadora de la 
Asociación cuando el PP gobernaba la institución, pero el 
PSOE se ha desvinculado de ella, curiosamente, coincidiendo 
con «la consigna» de Abel Caballero, secretario federal de 
Política Territorial del PSOE, a todos los alcaldes socialistas 
para que se desvinculen de la Asociación después de que ésta 
solicitara una auditoría de la Comisión V Centenario.

POLTRONAS Y PASILLOS
MAGDALENA AGUILAR

Plan Especial a la vista

Han tenido que pasar cuatro años para que la Comisión 
del Plan Especial del Casco Histórico se volviera a 
reunir. Cuatro años de confrontación, de falta de 
entendimiento entre la Junta y el Ayuntamiento, y 
cuatro años de destrucción del Patrimonio Urbanístico 
del Casco. Durante este tiempo hemos visto tirar edificios y 

levantar otros, o abrir ventanas en la muralla. Las infracciones 
urbanísticas se cometían y se cometen con impunidad que, con 
suerte, se resolvían con multas pequeñas. 1 .a elaboración riel Plan 
Especial seguía siendo la gran asignatura pendiente de todas las 
legislaturas municipales.

Pero por fin la comisión encargada de hacer los informes sobre 
la situación del Casco 1 listórico de Toledo se ha vuelto a reunir. Y 
para sorpresa de las instituciones que la componen los informes 
que hace cuatro años se comprometieron a realizar estaban 
prácticamente terminados. Los técnicos, afortundamenle para 
Toledo, no dejaron de trabajar a pesar del espectáculo que las 
Administraciones de las que dependían Ministerio de Cultura, 
Junta y Ayuntamiento— estaban dando ante los ciudadanos de 
Toledo.

Ahora sabemos que existe un análisis del estado de conservación 
de calles, plazas y el impacto de las alteraciones, además de un 
estudio cartográfico de Toledo y de sus zonas verdes, bordes y 
paisajes, realizado por el Ministerio de Cultura. También se ha 
hecho un catálogo monumental, residencial y una carta arqueológica 
de la ciudad realizado por la Consejería de Cultura. También está 
terminado el estudio fotográfico de la Fundación Toledo, y 
entregado el de tráfico que ha realizado el urbanista Winkler 
encargado al Ayuntamiento de Toledo. Por cierto, que ha habido 
quejas de algunos miembros de la comisión por la poca aportación 
municipal a estos trabajos y las trabas que pusieron algunos técnicos 
de otras administraciones a la hora de realizar los trabajos.

Conocidos estos informes la comisión se ha comprometido a 
empezar la redacción del Plan Especial del Casco Histórico a 
principios del 92. No saben cuándo estará completo y aprobado, 
pero confían que en esta legislatura lo tengamos los ciudadanos de 
a pie. Pero sobre todo esperamos que la destrucción del patrimonio 
se pare y los culpables de las infracciones «paguen» el delito 
cometido. Durante cuatro años las pelotas de las infracciones 
pasaban de la Junta, regida por el PSOE, al Ayuntamiento, 
gobernado por el PP. Unos y otros se acusaban de no hacer nada y, 
uno y otro, cometían infracciones como las obras del palacio de 
Caracena, por parte del Ayuntamiento, o las obras que Cultura 
realizó para ampliar la Consejería sin licencia de obras.

La pelota está en juego. Y todas las administraciones están 
regidas por el PSOE. que tiene en sus manos acabar con estos 
desmanes y redactar el ansiado Plan Especial. Es también una 
promesa electoral de Joaquín Sánchez Garrido que que tiene, por 
segunda vez, la oportunidad de cumplirla. En su mano queda un 
Casco; cada vez menos histórico, una ciudad declarada hace años 
Patrimonio de la Humanidad.

u
E n  el 92 comienza a redactarse el 

Plan Especial del Casco Histórico.”
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José Manuel Molina, presidente regional del PP, ha conseguido que Madrid disuelva 
el Comité Ejecutivo del PP en Toledo, y  se cree una Comisión Organizadora 

del Congreso de la que forma parte su amigo Tomás Martín Peñato.

Agustín Conde, portavoz del PP en el Ayuntamiento de Toledo, es el presidente de 
la Comisión Organizadora del Congreso. Conde podría convertirse en el futuro 

presidente provincial del PP.

Mariano Diez, ex presidente de la Diputación, podría ser expulsado del PP por su 
actitud contraria a Molina durante ia pasada campaña electoral y  sus buenas 

relaciones con los dirigentes socialistas.

Piedad Rodríguez y  Juan Antonio Trujillo podrían cambiar la s «.tornas» en ia Agrupación tala- 
verana, ahora critica a Molina. En la foto aparecen junto a Manuel Zorita y  se negaron a firmar 
la carta en la que Miguel A. Cabezas de Herrera pedía la celebración del Congreso provincial.

Molina ataja la crisis con una Comisión Gestora

Los jóvenes del PP se hacen 
con el control

La crisis interna del PP ha sido atajada por Madrid disolviendo el Comité Ejecutivo Provincial por considerarlo poco opera
tivo. Este sólo se había reunido una vez tras el desastre electoral del PP y en él se produjo un enfrentamiento dialéctico 
entre Molina y Mariano Diez. Las voces críticas que pedían la convocatoria urgente de un Congreso tienen, de momento, 
satisfecho su deseo, aunque éste no se convocará hasta que Molina no tenga todo «atado y bien atado» para ganar. La 
Comisión Organizadora está integrada por jóvenes militantes, todos cercanos a las tesis del presidente regional.

E l Comité Ejecutivo Na
cional del PP ha decidi
do «cortar» la crisis in
terna que vivía el PP de To

ledo disolviendo el Comité 
Ejecutivo provincial, órgano 
máximo entre Congreso y
14

Congreso, por considerarlo 
poco operativo, y crea una 
Comisión Organizadora del 
próximo Congreso provin
cial integrado por hombres 
cercanos a José Manuel 
Molina, presidente regional

del PP. Esta, que sigue sin 
reconocer la crisis del PP a 
pesar de la disolución del 
Comité Ejecutivo, ha elegi
do hombres jóvenes, como 
el presidente de la Comi
sión, Agustín Conde, para

parar los golpes de los críti
cos, unos controlados por 
Mariano Diez, ex presiden
te de la Diputación y con un 
expediente de expulsión en 
su haber, y otros, dirigidos 
por el presidente de la Agru-
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Miguel Angel Cabezas de Herrera, presidente de la Agrupación local de Talavera, ha anun
ciado su candidatura a la presidencia provincial del PP.

pación talaverana, Miguel 
A. Cabezas de Herrera y el
ex gerente provincial, Enri
que Corcuera.

La disolución del Comité 
Ejecutivo ha permitido a Mo
lina deshacerse de las voces 
críticas en los órganos de de
cisión. Este órgano sólo fue 
convocado dos veces después 
del descalabro electoral. En 
el primero José Manuel Mo
lina y Mariano Diez tuvie
ron una fuerte confrontación 
dialéctica, en la que Diez 
acusó a Molina de los malos 
resultados electorales y de 
acaparar cargos y puestos en 
las listas, y Molina le repro
chó su campaña a favor del 
PSOE». En el siguiente Co
mité se eligieron los nombres 
de los diputados provinciales, 
lo que suscitó otra fuerte dis
cusión sobre la fórmula se
leccionada. Finalmente se 
aprobó hacer una lista cena
da que fuera asentida por los 
diferentes partidos judiciales.

Ocaña se rebela

Pero el sistem a no fue 
aceptado por los concejales 
de la zona de Ocaña que re
chazan al candidato oficial, 
Angel García y eligen a 
Juan Ramírez. Esta primera 
elección es recurrida por el 
Grupo del PP en la Diputa
ción, encabezado por Tomás

Martín Peñato, que se opo
nen, desde el primer mo
mento a Juan Ramírez al
que piden que dimita. Este 
no acepta la imposición y el 
PP gana el recurso y consi
gue una nueva elección. Pe
ro la falta de una organiza
ción interna fuerte permite a 
los críticos de la dirección 
ganar, de nuevo, la partida. 
En votación secreta los con
cejales de la zona de Ocaña 
eligen, por mayoría, a Juan 
Ramírez. El revés sufrido 
colma el vaso en el PP pro
vincial. Los críticos, ahora 
sin poder institucional detrás 
ganan la primera batalla. Es
ta situación que sólo se con
cretó en Ocaña estaba pre
vista en el resto de los parti
dos judiciales de la provin
cia. Pero hombres como Six
to López o Miguel A. Ruiz 
Ayúcar, afines a Mariano 
Diez cuando éste era presi
dente de la Diputación, cam
biaron sus apoyos.

Poner orden  
con exped ientes  
discip linarios

La crisis interna, acuciada 
por la presidencia interina de 
Miguel A. Ruiz Ayúcar que 
no sabía qué medidas tomar, 
se intentó cerrar con expe
dientes disciplinarios. El pri
mero, abierto por Madrid,

El caso del diputado provincial de Ocaña colmó el vaso en la crisis interna del PP. 
En la foto éste junto a los diputados conservadores, Valentín Bravo, miembro 

de la Comisión Organizadora, y  Angel Pedro Aguado.

iba dirigido contra el ex pre
sidente de la D iputación 
Mariano Diez, por su acti
tud con José Manuel Moli
na, en plena campaña elec
toral. Este no había destaca
do por su apoyo a las candi
daturas conservadoras y se 
había dejado ver con altos 
cargos socialistas con los 
que aseguró «guarda una 
buena amistad».

Su expediente paralizado 
en Madrid tras una entrevis
ta entre Arturo García Ti
zón y José María Aznar, 
fue recuperado por la Comi
sión de conflictos regional 
que controla directamente 
José Manuel Molina. El ex
pediente sigue en estos mo
mentos su curso y será el PP 
regional el que decida la ex
pulsión de Diez.

También fueron expedien
tados Eulogio Pinazo, ex di
putado provincial y concejal 
de Noblejas, al que la direc
ción considera como «cere
bro del Caso Ocaña»; y Ja
vier Pérez Olivares, ex dipu
tado nacional que dirigió car
tas a destacados militantes pi
diendo apoyos para la convo
catoria urgente del Congreso 
provincial. Estos expedientes 
también siguen su curso.

Pero la apertura de expe
dientes no acalló las voces 
críticas que «exigían» un de
bate interno sobre el desca
labro electoral y la crisis in

terna desatada. Miguel An
gel Cabezas de Herrera,
portavoz del PP en el Ayun
tamiento de Talavera, man
tuvo reuniones en un conoci
do restaurante de Toledo 
con cargos electos del PP, 
entre los que destacó el al
calde de Mora, Valentín 
Bravo, para solicitar la con
vocatoria del Congreso. Ca
bezas de Herrera anunció 
su presentación a presidente 
Provincial en el próximo 
Congreso.

La Comisión Organizado
ra del Congreso fue presidi
da por Agustín Conde, por
tavoz del PP en el Ayunta
miento de Toledo, y hasta 
ahora desconocido entre los 
militantes conservadores. 
Conde será el encargado de 
preparar a las Agrupaciones 
y convocar el Congreso. Es
tará apoyado por hombres 
como Tomás Martín Peña
to, Sixto López, Valentín 
Bravo, o Blas Felípez. Esta 
Comisión convocará el con
greso cuando lo considere 
oportuno, según ha podido 
saber BISAGRA, y cuando 
José Manuel Molina tenga 
las agrupaciones controla
das. Esta Comisión no cree 
que el «caso Ocaña» se 
vuelva a repetir y los críticos 
den la vuelta a la tortilla. 
«Ahora hemos aprendido y 
lo tenemos todo atado.»

M.A.H.
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Ferfández, 
con tan sólo 
1 t im o s  de edad, 
está pasando 
a buen seguro 
los momentos 
más difíciles 
de su vida.
Lorenzo padece distrofia
r v » i i r n n l n r  a a v Á m I a v  i . .  . . . . .muscular de carácter irreversible i f
y podría morir a la temprana edad f
de 15 años si no se le aplica 
un tratamiento especial en Estados Unidos.
Para su curación necesita 10 millones
de pesetas que sus padres intentan sacar de los donativos del pueblo.

i fw iM L -
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Lorenzo acompañado por su familia. Su madre sostiene en brazos al más pequeño de la casa.

Qué bien mamá, Lorenzo 
se va a curar y va a vol
ver a jugar con noso
tros!», entra gritando en 

su casa Javier, un compañe
ro de Lorenzo Fernández 
Espinosa -el niño de Nava- 
hermosa que padece distro
fia muscular irreversible y 
que podría morir dentro de 
unos años si no se le aplica 
un tratamiento especial en 
Estados Unidos-. Javier aca
ba de enterarse en en «colé» 
de que Lorenzo podría sanar 
si viaja hasta el estado norte
americano de Menphis en 
donde le operarían en el de
partamento de Neurología de 
la Universidad de Tennesee. 
Y es que son muchos los sen
timientos que estos pequeños 
encierran en el corazón, por
que ha sido también mucho 
tiempo el que han pasado es
tudiando, jugando y, por qué 
no, algunas veces riñendo 
con Lorenzo; en el colegio 
todos le quieren porque «es 
un chico extraordinario». Y 
son también los sentimientos 
de amor de un pueblo, de una 
familia y sobre todo el amol
de un padre y de una madre 
que cuentan los días que van 
pasando y buscan desespera
damente ayuda económica 
para que su hijo viaje hasta 
Menphis y allí darle la gran 
oportunidad de vivir. «¡Sal
varle la vida es lo único que 
nos importa, aunque tenga
mos que empeñarlo todo!», 
comentaba angustiada la ma
dre del pequeño, Natividad 
Espinosa.

Un viaje hasta los Estados 
Unidos, la única solución, y 
como impedimento para rea
lizarlo, el dinero. Los Fer- 
nández-Espinosa son gente 
humilde, viven de una car
pintería que apenas da para 
sacar adelante a los siete 
miembros de la familia. Ne
cesitan unos diez millones de 
pesetas para la manutención, 
intervención y tratamiento, 
por eso han lanzado una lla
mada de auxilio. Por lo pron
to el dinero recogido ha sido 
muy poco, ni 300.000 pese
tas, pero la reacción del pue
blo ya empieza a notarse, in
dicaba Natividad: «No hay 
una sola tienda, ni una sola 
fábrica en donde no esté el 
bando publicado por el 
Ayuntamiento, se están pre
parando actividades cultura

les, folclóricas, festivales 
taurinos. El Ayuntamiento ya 
ha aportado cien mil pese
tas». Navahermosa por Lo
renzo pero también y según 
Natividad las ayudas están 
llegando de todos los puntos 
de España. Pero no es sólo 
la ayuda económica, es tam
bién la ayuda moral, «me 
emociona mucho salir a la 
calle y que me digan por to
dos sitios: ¡Adelante Nati 
que tu hijo se va a curar!

A Lorenzo le diagnostica
ron a los cuatro años de edad 
distrofia muscular de Du- 
chenne, «no tenía solución», 
decía Natividad que conti
nuaba explicando cómo a su

El niño Lorenzo Fernández 
Espinosa, de 12 años de edad, con 
domicilio en la calle General 
Moscardó ns 16 de Navahermosa, 
padece distrofia muscular, de carácter 
irreversible si no se le aplica un 
tratamiento especial que únicamente 
se da en Estados Unidos. Para ello 
tendrá que permanecer en el Centro 
durante cuatro meses, acompañado 
de su padre.
Se precisa ayuda económica, ya 
que la familia no dispone de medios.

hijo le estuvieron dando re
habilitación «por irle sobre
llevando». El pequeño ingre
só dos años en Parapléjicos, 
visitó médicos naturalistas y 
experimentó además con la 
acupuntura china.

«¡Pero no tenía solución, 
a los nueve años Lorenzo ya 
estaba en una silla de rue
das!» Hasta que hace poco

más de un mes la puerta de la 
esperanza se abrió: sus pa
dres leían en una revista que 
en Menphis y con técnicas 
experimentales la enferme
dad del pequeño era en mu
chos casos atajada. «Por eso 
decidimos sacar dinero de 
debajo de las piedras y lle
varle hasta allí... porque es 
terrible ver cómo a tu hijo se 
le van quedando primero las 
piernas agarrotadas, después 
los bracitos, hasta que final
mente la enfermedad le llega 
al corazón ¡No podemos es
perar más!»

Lorenzo es un chico de 
once años que estudia quinto 
de EGB, un niño introverti-

Por ello se recurre al vecindario para 
que hagan sus donativos en la 
cuenta que abajo se indica. Este 
Ayuntamiento hará una aportación 
inicial de 100.000 pesetas.
Apelamos a la generosidad de los 
vecinos, dando por seguro que no 
nos defraudarán.
La Corporación Municip

Donativos: Caía Toledo 
Cuenta: 0140009333

do, de pocas palabras. Su 
madre asegura que no era así: 
«yo le recuerdo alegre, sim
pático, cambió cuando se 
sentó en la silla de ruedas. 
Ahora cuando no le vemos, 
llora». Esta tarde en el cole
gio de Navahermosa sus 
amiguitos han salido a jugar 
un partido de fútbol, Loren
zo se quedará en casa, no so

porta estar solo en clase. Con 
frases entrecortadas el peque
ño Lorenzo contaba a BISA
GRA que antes jugaba a los 
policías, ahora sólo puede ju
gar a los programas y con
cursos. «¡Pero soy un niño 
normal!» Desde luego que es 
un niño como los demás, un 
niño que espera recuperarse 
lo más pronto posible y ser 
«un buen camionero», por
que él mismo nos confesaba 
que no le gusta estudiar.

Cuando los pueblos se  
hacen m ás grandes

Cuando se trata de so
correr a un ser humano, las 
reacciones a veces son im
previsibles. Todos recorda
mos al niño de Valencia con 
insuficiencia cardiaca que 
necesitaba veintiún millones 
de pesetas para la operación 
y el viaje a Estados Unidos. 
Muchos dudaron -y qué con
fundidos estaban- de que se 
consiguiera tal suma. En 
nuestras mentes está también 
el caso de Adolfo Estévez, 
el joven de Añover que per
dió el brazo izquierdo, ante
brazo y mano derecha a con
secuencia de una descarga 
eléctrica. La familia necesitó 
dos millones de pesetas -pa
ra comprarle un brazo y una 
mano ortopédicos- y muy 
pronto los tuvo. «El pueblo 
se portó estupendamente, co
mentaba su madre, Isabel 
Martínez. «Si no hubiera si
do por ellos, con el trabajo 
de mi marido que es cerraje
ro no hubiéramos podido.»

José Manuel de Paz es 
un joven de veinticinco años 
vecino de Los Navalucillos 
que tuvo mala suerte: en la 
madrugada del seis al siete 
de enero, hace cinco años, 
viajaba con unos amigos, ve
nía de Navahermosa en 
donde trabajaba de disc-jo- 
ckey en la discoteca de la lo
calidad. Un coche chocó 
frontalmente contra su ve
hículo, pero a pesar del apa
ratoso accidente sus compa
ñeros salían ilesos, según 
contaba uno de sus amigos, 
el único que sufría heridas de 
gravedad era José Manuel 
que a consecuencia del si
niestro perdería la vista. «El 
marchoso», así le llamaban, 
pero en esos duros momen-
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H e m o s  decidido sacar dinero debajo de las 
piedras y llevarle a Estados Unidos.”
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El Ayuntamiento ha dictado un bando en ei que da cuenta de lo sucedido. Lorenzo cuando los días eran más fáciles.

Los jóvenes de los 
Navalucillos 
organizaron fiestas 
en la discoteca para 
ayudar a José Manuel 
de Paz.

Adolfo Estévez pu
do comprarse un 
brazo ortopédico 

gracias a las ayudas 
de sus vecinos.

No somos los únicos
tos la vida parecía terminar 
para él. Con el tiempo lo 
superaría, sus amigos le ayu
darían especialmente: «Em
pezamos a movernos para 
recoger dinero y poderle lle
var a un especialista. De la 
discoteca recaudamos medio 
millón de pesetas, aparte del 
dinero obtenido en los pases 
de modelos y en las huchas 
instaladas en los puestos 
públicos, tiendas, supermer
cados, bares. Se abrieron 
cuentas en las dos Cajas de 
Ahorro y en el Banco.» José 
Manuel viajó hasta la clínica 
del doctor Barraquer en 
Barcelona «pero la ciencia 
tenía que avanzar mucho pa
ra darle unos ojos», señalaba 
otro de sus amigos. «Lo que 
hicimos, para nosotros no 
fue nada, ¡ojalá le hubiéra
mos podido dar la vista!» 
Pero ahí queda también la 
solidaridad y el cariño del 
pueblo de Los Navalucillos 
hacia este chico. Ahora José 
Manuel es Consejero Terri
torial de la Organización Na
cional de Ciegos (ONCE) y 
está casado felizmente con 
una joven no invidente.

Alfonso Cabañas, natural 
de Recas, también quedó

18

La Distrofia muscular de tipo 
Duchenne es una enfermedad poco 
conocida que conduce a una atrofia 
de los músculos e inexorablemente 
y si no se coge a tiempo a la muerte. 
La Distrofia Duchenne es 
hereditaria, transmitida por la mujer 
pero sólo la hereda el varón y se da 
en uno de cada 35.000 niños. Según 
la madre de Lorenzo Fernández, 
Natividad Espinosa, empieza por 
los pies y va subiendo hasta llegar al 
corazón, «El niño crece pero el 
músculo no».

ciego a consecuencia de un 
accidente de tráfico, «cuan
do me ocurrió tenía 24 años 
de edad». Alfonso que per
dió la vista instantáneamente 
tardó tiempo en saberlo. Al
fonso Cabañas recordaba 
cómo sus compañeros de tra
bajo en la Caja de Toledo hi
cieron una colecta y «aunque 
en esos difíciles momentos te 
das cuenta de quienes son 
tus verdaderos amigos, a ve
ces llegas a ver en la ayuda 
una limosna». Alfonso tardó 
mucho tiempo en asumirlo 
pero «finalmente lo aceptas

Pero no es sólo Lorenzo, en los 
últimos días han aparecido nuevos 
casos de Distrofia muscular de tipo 
Duchenne en la zona de Talavera y 
según Natividad Espinosa, también 
en la provincia de Cuenca y en la 
Puebla de Montalbán. «¡No somos 
los únicos como creíamos, por eso 
es necesario que la Seguridad 
Social tome interés, ya que son 
varios los padres que no pueden 
esperara que sus hijos lleguen a los 
16 años y mueran», indicaba 
Natividad.

y te preparas para otra for
ma diferente de vivir». En 
este sentido, Alfonso expli
caba que «me pasé horas, dí
as, años leyendo y escribien
do sin parar para superar
me». De su trabajo de admi
nistrativo en la sucursal que 
la Caja Toledo tiene en Los 
Yébenes, Alfonso pasó a en
cargarse de la central telefó
nica de la oficina principal 
de dicha Caja -una de las 
centralitas con mayor núme
ro de llamadas-. El pueblo 
de Mora también prestó 
ayuda económica al niño de

La muerte del niño de nueve años, Félix 
Araque, conmovió a la localidad de Mora.

nueve años, Félix Araque, 
aunque por desgracia, el 
pequeño fallecería -hace cin
co- años de linfoma de Bur- 
kin o leucemia. Félix, según 
su madre, Eva M artínez, 
necesitaba un trasplante de 
médula y después de recorrer 
varias clínicas españolas, 
viajaron hasta Israel -en  
donde había especialistas 
americanos- con la esperan
za de salvar al pequeño. «No 
teníamos dinero porque nos 
dedicamos a la venta ambu
lante, pero durante el tiempo 
que estuvimos en el extranje
ro no nos faltó, mi familia se 
encargó de mandar el dinero 
que necesitábamos.» Eva se
ñalaba además que el Ayun
tamiento pagó las dos ambu
lancias para el traslado hasta 
el aeropuerto y que se abrió 
una cuenta corriente en la 
Caja de Ahorro, instalándose 
huchas en las tiendas. En to
tal se recogieron 268.000 pe
setas. «No pudimos hacer 
nada. En Israel los médicos 
nos dijeron que era demasia
do tarde.» Eva emocionada 
concluía: «Ojalá que el niño 
de Navaliermosa tenga más 
suerte que el mío, ojalá que 
consiga el dinero y pueda 
viajar hasta Estados Unidos 
y ojalá que no llegue tarde 
como nosotros». P recisa
mente uno de los mayores 
temores de la madre de Lo
renzo, Natividad Espinosa, 
es no llegar a tiempo: «ten
dremos que aguardar en 
la lista de espera y hay gente 
antes que nosotros que 
lleva, más de un año». Desde 
BISAGRA ¡ánimo Loren
zo!, ¡lo conseguirás!

VICTORIA JIMÉNEZ
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EL JUEGO DE CANAL*... ES DE CINE
VENGA Y JUEGUE EN3

Travesía Marqués de Mendigorría, 1
Telfs. 22 12 41 - 22 07 21 - Fax 21 58 08 45003 TOLEDO

DISTRIBUIDOR OFICIAL DE

O  3 COCHES VOLVO O  5 VIAJES A NUEVA YORK 0 10 MOTOS VESPA O  100 CAMARAS POLAROID O  5 .000  SUDADERAS

¡TODOS PARTIC IPAN!

REUNIDOS SEJE, S. A. CON AEG IBERICA DE ELECTRICIDAD S. A.
Suministros Eléctricos JERONIMO, S. A., 
SEJESA, empresa situada en Olías del Rey, 
cuenta con una amplia experiencia en el campo de 
la fabricación de material eléctrico. Nueve años 
de trabajo en nuestra provincia avalan la calidad 
de la amplia gama de productos que ofrecen a sus 
clientes, dentro de los cuales se encuentran los 
Acumuladores de Calor de tarifa nocturna.
Debido al incremento que se viene registrando 
dentro del campo de los Acumuladores de Calor, 
y con vistas a mejorar la calidad de los mismos, 
técnicos de la empresa se han reunido con 
expertos en la materia procedentes de la firma 
madrileña AEG Ibérica de Electricidad, S. A., 
celebrando una charla coloquio con el fin de 
intercambiar opiniones y aportar ideas válidas 
sobre los Acumuladores de Tarifa nocturna. 
Asistieron por la empresa AEG: Juan Ignacio 
Mostaza Ruiz, ingeniero industrial, Francisco 
Reina González, Ramón Bartra Castañer, 
ambos expertos en la producción en serie, y 
Manuel Albiach Juan. SEJESA pretende estar 
siempre al día en un tema tan importante para la 
comodidad en el hogar como es el de un buen 
sistema de calefacción. Como siempre, «nuestra 
máxima preocupación es ofrecer lo mejor al 
cliente», señalaron.Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #199, 26/10/1991.



José Borrell y  Mercó Sala reciben explicaciones sobre el atentado en el mismo lugar de los hechos.

Dos bombas estallaron en Puertollano, retrasando más de tres horas el viaje a
Sevilla de Mereé Sala y José Borrell

Bautismo de fuego papa el 
prim er viaje del AVE

A José Borrell y a Mercé
Sala no se les va a olvi
dar fácilmente su primer 

viaje en el tren «fantástico». 
La colocación de varios arte
factos por el reaparecido 
GRAPO, según reivindica
ron en una llamada telefóni
ca, en el punto kilométrico 
210 de la línea de Alta Velo
cidad Madrid-Sevilla, hizo 
que el viaje que les iba a lle
var a la capital hispalense su
friese un retraso cercano a 
las cuatro horas.

Los integrantes de la co
mitiva que realizaba el pri
mer viaje en la línea de Alta 
Velocidad Madrid-Sevilla 
vieron bruscamente interum- 
pido el mismo, al explosio
20

nar dos artefactos alrededor 
de las 6 y 45 minutos de la 
mañana en el punto kilomé
trico 210, justo en la entrada 
de Puertollano.

José Borrell, ministro de 
Obras Públicas y Transpor
tes, Mercé Sala, presidenta 
de RENFE junto a los dele
gados de Gobierno de Anda
lucía y Castilla-La Mancha 
y los alcaldes de Córdoba, 
Ciudad Real y Puertollano, 
además de altos responsables 
del Ministerio, decidieron 
iniciar el viaje a las nueve de 
la mañana, como estaba pre
visto, desde la estación de 
Madrid-Atocha a pesar de 
que a esa hora ya sabían que 
no podrían pasar de Puerto-

llano al estar la vía inutiliza
da por la violenta explosión 
que arrancó de cuajo dos tra
mos de los raíles.

La existencia de un tercer 
artefacto, explosionado por, 
artificieros de la Guardia Ci
vil procedentes de Valdemo- 
ro, adosado a un poste de la 
catenaria a 20 metros del lu
gar donde habían hecho ex
plosión los dos anteriores, re
trasó la reanudación del viaje 
hasta las dos y cuarto de la 
tarde, al emplear los opera
rios de RENFE un hora, apro
ximadamente, en arreglar los 
desperfectos causados por los 
ingeniosos explosivos.

José Borrell, Mercé Sala 
y el resto de acompañantes

acudieron al lugar de los he
chos alrededor de las 11 y 
media de la mañana, desde 
Ciudad Real, en donde hi
cieron el transbordo en co
ches oficiales cedidos por el 
Gobierno civil, la Diputación 
provincial y el Ayuntamien
to. Allí, el ministro de Obras 
Públicas y la presidenta de 
RENFE fueron informados 
por los miembros de la Guar
dia Civil y Policía Nacional 
que investigaban desde pri
meras horas de la mañana la 
composición del explosivo, 
al mismo tiempo que impedí
an el acceso al lugar donde se 
encontraba el tercer artefacto.

El objetivo del viaje de 
los altos cargos del Ministe-
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Miembros de los cuerpos de Seguridad del Estado estudian los desperfectos causados 
por las explosiones.

El tercer artefacto, adosado a un poste de la catenaria, fue desactivado por TEDAX 
procedentes de Valdemoro.

rio de Obras Públicas y la 
empresa estatal RENFE era 
el de conocer in situ el traza
do de la nueva línea de alta 
velocidad Madrid-Sevilla, 
prevista para entrar en fun
cionam iento en abril de
1992. Según el gabinete del 
ministro Borrell, el viaje 
inaugural no significaba más 
que una supervisión del tra
mo por parte de los respon
sables de todas las institu
ciones relaciondas con el 
proyecto AVE.

El propio m inistro de 
Obras Públicas manifestó en 
una improvisada rueda de 
prensa celebrada en el Ayun
tamiento de Puertollano que 
el fin del viaje no era batir el 
récord de velocidad, «pues 
hemos utilizado una locomo
tora tradicional y vagones 
del TALGO». Aunque, según 
el ministro, la prueba, al me
nos hasta Ciudad Real, lu
gar donde quedó aparcado el 
convoy, había sido muy sa
tisfactoria, «hemos alcanza
do una velocidad punta de 
204 kilómetros por hora sin 
que las tazas de café vibra
ran lo más mínimo».

En la misma rueda de 
prensa, José Borrell confir

mó lo que ya se había ade
lantado con anterioridad, 
que la colocación de los dos 
artefactos había sido reivin
dicada por el GRAPO.

Según León Trujillo y 
Juana Amor Segador, dos 
mendigos que ocupaban una 
desvencijada vivienda situa
da al pie del talud donde se 
produjeron los hechos, la 
primera explosión tuvo lugar 
a las siete menos cuarto de 
la mañana, oyéndose cinco 
minutos más tarde un segun
do estruendo que les sacó 
apresuradamente de la casa.

La obligada espera en la 
ciudad minera fue aprove
chada por los ilustres visi
tantes para realizar una gira 
turística en la que actuó de 
cicerone, Santiago Moreno. 
A las dos y cuarto de la tar
de, después de tomar un fru
gal refrigerio en un restau
rante de la ciudad, empren
dieron la marcha camino de 
Sevilla.

Por otra parte, el acciden
tado viaje tuvo también otro 
punto conflictivo a su paso 
por Malagón. Según hipóte
sis del propio alcalde, José 
Alberto Martín Toledano, 
fueron posiblemente vecinos

M A S  DE 100 P R O D U C T O S  
DE ALTA T E C N O L O G IA

LA MEJOR 
PROTECCION ES 

UN BUEN CONTROL
Micros telefónicos. 
Grabadoras telefónicas. 
Micros de ambiente. 
Maletín vídeo-cámara. 
Maletín grabador. 
Cámaras ocultas.
Micros camuflados. 
Cámaras infrarrojos. 
Prismáticos visión 
nocturna.
Detector de micros. 
Barrido telefónico. 
Barrido ambiente. 
Chalecos antibala. 
Blindajes.
Micros direccionales. 
Focos de infrarrojos. 
Escucha-habla sin hilos. 
Detector de armas. 
Detector de carta bomba. 
Detector de bombas. 
Detector de grabadoras. 
Emisor anti-secuestro. 
Desviador de llamadas. 
Vigilantes electrónicos. 
Scanner.
Maletín antirrobo. 
Semiblindajes de lunas. 
Bolso foto cámara. 
Seguidor de coches. 
Linterna de seguridad. 
Detector de radar. 
Comunicación.
Huellas dactilares. 
Registro de personas 
peligrosas.

PROSELEC ESPAÑA, S. A.
Madrid. Pza. d e  E s p a ñ a , 18 (Torre d e  M a d r id )  
P la n ta  18 - 2. Te ls. 542  62  50 - 542  76 26 
F ax 54 2  78 31. 28 00 8  M a d r id  
Toledo. Pza. d e l S a g ra r io , 1, 1°  D 
Tel. 21 19 15. 4 5 0 0 6  T o le d o
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Los dos mendigos que habitan una casa situada ¡unto a la vía fueron los primeros en 
observar lo ocurrido. A la izquierda, José Borrell demostró sus cualidades de buen 

deportista subiendo por el talud de las vías.

que aún no se han identifica
do, los que provocaron un 
incendio en uno de los puen
tes que cruza el trazado de la 
nueva vía a su paso por el 
pueblo y que creó una gran 
confusión al coincidir el día 
e incluso la hora con las 
bombas de Puertollano,

Este hecho viene a sumar
se a las nuevas protestas que 
los vecinos de Malagón ini
ciaron el pasado domingo 13 
de octubre, en el que se re
gistró una m ultitudinaria 
manifestación para exigir a 
RENFE la solución a los

muchos problemas que la 
nueva línea AVE ha causado 
a la población.

José Alberto Martín To
ledano aseguró que estas 
protestas no volverán a pro
ducirse si la dirección de 
RENFE accede a su petición 
de negociar por la vía del 
diálogo la solución de los 
problemas, algo en lo que 
coincidió Mercé Sala duran
te la rueda de prensa que ce
lebró en la misma mañana 
José Borrell en Puertollano. 
Texto: P. PINTADO Y P. PALOP 

FOTOS: J. L.

Renfe "patas" arriba

El punto anecdótico de la 
acción terrorista lo 
protagonizó la presidenta de 
RENFE cuando intentaba 
bajar del talud sobre el que 
se asientan las vías. Ya en la 
subida tuvo que ser ayudada

por dos miembros de la 
comitiva ante las dificultades 
que ofrecía, superficie 
irregular y resbaladiza por 
las lluvias de los últimos 
días, además de tener que 
sortear con anterioridad una

profunda zanja. Si la subida 
ofreció problemas, la bajada 
fue desastrosa. Por bien 
sujeta que la tenían, nadie 
pudo evitar que Mercé Sala 
sufriera una espectacular 
caída en la que dejó a la vista

de todos la lencería fina que 
lucía para la ocasión. Muy 
atento estuvo Lorenzo 
Salas, que en un alarde de 
agilidad, sujetó a su ya 
amiga Mercé, evitando 
males mayores.
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VEA LO  EN:

Presuma de 
sentido común.

Ahora desde 1.430.000 pts.*
Y además condiciones muy ventajosas de financiac ión .

Quienes hacen caso del sentido co
mún saben perfectamente que coche 
necesitan.

Para ellos, el Volkswagen Jetta. El 
coche que derrocha sentido común.

En su diseño fuerte y robusto. 
En su probada fiabilidad mecánica. En

f su amplia gama de motorizacio
nes. En gasolina o diesel.
En su economía de consu

mo y mantenimiento. En su equipa
miento. En su amplio interior. En su 
gran maletero.

Sentido común también en su 
precio. Ahora, excepcional. Además 
con unas condiciones muy ventajosas 
financiándolo a través de Volkswagen 
Credit.

Infórmese de las ventajas de la Su- 
pergarantía, un servicio opcional que

le permite ampliar su garantía hasta 
5 años sin límite de kilometraje.
Gama Jetta desde 1.430.000 pts.
(* )  P VP  re c o m e n d a d o  (p ro m o c ió n ,  IV A  y  
t ra n s p o r te  in c lu id o s ) . S ó lo  a p lic a b le  a v e h íc u 
lo s  e n  s to c k .

En su concesionario Volkswagen.

SKr”’CT

AUTO UBEDA, S.A.
C/. Calvo Sotelo, 88 
QUINTANAR DE LA ORDEN

TALMOVIL, S.A.
Ctra. Madrid-Badajoz, Km. 118 
TALAVERA DE LA REINA

CARFESA
Ctra. Madrid-Toledo, Km. 64 
OLIAS DEL REY
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El vecino de Villaseca de la Sagra, Pedro Rojas, fue juzgado e l jueves en la Audiencia Provincial acusado de robo con homicidio en la persona del comerciante de Bargas, Pedro Bargueño
Bargueño de 47 años.

La acusación pide 30 años para el vecino de Villaseca 
que apuñaló a un comerciante de Bargas

Visto para sentencia
Treinta años de prisión y una indemnización de 15 millones 
de pesetas solicitó el abogado de la acusación para Pedro 
Rojas, quien en el juicio se confesó autor de la muerte del 
comerciante Pedro Bargueño, vecino de Bargas. Los hechos, 
que ocurrieron el 1 de noviembre de 1989, conmocionaron a 
la provincia por su brutalidad: la víctima recibió 36 puñala

das y el crimen no parecía tener ningún móvil aparente.

L l juicio contra el vecino 
de Villaseca de la Sagra, 
Pedro Rojas del Moral,

acusado por el Ministerio 
Fiscal de robo con homicidio 
en la persona del comercian
te de Bargas, Pedro Bargue
ño Bargueño, quedó visto 
para sentencia. El fiscal, Mi
guel María González Blanco, 
solicitó para el procesado 27 
años de prisión mayor y una 
indemnización para los fami
liares de 10 millones de pese
tas. El abogado de la acusa
ción particular, Isidro Esqui- 
roz Rodríguez, pidió una pe
na de 30 años de reclusión 
mayor, la prohibición de que 
el acusado visite las localida
des comprendidas en el Par
tido Judicial de Toledo y la 
cantidad de 15 millones de 
pesetas en concepto de in
demnización por responsabi
lidad civil. Por su parte la 
abogada defensora, Isabel 
Benítez, pidió la absolución 
del inculpado alegando tras
torno mental transitorio y en 
su defecto pidió al magistra
do «el trato más benévolo». 
24

El juicio, que.duró más de 
cuatro horas, fue suspendido 
el pasado día 17 de julio al no 
estar presentes en la sala de 
la Audiencia Provincial de 
Toledo algunas de las prue
bas, como el arma homicida, 
que la acusación consideraba 
de vital importancia. Pero fi
nalmente, el cuchillo no fue 
presentado en la vista y el 
acusado hubo de reconocer el 
arma mediante algunas foto
grafías.

El llanto de la mujer de la 
víctima, Carmen Pantoja, y 
de la madre del presunto ho
micida, Rosalía del Moral 
Gutiérrez, se escuchó ininte
rrumpidamente en el trans
curso del juicio. Finalmente 
—y cuando el abogado de la

acusación exponía al magis
trado sus conclusiones fina
les— la madre de Pedro Ro
jas no pudo más y hubo de 
abandonar la sala presa de 
un fuerte ataque de nervios.

Los hechos que se juzga-, 
ron en la Audiencia tuvieron 
lugar el 1 de noviembre de 
1989, Día de Todos los San
tos, en una tienda de cerámi
ca (propiedad de la víctima) 
situada en la carretera Ma- 
drid-Toledo, en el término de 
Olías del Rey. El crimen fue 
cometido sobre las seis de la 
tarde y el cadáver del indus
trial fue hallado horas des
pués por su hijo en medio de 
un gran charco de sangre.

A preguntas del fiscal, Pe
dro Rojas declaró que cono

cía a la víctima sólo de vista 
y que le pidió dinero. «Tuvi
mos una bronca porque yo 
iba bebido y  empecé a tirar- 
cacharros. » El procesado 
manifestó igualmente que la 
víctima intentó echarle del es
tablecimiento, lo insultó, em
pujó y tiró al suelo. «Cuan
do estaba en el suelo fue  
cuando recordé que tenía un 
cuchillo en el bolsillo, lo sa
qué y  le pinché.» Cuando el 
fiscal jefe de la Audiencia in
terrogó al procesado sobre 
por qué había quitado la car
tera a Bargueño antes de 
marcharse, éste contestó que 
«en esos momentos no sabía 
lo que hacía».

Posteriormente, el joven 
vecino de Villaseca declaró 
que había tirado la navaja en 
un montón de escombros. 
Sobre este punto, se creó una 
pequeña discusión puesto 
que al abogado de la acusa
ción afirmaba que estos ob
jetos habían sido escondidos 
(ya que en un primer mo
mento no fueron encontra
dos por la Guardia Civil y tu-
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Durante el entierro de la victima en Bargas se sucedieron numerosas muestras de dolor 
al ser un vecino muy querido en el pueblo. Un pueblo que no olvidará la lecha del 1 de 

noviembre de 1989.

vo que desplazarse el deteni
do para que finalmente fue
ran encontrados).

Seguidamente, y también a 
requerimiento del fiscal, Pe
dro Rojas relató que se cam
bió de ropa en casa de su sue
gra para posteriormente en
tregarse en el cuartel de la Be
nemérita en Bargas.

El presunto homicida de
claró igualmente que se había 
recorrido todos los bares de 
Bargas donde ingirió «un re
voltijo de bebidas alcohóli
cas», explicando al abogado 
de la acusación todos los pa
sos que dio el día que ocu
rrieron los hechos, incurrien
do en algunas contradiccio
nes respecto a lo recogido en 
el sumario.

El procesado contó que 
había comprado el cuchillo 
en un establecimiento situa
do a la derecha de la carrete
ra en dirección a Madrid 
«porque mi hermano me lo 
había encargado para utili
zarlo para destripar peces». 
El arma le costó 500 pesetas.

En otro momento del jui
cio el acusado afirmó que an
tes de entrar al establecimien

to escenario del crimen había 
pedido dinero al empleado de 
la gasolinera, éste se lo negó 
y le dijo que fuera a pedírse
lo al encargado. Posterior
mente, Rojas cruzó la auto
vía y se dirigió a la tienda de 
cerámica. Allí, siguió dicien
do el acusado, Pedro Bargue
ño «cogió un cacharro, me 
cogió con una mano y  con la 
otra intentó agredirme y  yo 
al verme avasallado saqué el 
cuchillo del bolsillo». El pre
sunto agresor declaró que la 
víctima le había insultado lla
mándole «hijo de puta, ca
brón y  diciendo que me fue
ra», subrayando que se ha
bían roto algunos objetos de 
cerámica durante el forcejeo

y que no recordaba cuántas 
veces le había apuñalado.

" M i hijo  bebe  
y se pone como loco"

Uno de los momentos más 
emotivos vividos en este jui
cio tuvo lugar durante la de
claración de la madre del 
acusado, quien compareció 
como testigo de la acusación 
(de manera voluntaria y avi
sada por el abogado de la 
acusación de su derecho de 
no declarar contra su hijo).

Esta mujer, de 49 años y 
madre de cinco hijos, vecina 
de la localidad de Villaseca, 
declaró que Pedro Rojas ha

bía dormido la noche ante
rior en su casa, de donde ha
bía salido sobre las ocho de 
la mañana para ir a visitar a 
su esposa que se hallaba in
gresada en el Hospital de To
ledo. Manifestó también que 
su hijo había regresado a su 
pueblo a las ocho de la tarde 
diciéndole que había matado 
a un hombre y se quería en
tregar. Después, con la voz 
entrecortada, dijo «mi hijo 
(por el acusado) bebe y  se po
ne como loco, yo bebí y  me 
ponía como loca y  otro de 
mis hijos —que está ahora 
haciendo la mili— también 
bebe y  se poco como loco».

Como testigo de la acusa
ción también compareció el 
empleado de la estación de 
servicio, Juan Antonio Sán
chez, cuyo testimonio fue de 
vital importancia para el in
tento de esclarecer si el pro
cesado se hallaba en estado 
de embriaguez cuando come
tió los hechos.

Igualmente fue citado a 
declarar (como testigo de la 
defensa) Juan Redondo, in
dustrial que tenía contratado 
a Rojas como peón de alba-

CURSO S DE FORM ACION EN C A STILLA -LA  M ANCHA
PUBLICIDAD. TOLEDO.

JORNADAS SOBRE BUSQUEDA DE EMPLEO. TOLEDO.
DBASE III. TALAVERA DE LA REINA.

SEGURIDAD INTEGRAL EN LA PEQUEÑA Y MEDIANA EMPRESA. TOLEDO. 
COMO PREVENIR EL STRESS. TOLEDO.
ESTRATEGIA EMPRESARIAL. TOLEDO.

CONFECCION DE NOMINAS POR ORDENADOR. TOLEDO. 
CONTABILIDAD DE COSTES. TOLEDO.

PROGRAMACION DE DBASE III. TOLEDO.
SUCESION Y DESARROLLO DE EMPRESAS FAMILIARES. TALAVERA DE LA REINA. 

DIRECCION DE RECURSOS HUMANOS. TOLEDO. 
TELEMARKETING. TOLEDO.

PERFECCIONAMIENTO DE SECRETARIAS. TOLEDO.
LA NUEVA EUROPA Y LA EMPRESA. TOLEDO.

FISCALIDAD PARA EL COMERCIANTE. TOLEDO.

CAMARA 
DE COMERCIO 
E INDUSTRIA 
DE TOLEDO

Información e inscripción: 
Centro de Formación Cámara 

de Comercio.
Reyes Católicos, s/n. Toledo. 

Teléfono: 21 18 20

«TT>
Conseieria de 

Industria y Turismo

Junta de Comunidades de

Castilla-La Mancha
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La tienda de cerámica de Pedro Bargueño, en la carretera de Madrid-Toledo, fue escenario 
de este sangriento suceso. El cadáver (con 36 puñaladas según revela el inlorme de la 

autopsia) fue descubierto por el hijo de la victima.

ñil y quien manifestó a la 
pregunta de si bebía frecuen
temente el acusado «en lo 
que yo le conozco no».

Finalmente, la defensa 
aportó el informe de dos pe
ritos psiquiatras en dicho in
forme psiquiátrico se dice 
que Pedro Rojas padece sín
tomas del síndrome de de
pendencia del alcohol, lo que 
puede desinhibir su agresivi
dad. Se manifiesta que el en
causado tiene una personali
dad inmadura y primitiva, 
con inseguridad en sí mismo, 
tendencia a la suspicacia y 
sensible a todo lo que supon
ga una infravaloración de su 
propio yo. Según uno de es
tos peritos, Guillermo Peter- 
sen, psiquiatra del Hospital 
Provincial de Toledo «Rojas 
puede interpretar la realidad 
de forma paranoide y  actuar 
como si fuera real, y  esto se 
agudiza bebiendo alcohol lo 
que hace que no controle sus 
cargas agresivas».

Dicho perito declaró que 
pensaba que el presunto ho
micida tiene menor capaci
dad para medir el alcance de 
sus actuaciones y que «no

pudo haber elaborado los ac
tos que llevó a cabo». En di
cho informe se refleja que en 
el individuo juzgado se con
centran tres circunstancias: 
personalidad primitiva, into
xicación alcohólica y presión 
emocional fuerte (por el in
greso de su esposa en un hos
pital y la crisis de ansiedad 
que le fue diagnosticada una 
semana antes de cometer los 
hechos) «que apuñalara a su 
víctima de forma convulsiva 
y  repetida puede dar una idea 
de la enorme falta de control 
de los impulsos de este suje
to», declaró uno de los psi
quiatras.

Tras estas exposiciones, la 
acusación particular pregun
tó a los peritos si en el caso

de que no se diera una de las 
tres circunstancias menciona
das (concretamente la inges
tión de alcohol) el acusado 
tendría disminuidas sus fa
cultades de control, a lo que 
Petersen respondió que no.

Tras esto, fiscal, acusación 
particular y defensa expusie- 
ronjsus conclusiones y califi
caciones definitivas. El fiscal 
calificó los hechos de robo 
con homicidio con el agra
vante de alevosía, negando la 
atenuante de embriaguez que 
argumentó la defensa «por
que el único que dice que es
taba embriagado era él y  no 
existen circunstancias para 
creer lo contrario», aunque 
apreció arrepentimiento es
pontáneo.

La acusación calificó que 
los hechos de asesinato jun
to con un delito de falta o de 
robo con homicidio «puesto 
que el móvil no queda claro» 
haciendo hincapié en que «la 
víctima era una persona im
pedida (por problemas de vi
sión) a la que se atacó por 
sorpresa (la autopsia no 
muestra cortes en manos o 
brazos por haberse defendi
do) y  a la que se infringió 36 
puñaladas».

La defensa pidió la abso
lución argumentando un 
trastorno mental transitorio 
«aun cuando ese día no hu
biera ingerido alcohol», aña
diendo que no existió alevo
sía, ensañamiento ni preme
ditación. Tras oír a las par
tes, el juicio quedó visto pa
ra sentencia, una sentencia 
que sea cual sea no consola
rá a nadie. Bargas y Villase- 
ca esperan la resolución judi
cial con impaciencia, pero es
to no hará olvidar este in
fausto Día de Todos los San
tos ni lo que ocurrió en una 
tienda de cerámica de la ca
rretera.

ANA M. PASTOR

HORMIGONES PREPARADOS 
A PIE DE OBRA

C am in o  C o rra l d e  A lm ag u er, s/n  
Tel.: (925 ) 30  04  50  
V illa c a ñ a s  (T O L E D O )
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El edificio de la Avenida Carlos III, motivo de la sanción al Ayuntamiento, sobresale de to
do el entorno.

Guillermo Santacruz, actual ¡efe de obras del Ayuntamiento, realizó y firmó el proyecto de 
este edificio privado.

Archivado el expediente contra la constructora

Cultura sólo sanciona al Ayuntamiento 
de Toledo por irregularidad urbanística

M uy difícil lo tiene el ac
tual Gobierno munici
pal de Toledo para 

decidir qué actitud toma ante 
la sanción de cinco millones 
de pesetas que le ha impuesto 
la Consejería de Cultura por 
el edificio de apartamentos 
que se levantó ilegalmente en 
la zona arqueológica del Cir
co Romano, con licencia de la 
anterior corporación munici
pal del PP y siendo alcalde 
José Manuel Molina. El ac
tual alcalde socialista, Joa
quín Sánchez Garrido, dijo 
cuando tuvo conocimiento de 
la sanción: «Trataremos de 
llegar a una resolución airosa 
para el Ayuntamiento».

Pero el concejal de Urba
nismo, Roberto López, que 
ha revisado todo este expe
diente, no ha encontrado más 
que irregularidades en el 
asunto. De esta forma se les 
presenta una difícil papeleta, 
pues si deciden recurrir la 
sanción estarían defendiendo 
como correcta dicha licencia. 
En la última Comisión de Ur
banismo, tanto PP como IU 
apoyaron recurrir la sanción 
pues ambos grupos informa
ron favorablemente de aquella 
licencia cuando se concedió.

Pero además esta irregula
ridad en la que están implica
dos, funcionarios del Ayunta
miento y un determinado 
Gobierno municipal, va a ser 

pagada sólo por los toleda
nos, a través de las arcas

municipales, ya que la pro
pietaria y promotora de la 
construcción no puede ser 
sancionada por tener todos 
los permisos municipales pa
ra hacerlo. «Aunque el expe
diente se abrió primero a la 
promotora del edificio, antes 
que al Ayuntamiento, no se la 
puede sancionar porque ella 
tiene licencia municipal. 
Tampoco se puede pensar en 
una demolición porque la Ad
ministración se vería obliga
da a indemnizarla» explica el 
viceconsejero de Cultura, 
Diego Peris.

El edificio en cuestión, se 
comenzó a construir a finales 
de 1988, en el número 9 de la 
Avenida Carlos III, cuando 
tuvo el permiso del equipo de 
Gobierno municipal de José 
Manuel Molina y siendo 
concejal de Urbanismo, To
más Martín Peñato. Y aun
que se levantaba en la zona 
arqueológica del Circo Ro
mano, donde sólo está permi

tido consolidar y conservar 
las edificaciones existentes 
mientras no haya un Plan Es
pecial del Circo Romano, se 
autorizó levantar un bloque 
de apartamentos de tres plan
tas, con ático y sin prospec
ciones arqueológicas en el 
sótano. El permiso lo conce
dió el Ayuntamiento por su 
cuenta y riesgo, sin pasar un 
informe a la Comisión Pro
vincial de Patrimonio y por 
lo tanto sin contar con la au
torización pertinente de la 
Dirección General de Cul
tura.

Pero en el trasfondo de esta 
licencia hay mucho más. La 
propietaria y promotora del 
edificio, Pilar Montero Ma- 
tamola, es esposa de Joa
quín de los Reyes,, ingeniero 
técnico del propio Ayunta
miento de Toledo. El proyec
to de la obra estaba firmado 
por Guillermo Santacruz, 
actual jefe de obras del muni
cipio toledano. El Colegio de 
Arquitectos informó negati
vamente sobre este proyecto 
en mayo del 88, por no cum
plir las condiciones de volu- 
metría,«y sin modificarlo en 
lo sustancial» según Diego 
Peris, optubo «inexplicable

mente» el visado favorable 
del Colegio de Arquitectos en 
septiembre del 88. Al mes si
guiente el autor de dicho pro
yecto, Guillermo Santacruz, 
reingresó como arquitecto 
municipal en el Ayuntamien
to de Toledo. «Santacruz di
rigió la obra siendo ya fun
cionario municipal», apunta 
Diego Peris.

La Comisión de Gobierno 
de José Manuel Molina, que
dio la licencia ni siquiera tuvo 
en cuenta el informe negativo 
que dio al respecto el arqui
tecto municipal, Ignacio AL 
varez Ahedo.

Por todo esto, serán los 
ciudadanos al final los que 
tendrán que pagar una multa 
de cinco millones de pesetas.

Otros no han escapado tan 
indemnes. El propietario del 
edificio de la calle de las Ar
mas número 12, Javier Ló
pez López, y el constructor 
del mismo, Construcciones 
M. C. Jiménez Yébenes, han 
pagado a la Consejería de 
Cultura entre los dos una 
multa de 3.500.000 pesetas, 
por demoler y construir sin 
autorización de ningún orga
nismo.

CONCHA DEL CASTILL
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No todos los ayuntamientos cuentan con grúas para retirar coches mal aparcados. Tan sólo Toledo, Talavera y  algunos municipios como Quintanar tienen este servicio.

Los ayuntamientos se organizan para 
cobrar las multas a los forasteros

El 4 de abril de 1990 entró en vigor la Ley sobre Tráfico y Seguridad Vial por la que los ayuntamientos adquirieron mayor 
número de competencias en materia de tráfico, en la zona urbana de sus municipios. Los ayuntamientos se quejan de que 
el aumento de competencias no ha venido acompañado por un incremento en los medios para hacer frente a las nuevas 
responsabilidades.

La Ley sobre Tráfico y Se
guridad Vial vino a susti
tuir al antiguo Código de 

Circulación. Antes de la en
trada en vigor de esta ley, los 
municipios, aunque estaban 
autorizados a tramitar denun
cias en caso de infracciones 
leves del Código de Circula
ción, optaban por remitírse
las a la Dirección Provincial 
de Tráfico, desde donde se 
encargaban de hacer efectivo 
el pago de la multa corres
pondiente. La situación ha 
cambiado y los municipios 
sólo pueden acudir a Tráfico 
en caso de infracción grave. 
En este supuesto el ayunta
miento local, una vez trami
tada la denuncia, la remite a 
la Dirección Provincial de 
Tráfico, donde se estudia la 
posible retirada del carnet de 
conducir -como medida 
ejemplarizante, y por un pe- 
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riodo de uno a tres meses- 
Tráfico se ocupará directa
mente, sólo de las infraccio
nes cometidas en travesías - 
carreteras que atraviesan el 
núcleo urbano-. El principal 
problema se presenta cuando 
el infractor no es vecino de 
la localidad y la infracción es 
ordinaria, generalmente mo
tivada por aparcamiento in
debido. En este caso, los trá
mites para localizar al infrac
tor y el papeleo posterior 
puede superar la cuantía de 
la multa, por lo que en oca
siones las denuncias caen en 
saco roto.

Los alcaldes de los muni
cipios de la provincia de To
ledo se quejan de que se les 
da competencias pero no me
dios para hacerse cargo de 
ellas. Así, M iguel Angel 
Ruiz Ayúcar, alcalde de To- 
rrijos, localidad que por el

elevado número de vehículos 
de paso que circulan por sus 
calles se ve afectada espe
cialmente por los problemas 
de tráfico, comentaba:«La 
Ley tiene más cosas positi
vas que negativas, pero en 
este punto concreto, si no te
nemos material necesario no 
podemos hacerla cumplir. 
Tener más competencias está 
muy bien, pero si éstas no 
vienen acompañadas de di
nero no veden para nada». 
Al respecto, Enrique Juan 
Romero, director provincial 
de Tráfico, comentaba a BI
SAGRA que los municipios 
tiene «las competencias que 
habían solicitado». Romero 
apuntaba tres soluciones para 
el problema: la primera pasa
ría por la creación, dentro de 
la Federación de Municipios 
de Castilla-La Mancha, de 
un órgano encargado de ha

cer efectiva la legislación vi
gente; la segunda supondría 
la tramitación de las multas a 
través de la Diputación, que 
ya se ha hecho cargo del co
bro de otras tasas municipa
les de algunas localidades; y 
la tercera contemplaría la co
operación entre los munici
pios más cercanos, de mane
ra que un ayuntamiento pue
de exigir a un vecino de su 
localidad el pago de una in
fracción cometida por éste 
en un pueblo vecino, facili
tando así el cobro de las 
multas.

En la IV Asamblea de la 
Federación de Municipios de 
Castilla-La Mancha celebra
da el día 11, los pueblos inte
grados en la zona del Partido 
Judicial de Quintanar de la 
Ordan: Quintanar, Villa- 
nueva de Alcardete, Miguel 
Esteban, la Puebla de Al-
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moradiel. Villa de Don Fa- 
drique, Villacañas, Rome
ral, Quero y El Toboso, lle
varon una propuesta de crea
ción de un organismo, de
pendiente de la Federación, 
encargado de subsanar los 
problemas provocados por la 
dificultad del cobro de las 
multas a los conductores fo
ráneos. De momento el tema 
quedó pendiente de tratarse 
en una futura reunión.

El edil de Villacañas, 
Alejandro Infantes, comen
tó a BISAGRA que los mu
nicipios anteriormente cita
dos han llegado a un acuerdo 
para cooperar entre ellos con 
el fin de facilitar el traspaso 
de competencias en materia 
de cobro de multas de un 
ayuntamiento a otro. Sin em
bargo, algunos alcaldes des
confían de la efectividad de 
esta medida ya que los ayun
tamientos son reacios a apli
car las sanciones impuestas 
por otros:«Se puede comuni
car al vecino pero no se exi
ge el pago». Alejandro In
fantes apuntaba la necesidad 
de aunar criterios a la hora 
de sancionar económicamen
te al infractor de la ley: «Hay 
muchos municipios que no 
cuentan con Ordenanza Mu
nicipal aprobada por el Ple
no y por lo tanto sólo pueden 
multar a sus vecinos. Tam
bién se da el caso de la exis
tencia de Ordenanzas anti
cuadas, como es el caso de 
la de Consuegra que estipula 
una sanción de 500 pesetas 
por aparcamiento indebido». 
En la actualidad, hay diversi
dad de criterios en la cuantía 
de las sanciones, así mientras 
que en Villacañas el aparca
miento indebido es sanciona
do con 3.000 pesetas, en 
Quintanar un mal estacio
namiento se penaliza con 
2 . 000 .

Según datos suministrados 
por la Jefatura Provincial de 
Tráfico, las sanciones por in
fracciones ordinarias van 
desde 1.000 pesetas hasta 
15.000; si la infracción es 
grave puede alcanzar las 
50.000 pesetas, y en casos 
muy graves, la sanción va 
desde las 50.000 hasta las 
100.000 .

Gran parte de las infrac
ciones cometidas por los fo
ráneos se producen en fiestas 
ante la afluencia de gran nú

mero de visitantes, tal y co
mo nos comentaban Valen
tín Bravo, Manuel Goya, 
alcaldes de Mora y Quinta
nar respectivamente, y el 
concejal de Tráfico del 
Ayuntamiento de Sonseca. 
La mayoría de foráneos pro
vienen de pueblos colindan
tes o de Madrid, a los que es 
difícil identificar, quedando 
muchas infracciones sin cas
tigar, creándose la sensación 
de impunidad en taitas ordi
narias, con lo que conlleva 
de inseguridad en los pue
blos, mayor riesgo de acci
dentes, etc. Gumersindo 
Quijorna, edil consaburen- 
se, restaba importancia al di
nero que se dejaba de ingre
sar por el impago de multas: 
«No se concibe como forma 
de recaudar dinero, sino co
mo sanción ejemplarizante».

José Luis Escolar, conce
jal de Tráfico de Talavera, 
afirmaba que el 40% de las 
multas tram itadas por su 
ayuntamiento afectan a con
ductores de pueblos limítro
fes. El 90% de las infraccio
nes son aparcamientos inde
bidos y el resto son por dar 
positivo en las pruebas de al- 
coholemia y por no respetar 
los semáforos o señales de 
tráfico.

Alejandro Infantes, alcalde de Villacañas presentó junto con más ediles manchegos una 
propuesta en la Asamblea de Municipios para subsanar el problema.

El Director Provincial de Tráfico, Enrique Romero, afirma que él ya avisó a los alcaldes de 
las dificultades aparejadas con las nuevas competencias.

En el caso de Toledo, las 
infracciones dependen de la 
zona: en la Reconquista, 
Fábrica de Armas y Polígo
no la mayoría de las sancio
nes son por exceso de veloci
dad, mientras que en el Cas
co son por aparcamientos in
debidos. En la Reconquista 
o en el Polígono se ha insta
lado varias veces el coche- 
radar cedido por la Dirección

Provincial de Tráfico, tam
bién utilizado por el ayunta
miento de talaverano en la 
zona de la Avenida del 
Príncipe principalmente.

Luis Escobar nos comen
taba el proceso seguido uno 
vez que han pasado dos me
ses desde la primera notifica
ción de la sanción al infrac
tor. «Se procede a realizar 
una notificación en el Regis

tro de la Propiedad para el 
embargo de bienes y otra en 
la Dirección Provincial de 
Tráfico».

Además, el Ayuntamiento 
talaverano tiene previsto so
licitar a Tráfico la posibilida 
de conectar un terminal al 
Ordenador Central de la Di
rección Provincial con el fin 
de agilizar el proceso de 
identificación del infractor.

Antonio González Galle
go, concejal de Tráfico de To
ledo, señalaba que la mayor 
dificultad en el pago de san
ciones por infracciones de trá
fico la tienen con los turistas 
cuando vienen por su cuenta, 
ya qu esolamente se puede 
exigir el pago de la multa en 
el acto a los conductores de 
autobuses que transporten ex
cursiones extranjeras. Gonzá
lez Gallego mnáió\«Tenemos 
que ser inflexibles en este te
ma y hacer efectivas las mul
tas . Aunque la situación en 
Toledo no difiere de la de 
otras provincias».

CARMEN VALIENTE
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Los vecinos de Patrocinio critican a Javier Corrochano por haber promovido un recurso 
contra una lista elaborada por el Gobierno municipal presidido por ei propio Corrochano.

Javier Martínez Cano, miembro del Comité Provincial del PSOE, participa en todas las ac
ciones vecinales contra la lista oficial gubernativa.

Los vecinos del barrio talaverano reclaman las viviendas sociales para ellos

Patrocinio estalla 
ante una promesa incumplida

Para los vecinos, la 
«mascarada» empezó en 
los carnavales del año 

pasado. Entonces, el alcalde, 
Javier Corrochano, eufóri
co por haber logrado que 
triunfase la moción de cen
sura que el PSOE presentó 
contra el centrista González 
Madrid, no reparó en pro
mesas, prometiendo, como 
si de Suárez se tratase, que 
se iban a construir unas vi
viendas sociales en el barrio 
de Patrocinio y que las mi
mas serían adjudicadas a los 
vecinos necesitados del mis
mo barrio.

Por si la cosa quedase en 
el olvido, el alcalde talavera
no volvió a prometer lo mis
mo en las fiestas del barrio, 
en mayo del año pasado. Y, 
para que la a la tercera fuese 
la vencida, reiteró la promesa 
en el cierre de los Juegos de 
Verano de la piscina del ba
rrio. Por si el testimonio del 
alcalde se quedaba corto, la 
misma promesa la suscribiría 
el delegado provincial de la 
Consejería de Política Terri
torial, Rafael Martín, que 
incluso acudió al barrio orgu
lloso de portar los planos de 
las citadas viviendas sociales.

Pero el tiempo de las pro
mesas se acabó y se inició el 
de las realidades, algo de lo 
que se percataron los veci
nos entrado el año 1991, 
cuando veían que había una 
avalancha de solicitudes pa
ra los pisos procedentes de 
personas que no conocían el 
barrio de Patrocinio de San 
José ni en pintura. Viéndolas 
venir, los vecinos del barrio 
organizaron una recogida de 
firmas recordando a la cor
poración el compromiso ad
quirido por Corrochano. Se 
recogieron más de 1.000 fir
mas de mayores de edad en 
un barrio en el que los vo
tantes no llegan a los 2.000. 
El recordatorio de nada sir
vió, y el expediente siguió 
su curso normalmente.

Llegaron y pasaron las 
elecciones, en las que Co
rrochano fue reelegido co
mo alcalde. En el barrio, su 
candidatura socialista volvió 
a barrer, consiguiendo más 
de la mitad de los votos emi
tidos y más del doble que los 
obtenidos por el segundo 
partido más votado, AC- 
TAL, liderado por Pablo 
Tello. Resultados que con
firmaban la «alergia» del ba

rrio hacia los partidos de de
recha y su «agradecimiento» 
al presidente de la Junta, Jo
sé Bono, por el «privilegio» 
de acudir al barrio en las es
casísimas veces que visita 
Talayera.

Casos patéticos en el 
banquillo de reservas

Pero pronto llegó el vera
no, y con él la lista provisio
nal de adjudicatarios de las 
24 viviendas sociales. Aun
que allí funcionan con apo
dos, los vecinos vieron en 
seguida que entre los 24 pri
meros, los que tendrían de
recho a vivienda, figuraban 
muy pocos vecinos del ba
rrio. Y que algunos de éstos, 
que a sabiendas de todos vi
ven en condiciones patéti
cas, habían quedado en el 
banquillo de los reservas. 
Es, por poner un caso, el de 
un señor de 40 y tantos años, 
pensionista por estar incapa
citado para el trabajo debido 
a diversas alergias, que so
brevive con una pensión de 
43.000 pesetas junto a su 
mujer que no trabaja y sus 
dos hijos -uno  de ellos

aquejado de una alergia as
mática- en una «casa» alqui
lada de poco más de 30 me
tros cuadrados.

Los vecinos de Patrocinio, 
al conocer la lista aprobada 
por la Comisión Provincial 
de Urbanismo, que dejaba 
fuera a dramas como el des
crito y que ignoraba total
mente la promesa recibida, 
reiterada y grabada en vídeo, 
pusieron primero un grito en 
el cielo; después, un grito de 
manifestación ante el Ayun
tamiento de Talayera. Ante 
esta manifestación, los veci
nos recibieron dos propues
tas, ambas de apoyo. Por 
una parte, Corrochano les 
sugirió que creasen una co
misión a cuyo frente se pon
dría él mismo -posterio r
mente, el delegado de Bie
nestar Social, Cándido Sán
chez les diría «aquí hay uno 
más: yo»- y que dejasen que 
fueran los servicios jurídicos 
del Ayuntamiento los que re
dactasen el recurso general 
contra la adjudicación provi
sional de las viviendas, re
curso que efectivamente se 
hizo en el consistorio, fue 
firmado por los miembros de 
la comisión citada y enviado
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Unos 300 vednos de Patrodnio acordaron concentrarse en la plaza del barrio el pasado 
viernes en contra de la lista provisional de adjudicatarios de viviendas.

P o r  tres veces, una grabada en vídeo, 
el alcalde de Talavera prometió que las viviendas 

serían para ellos.”

por fax desde el mismo 
Ayuntamiento a la Conseje
ría de Política Territorial.

El Ayuntam iento se lo 
guisa y se lo come

Con tal alarde de atencio
nes municipales, lo último 
que se podían imaginar los 
miembros de la comisión 
constituida -Eduardo Gar
cía, presidente de la AA.VV. 
de Patrocinio; Antonio Je
rónimo, presidente de la 
APA del colegio del barrio; 
Javier Martínez Cano, diri
gente de UGT y miembro 
del Comité Provincial del 
PSOE; Hilario Díaz Cam
bronera y Jesús Ruiz Cá- 
ceres, ambos solicitantes de 
vivienda; elegidos todos 
ellos como personas, no co
mo representantes de nada- 
era que, después de darles 
las largas veraniegas en la 
Consejería, les dijesen que 
el organism o realm ente 
competente para escuchar 
sus reivindicaciones era el 
Ayuntamiento de Talavera.

Se quedaron de piedra. 
Efectivamente, ha sido el 
Ayuntamiento el que, s i
guiendo una normativa de 
baremación -cada hijo pun
túa tanto, los ingresos anua
les se valoran con tal pun
tuación, etcétera- ha elabo
rado la lista que posterior
mente en Toledo se han li
mitado a firmar los de la Co

misión Provincial de Vivien
da. Y es la anterior corpora
ción, presidida igualmente 
por Corrochano y con el 
ahora diputado regional so
cialista, Jaime Pérez en 
Bienestar Social, el que apli
có, con los criterios que 
Dios les dio a entender, la 
citada normativa.

Por la misma razón, pare
ce estar en el Ayuntamiento 
la posibilidad de varia la in
terpretación de esa ley gene
ral. De hecho, se está proce
diendo a una revisión de la 
lista, admitiendo como posi

ble discriminación el hecho 
de so lic itar a unos una 
exhaustiva documentación 
sobre sus escasos ingresos 
mientras que a otros -en su 
mayoría empadronados re
cientemente en Talavera y 
de raza gitana- se les pun
tuasen por «ingresos 0» con 
una simple declaración jura
da. Salga como salga la lista 
definitiva, los vecinos de Pa
trocinio se sienten política
mente estafados por el hecho 
de que todos los vecinos de 
Talavera concurran en 
igualdad de condiciones a

esta adjudicación.
Problemas parecidos hubo 

en el barrio de Talavera la 
Nueva y problemas semejan
tes, con desenlace igualmente 
incierto -la «comisión» prác
ticamente se ha disuelto ante 
la «dejación de su promotor 
y presidente, el alcalde, de
jando el tema en manos de 
las asambleas de vecinos- 
puede haber con las 42 vi
viendas de la calle Segurilla, 
para las que hay nada menos 
que 1.090 solicitudes. ¡La 
que se puede liar!

ARTURO MARQUES

La lista de 
la discordia

Esta es la lista provisional 
de adjudicatarios, desencade
nante del conflicto. Aunque 
nos ha resultado imposible 
saber quiénes de sus figuran
tes son de Patrocinio, parece 
que son nueve, de los que 
seis son quinquilleros y dos 
gitanos. De cualquier forma, 
la impresión que nos da res
pecto al inicialmente comen
tado racismo es que no pare
ce sostenerse sobre sí misma 
tal sospecha. En todo caso, 
como dice el concejal de 
Bienestar Social, Cándido 
Sánchez, hay «racismo con
tra Talavera».
1.- José Manuel Carreres 
Suárez. 2.- Luis Cano Igle
sias. 3.- José Arnaiz Sán
chez. 4.- Ma del Carmen Mo
reno López. 5.- Presentación 
Ahijado Vargas. 6.- Simón 
Díaz Cañada. 7.- Miguel 
Iglesias Iglesias. 8.- Francis
co Olmedo Muñoz. 9.- Anto
nio Maya Vargas. 10.- Carlos 
Martínez Martínez. 11.- Lo
renzo Alvarez Elvira. 12.- 
Ma del Prado Benito Alva
rez. 13.- Saturnino Martín 
García. 14.- Ma del Mar Her
nández Torres. 15.- Antonio 
Martínez García. 16.- Euge
nio Heredia Heredia. 17.- 
Manuel Fernández Villafran- 
ca. 18.- Basilio Heredia 
González. 19.- Rafael Cádiz 
Jiménez. 20.- José A. Martí
nez Robles. 21.- Alicia Maya 
Heredia. 22.- Ana Iglesias 
Fernández. 23.- Jesús Mon
tes Heredia. 24.- Francisco 
Romero Ruiz.

Victorino González Gon
zález es un vecino del ba
rrio de Patrocinio que ade
más es el lugarteniente del 
alcalde de Talavera, Javier 
Corrochano. En su haber 
cuenta con las mayores 
simpatías por parte de los 
empleados municipales, la 
mejor consideración por 
parte de la prensa y el logro 
de haber sido el único edil

Victorino González, 
entre la espada y la pared
del equipo de gobierno que 
ha alcanzado el aprobado 
en los primeros 100 días de 
su mandato según el hiper- 
crítico Pablo Tello. Sin em
bargo, es indudable que no 
es un profeta en su barrio, 
en el que, por indisimulada 
incompatibilidad con el 
presidente de la Asociación 
de Vecinos, Eduardo Gar
cía Gallardo, procura no 
dejarse siquiera notar. «La 
verdad es que no me invitan 
a ningún acto, por lo que 
no resulta extraño cine fa l

te», argumenta él. El hecho 
es que en este caso se en
cuentra entre la espada y la 
pared, ya que es uno de los 
más de 1.000 firmantes del 
escrito de los vecinos al 
Ayuntamiento reclamando 
que las viviendas sean para 
los de Patrocinio y uno de 
los 12 ediles del equipo de 
gobierno que ha de recordar 
que la legalidad en este ca
so supone el responder a las 
necesidades de todos los ta- 
laveranos, vivan o malvi
van en el barrio que sea.
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Siete días Toledo

SE HACE ...
El tasto sigue deshabitándose

□ n el Ayuntamiento permanece expuesto al públi
co el padrón de 1991, donde se recoge que el nú

mero de habitantes censados en la ciudad es de 
59.791, mientras son 63.560 personas las que viven 
en Toledo. Desglosado por barrios, el casco histórico 
sigue padeciendo un preocupante vaciamiento, pues 
si en 1990 vivían en el centro histórico 13.444 perso
nas, en 1991, la población ha descendido a 11.771. La 
población se ha desplazado hacia Santa Bárbara y 
Antequeruelas-Covachuelas, donde en el primero la 
población ha crecido casi el doble y en el segundo, se 
ha registrado un aumento aproximadamente 1.000 ha
bitantes.

Agilizar y descentralizar los 
trámites urbanístitos

l'rtf e ha dado el primer paso para constituir la Geren- 
“  cia de Urbanismo, presentando los estatutos que 
la regirán en la Comisión Municipal de este área y 
que después deberán ser ratificados por el pleno del 
Ayuntamiento. La Gerencia será una institución des
centralizada, aunque dentro del propio Ayuntamiento, 
que contará con un consejo decisorio -formado por el 
alcalde, el concejal de Urbanismo y seis ediles de los 
diferentes grupos políticos- y un director de servicios 
profesional nombrado por el alcalde. Este órgano ten
drá facultades para, entre otras cosas, conceder licen
cias, ofrecer suelo municipal para la construcción de 
viviendas de protección, imponer sanciones ante irre
gularidades o fijar plazos de ejecución a los construc
tores en los diferentes desarrollos urbanísticos. «Los 
ciudadanos podrán contar con unos trámites más 
ágiles y con mayor información dirigiéndose a la Ge
rencia», afirma el concejal de Urbanismo, Roberto 
López, quien anunciaba que ya se había ofrecido sue
lo público a la Consejería de Política Territorial, para 
construir próximamente 130 viviendas de protección 
oficial en Buenavista y Santa Bárbara.

Los autobuses Galiano podrían 
ser santionados

□ n total de 48 viajeros asiduos de la línea de auto
buses Toledo-Talavera, que realiza la empresa 

Galiano, han presentado una denuncia en la sección de 
sanciones de la Delegación Provincial de Transportes, 
pues vienen soportando desde hace tiempo unos vehí
culos en malas condiciones «incluso con goteras», que 
no cumplen con el horario de salida, o que llevan usua
rios de pie. «Ya no aguantamos más cuando, el pasado 
11 de octubre, se rompió la correa del ventilador del 
autobús y el conductor se empeñó en seguir el viaje, 
haciendo paradas para que se enfriara el motor y 
negándonos las hojas de reclamaciones», explica 
Ma Teresa Avila, una de los viajeros.

FUNCION INFANTIL TODOS LOS DOMINGOS . Los más pequeños se lo 
pasaron en grande en la primera función infantil que tuvo lugar en el Teatro Rojas. La 

obra que se representó, «Los amores de Regaliz», un teatro de marionetas, tenía todos los 
ingredientes necesarios, un dragón, una princesa, el hada... Todos los domingos, a las 12 

de la mañana y  hasta primeros de diciembre, habrá actuaciones en el Rojas para el 
público infantil con un vanado programa de teatro, danza, cine y espectáculos.

POR FIN VUELVE A HABER UN CENTRO DE EDUCACION ESPECIAL.
Después de más de cinco años de espera, desde que se cerró el centro de educación 

especial de Burguillos de la Caja de Ahorro, Toledo vuelve a contar con un centro docente 
para los disminuidos psíquicos profundos que no pueden integrarse en la enseñanza 

ordinaria. El nuevo centro ha sido construido por el Ministerio de Educación, en el 
Polígono, con una inversión de 335 millones de pesetas, cuenta con un total de 100 plazas 

docentes y  residencia de internado para 75 alumnos.

UN CENTRO «SUPERPOBLADO» Y CON GRAVES PROBLEMAS DE TRAFICO.
Esta semana se inauguró el curso 91-92 del Centro de Enseñanzas Integradas (antigua 

Universidad Laboral) que se inicia con graves problemas de masificación. «El centro está 
superpoblado, unas 3.000 personas, y  se carece de un aula para cada grupo, por lo que 
tienen que irse rotando», comenta el director, Angel Felpeto, quien además señala los 

graves problemas de tráfico en la zona, «aquí se juntan 30 autobuses más la gran 
cantidad de coches particulares de profesores y  alumnos».
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Siete días Talayera

SE HACE . . .
Ostensible subida de los impuestos 
munitipales

□ n el momento el que empiezan a caer las hojas 
de los árboles, los talaveranos empiezan a leer lo 
que no hicieron en su momento, la letra pequeña de 

los programas electorales, en los que ya se insinuaba 
que las mil y una cosas que se pretendían hacer po
drían venir acompañadas de lo que se ha venido en 
considerar «medidas drásticas», o séase, subida de 
impuestos. De hecho, las ordenanzas municipales 
que prepara el equipo de gobierno del PSOE prevén 
una subida superior al 100 por 100 en el agua -que 
pasará de cobrarse de las 17 pesetas actuales a las 35 
dentro de poco-, de un 50 por 100 por la recogida de 
basuras y de otras considerables subidas en otras ta
sas. Las impopulares medidas cuentan inicialmente 
con la oposición de la oposición municipal, aunque, 
con retoques, tienen visos de aprobación en el pleno 
del día 21 de este mes, en parte porque es cierto que 
los impuestos talaveranos son mucho más bajos que 
los de otras ciudades de la región y de la nación.

Escolar insiste en ponernos la grúa

□ otra «buena noticia». Se nota que se acabó la 
campaña electoral. El concejal delegado de Trá

fico -que además es el único edil presente en la Di
putación Provincial-, José Luis Escolar, sigue obse
sionado con la posibilidad de que el Ayuntamiento 
apruebe la puesta en funcionamiento de un servicio 
de grúa municipal contra estacionamientos en se
gunda fila y demás aparcamientos ilegales. Como 
nuestros lectores recordarán, Escolar dijo «albri
cias» a la grúa de este tipo cuando vio que en una 
sesión de la Comisión de Gobierno se iba a tratar un 
pliego de condiciones para una grúa para retirar co
ches abandonados. Superado el «patinazo», ahora 
quiere que sus palabras de entonces sean premonito
rias, con la implantación del odiado servicio y de los 
tampoco populares parquímetros.

Visitas de alto nivel

Q stamos seguros que en nada ha tenido que ver el 
horóscopo chino que publicábamos la pasada 
semana, pero ha dado en el clavo en el caso de nues

tro alcalde, Javier Corrochano. Decíamos que «la 
paciencia que usted ha estado exhibiendo en los úl
timos tiempos tendrá un premio». Esta semana, ha 
tenido una parte de premio con la visita que el go
bernador civil Daniel Romero, el senador Alfredo 
Arija, y el delegado de Educación y Cultura, Jesús 
Fernández Vaquero, le han hecho al Ayuntamiento, 
interesándose por los problemas del municipio. Y la 
guinda del premio la constituye la confirmación de 
que el presidente de la Junta de Comunidades, José 
Bono, le recibirá el próximo día 31 para escuchar sus 
«cuitas». Desgraciadamente, los talaveranos han de 
conformarse, por el momento, con que el jefe regio
nal se digne recibir al alcalde dentro de 15 días.

OBRAS SON DOLORES, AUN  
CON MUY BUENAS RAZONES.
La que se está liando con las obras en 
la avenida de Pío XII es de ordago a la 
grande. Primero fueron los continuos 

colapsos de tráfico en toda la zona, 
colapsos que evidentemente se tenían 

que producir tarde o temprano. 
Después, la rotura de un cable eléctrico 

que, al ser «reparado» supuso, por el 
exceso de tensión, averías mil en los 

bloques de El Prado, en los que cientos 
de electrodomésticos dejaron de 

funcionar. Y, por si fuera poco, a los 
pocos días se rompió una tubería 

de agua.

LA PILARICA, UNA FIESTA DE CUARTEL Los miembros de la Guardia Civil 
destinados en Talavera celebraron el pasado 12 de octubre su fiesta anual. Con misa, 

vino español -actos en los que estuvieron acompañados por las fuerzas vivas de la 
ciudad- y  una verbena vespertina en el cuartel. La foto pertenece a este último acto, en el 

que los beneméritos, familiares y  amigos dejaron, por unos momentos, el uniforme y  la 
marcialidad en el guardarropa.

DE MANHATTAN A EGIPTO EN UN PAR DE COPAS. Independientemente de 
que cualquier tiempo pasado sea mejor o peor, lo cierto es que el verano ya es agua 

pasada y  que lo que ahora «priva» son las fiestas en los locales cerrados, en los que ni 
entran moscas ni hace frío. Esa es la filosofía de los hosteleros talaveranos que ya han 

empezado a programarla. En la foto, un momento de la Fiesta Egipcia en el pub Manhattan 
en la que pareció correrse el rumor de «Momia el último».
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• Medalla de Artesano 
distinguido 1973 otorgada 
por S.E. el jefe del Estado.

• Medalla al Mérito en el 
Trabajo, en categoría de 
plata con ramas de roble.

• Primer premio, año 1975, 
en la Feria Internacional 
del Campo, mueble rural.

• Master Internacional de 
Empresas.

u
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TOTAL

PASEN Y VEAN...

PUB-BOLERA AVDA. DEL PILAR, 48-BAJC 
TFNO.: 76 28 35 
TORRIJOS - TOLEDO
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Siete días Montes-Los Yébenes

SE HACE ...
Contendoso en Sonseta 
por fraude de agua

contra el promotor de la urbanización Los Parrales 
por fraude de agua. Al parecer y según el encargado 
de Sogesur, José Manuel, la urbanizadora Rasan en
ganchó a la red general sin haberlo solicitado previa
mente. «Era agua ilegal ya que dispuso de la red 
municipal sin permiso.» José Manuel señalaba que 
lo ha puesto en manos del juzgado porque «aunque 
ahora esté todo en regla me han perjudicado, no ya 
por el agua gastada sino porque la apertura o cierre 
de una válvula mal hecha puede llevar a una sobre
presión que puede hacer reventar una tubería».

Los sodalistas no asisten a un pleno 
en Ajofrín por un malentendido

n malentendido fue la causa por la que la agru
pación socialista de Ajofrín no asistió al último 

pleno celebrado en esta localidad. «No ha habido 
doble fondo en el asunto, fue tan sólo una confu
sión», señalaba el portavoz socialista, Félix Martín, 
que explicaba cómo él se ausentó del pleno porque 
estaba en cama y creía que iba a asistir su compañe
ro. Pero éste tuvo que marcharse a Toledo por asun
tos personales. Los puntos tratados fueron vistos 
previamente en la comisión en la que quedó clara la 
postura coincidente de las dos agrupaciones, «aun
que eso no es excusa para que no asistamos», pun
tualizaba Félix Martín.

Vivero para reinsertar 
a marginados laborales en Los Yébenes

no de los proyectos seleccionados por la Conse
jería de Bienestar Social es el que se va a llevar 

a cabo en Los Yébenes, consistente en la creación 
de un vivero municipal con plantas autóctonas de la 
zona en el que trabajarán unas 10 personas con difi
cultades en el mundo laboral. El vivero podría co
menzar a funcionar dentro de un mes, la Consejería 
ya ha procedido a la aprobación formal del proyecto, 
tan sólo queda que envíe el dinero.

El agua de San Martín de Montalbán 
en malas tondidones para su tonsumo

1 agua proviniente del Torcón que abastece a San 
Martín de Montalbán, no es suficientemente 

potable, según informó el secretado del Ayuntamien
to José Contreras, lo que podría ocasionar riesgos 
epidemiológicos. El Ayuntamiento ha pedido sub
venciones a la Diputación para instalar una potabili
zadora, que costaría alrededor de 20 millones.

11 Servicio de Abastecimientos de Agua de Son- 
I seca, Sogesur, ha presentado un contencioso

PULGAR CELEBRA SUS FIESTAS DEL PILAR. La localidad toledana de Pulgar 
también celebró sus fiestas, en esta ocasión fueron el pasado fin de semana en honor a la 

Virgen del Pilar. La tradicional ofrenda floral es el acto más importante, a ella asisten la 
práctica totalidad de los vecinos que, ataviados con el traje típico, no quieren dejan de 

rendir un tributo a su Virgen. En la foto momentos de la ofrenda que, aunque este año ha 
sido deslucida por el mal tiempo, no ha dejado de ser menos numerosa que en otras 

ocasiones.

AMPLIACION DEL CEMENTERIO DE GALVEZ. El cementerio de Cáivez 
quedará ampliado una vez que se solicite y  apruebe la mano de obra al Instituto Nacional 
de Empleo, INEM, según el secretario del Ayuntamiento. A l parecer este recinto situado 
en el camino de Totanés se ha quedado pequeño y es necesario aumentar su capacidad 

en 46 nuevas sepulturas.

AREA DE PROTECCION DEL CASTILLO DE ORGAZ. A raíz de las quejas 
planteadas por el Grupo de Costumbres Populares de Orgaz a la Dirección de Cultura, 
ésta ha promovido la creación de un área de protección del castillo de esta localidad. 

¡Una idea genial! pero quizá tomada demasiado tarde pues ya hay una serie de edificios 
que alteran el entorno. Un 80 por 100 de las nuevas edificaciones de la zona rompen la 

estética, bien por el material utilizado o por la estructura de las mismas.
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PONEMOS A SU DISPOSICION UN GRAN SURTIDO 
DE FLORES ARTIFICIALES Y NATURALES PARA CON
MEMORAR EL DIA DE LOS SANTOS. CORONAS, 
RAMOS, COJINES, CENTROS, JARDINERAS, ETC.

Flores Santa María, 9 
Telf. 38 04 99 

SONSECA (TOLEDO)

Peletería
Reyes Católicos, 27 
Tel. 38 28 58 
45100 SONSECA

CALIDAD SENSACIONAL 
DISEÑOS INTERNACIONALES 
IMPORTANTES DESCUENTOS 
(ABRIMOS SABADOS Y FESTIVOS)

FCO. JEREZ  
JEFE RR.PP.

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #199, 26/10/1991.



Siete días La Mancha

i :XI El y  E N ! E.e i secretario provincial del PSOE Alfredo Arija, ha anunciado la 
incoación de expedientes disciplinarios a un edil socialista y  cinco militantes del partido 

de la Villa de Don Fadrigue por desobedecer las órdenes del comité federal. Los afectados 
podrán recurrir los expedientes sino se muestran de acuerdo.

1 ‘ Elalcalde de Miguel Esteban, Marcelino Casas ha hecho pública su 
intención de realizar un plan especial de pavimentación de las calles de la localidad, para 

terminar de asfaltar el 50% restante, con una inversión cercana a los 80 millones de 
pesetas.

. ' ' 3  ‘ " ' E n  la localidad de Urda, la gente ya se prepara para su famoso concurso de 
migas que se celebra en el mes de diciembre, y  al que acuden personas de todo Toledo, 
para degustar las típicas migas de Urda. Todos los participantes reciben algún premio, y 

las gentes que se acercan hasta el municipio se ponen moradas de vino y migas.
¡Buen provecho!

SE HACE . . .
Las asodadones de Quintanar obligadas a 
abandonar la Casa de la Cultura

□1 concejal de cultura, de Quintanar de la Or
den, ha decidido desalojar a todas las asociacio
nes culturales que utilizaban la Casa de la Cultura de 

la localidad, ya que no había salas suficientes para 
todas las existentes. A partir de ahora, la asociación 
que desee reunirse o realizar sus actividades en la 
Casa de la Cultura, deberá solicitar un permiso al 
Ayuntamiento, en la actualidad, las salas eran utili
zadas de manera permanente por varias asociacio
nes, pero ahora perderán este privilegio y, de modo 
que, todas las agrupaciones de Quintanar tengan la 
misma igualdad de oportunidades para usar las de
pendencias de la Casa de la Cultura quintanareña.

Retirada de viñas en Villatobas

Dos agricultores de Villatobas están demandando 
para que en la próxima cosecha 90-91, puedan 
retirarse de cultivar viñedos y acogerse a las ayudas 

que concede la CE. Este año están de enhorabuena, 
ya que la cosecha a pesar de que la uva tiene falta de 
graduación ha sido buena, mejor que en años pasa
dos. La vendimia ha terminado y los viticultores- 
acogidos en su mayoría en la cooperativa de Nuestra 
Señora de Asunción, creen que la calidad de la uva 
es bastante buena, por lo que pretenden ampliar el 
mercado en el exterior.

Peregrinadón de jóvenes a Guadalupe

□ na concentración de 1.300 jóvenes partieron de 
Puente del Arzobispo hacia Guadalupe en pe
regrinación. Los jóvenes recorrieron tres etapas a 

pie, cada una de 70 kilómetros. Comieron y durmie
ron en Mohedas de la Sagra, para después de llegar 
a Cáceres y partir hacia Guadalupe. El obispo auxi
liar, Rafael Palmero, les acompañó en el último tra
mo del recorrido, en el que se congregaron, como to
dos los años, millares de jóvenes venidos de los pun
tos más distantes de la geografía española. Días de 
convivencia y hermandad para todos los jóvenes 
cristianos toledanos.
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Siete días Saqra-Torríjos

Ampliación del colegio de Santa Olalla

□ 35 millones de pesetas se eleva el presupuesto de 
las obras de ampliación del colegio de Santa Olalla 
que van a iniciarse a finales de este mes o principios de 

noviembre, según informó el alcalde de la localidad, 
Angel García. Con dichas reformas, financiadas ínte
gramente por el Ministerio de Educación, se pretende 
solucionar el problema de falta de plazas escolares del 
municipio. El primer edil señaló que mientras se llevan 
a cabo las obras, que está previsto finalicen en julio, 
«los alumnos deberán acudir a clase en horario de ma
ñana y tarde, puesto que el Ayuntamiento no dispone 
de ninguna dependencia que reúna las condiciones ne
cesarias para habilitarla como aula».

Reparación de socavones 
en La Puebla de Montalbán

□ I Ayuntamiento de La Puebla de Montalbán está 
realizando obras para la eliminación de los nume
rosos socavones que existen en el pueblo. Según el al

calde, Juan José García, «estos socavones abundan 
debido al abandono demostrado por la anterior corpo
ración y han provocado varios accidentes aunque sin 
consecuencias graves». Asimismo informó que su eli
minación supondrá una inversión de 8 a 10 millones de 
pesetas. Por otra parte, el primer edil de La Puebla de
claró que el pasado día 16 entregó una solicitud a la 
Consejería de Cultura para la reforma de la Casa de 
Cultura, construida en 1980, y que conllevará un de
sembolso de 15 a 20 millones de pesetas.

Comienzan las obras para cerrar 
el arroyo de Camarena

□ 1 alcalde de Camarena, Luis Crespo, informó que 
el día 14 comenzó la primera fase de las obras de 
cerramiento del arroyo Gadea a su paso por el centro 

del pueblo. Crespo señaló que las obras tienen un pre
supuesto de 45 millones de pesetas, cantidad íntegra
mente financiada por la Consejería de Industria «y su
pondrán la ampliación del espacio de recreo existente 
en la zona». Por otra parte, el alcalde manifestó que es
tán a punto de adjudicarse las obras para la instalación 
de un depósito ele agua, con capacidad para 700.000 li
tros que costará unos 16 millones, aportados conjunta
mente por la Consejería de Política Territorial, Diputa
ción y Ayuntamiento.

Pleno para aprobar
las normas subsidiarias de Seseña

D a aprobación inicial de las normas subsidiarias de 
la localidad Seseña se debatirá en una sesión 
plenaria, de carácter extraordinario, que tendrá lugar a 

finales de esta semana, según informó a BISAGRA el 
alcalde, José Luis Martín. Una vez aprobadas las nor
mas, el Ayuntamiento de Seseña deberá estudiar los 
proyectos que la empresa Parquijote, S.A. le entregará 
para la construcción, en breve, del primer parque de 
atracciones temático de España y la primera fase de 
las 4.000 viviendas que se piensa construir en la zona.

SE HACE SABER. . .

JORNADAS SOBRE DROGA EN RECAS. En la localidad de Recas tuvieron lugar, 
los días 8 ,9  y  10, las II Jornadas de Prevención de las Drogodependendencias para Padres 
de Jóvenes y Jóvenes, organizadas por ei Colegio Oficial de Enfermería de la provincia de 
Toledo, en colaboración con la Asociación Cultural Peronllla. Dichas jornadas, financiadas 

por la Consejería de Sanidad, recorrerán distintos pueblos de la provincia, estando 
previsto que se celebren del 25 al 27  de noviembre en La Puebla de Montalbán.

TORRIJOS CON LA GUARDIA CIVIL. Unas 300 personas asistieron a los distintos 
actos organizados por la Guardia Civil de Torrijos con motivo de la celebración de la 

festividad de su patrona, la Virgen del Pilar. En primer lugar se celebró una misa, 
posteriormente la procesión con la imagen de la Virgen que fue acompañada por la banda 

de música local y  finalmente hubo un refrigerio en el que estuvieron presentes los 
miembros de la Corporación, jueces y  las distintas autoridades de la localidad.

FUENSALIDA Y  PORTILLO EN EXP0CALZAD0. Un total de 21 empresas de 
Fuensaltda y Portillo estuvieron presentes en el X  Salón Internacional del Calzado 
(Expocalzado) que tuvo lugar en Madrid del 11 al 14 de octubre. Según informó el 

presidente de la Asociación Provincial de Fabricantes de Calzado, Juan González, «el 
balance de la feria ha sido positivo por la gran afluencia de público que se acercó al 

recinto ferial para conocer el muestrario de primavera-verano».

i
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MESON - RESTAURANTE

C/ A rrab a l, 3. Telé!. 22 03 73 ■ 45003 TO LE D O

LA MEJOR CARNE, POSIBLEMENTE...

“TODA LA CARNE 
EN EL ASADOR”

B e l - T i n e

•  O bra  g rá fic a  o rig in a l, ó leo. C arte le s , 
lá m in a s  ...

•  400 p e rfiles  para  h a ce r m ás  de  4 .000  
c o m b in a c io n e s  y 90 co lo res  de  
p a s s e p a rto u t, para  ayu d ar a h a c e r la 
m ejo r c o m p o s ic ió n  a su cuadro .

•  A rtíc u lo s  de D ibu jo  y M a n u a lid a d e s . 
M arc o s  y M o ldu ras .

Coronel Baeza, 1. Barrio S anta  Teresa. Tel. 25 30 17 - 45004 Toledo

VEN A VESTIR 

CON NOSOTROS 

Y TE HAREMOS 

UN REGALO

C/M EJICO 1, TOLEDO
TEL.: 25 37 56
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Economía

Hadenda investigó a 
más de 500 personas 
hasta septiembre
La Inspección de Hacienda de Toledo 
ha investigado desde enero hasta 
septiembre de este año a más de 500 
personas, concretamente, en este 
periodo se han levantado un total de 
519 actas, lo que supone una 
recaudación de 378 millones de 
pesetas, según informó el delegado 
provincial de Hacienda, José Trigo. 
La inspección se centra, 
principalmente en empresarios y 
profesionales. Por otra parte, en el 
mes de septiembre comenzaron las 
devoluciones para las rentas 
negativas. Desde entonces, se han 
producido tres emisiones colectivas, 
lo que supone cerca de 40.000 
devoluciones por un importe de 1.888 
millones de pesetas.

Adolfo Muñoz 
sustituirá a Salamanca 
al frente de Hostelería
El actual presidente de la Asociación 
de Hostelería, Enrique Salamanca 
-en la imagen-, abandonará el cargo 
tras la asamblea general que la 
asociación celebrará en los próximos 
días. La dimisión de Salamanca al 
frente de la asociación estará 
acompañada también de su cese como 
presidente del «tour-operator» Toledo 
Servicios Turísticos S.A. Según 
fuentes de la junta directiva, el 
empresario Adolfo Muñoz se 
presentará a la elección como 
presidente de la Asociación, aunque 
no para el «tour-operator». Entre las 
críticas a la gestión de Salamanca 
está el escaso impulso dado a la 
Escuela de Hostelería o el fracaso del 
proyecto Luz y Sonido.

Los promotores del 
hiper llaman a las 
puertas de Fepemta
El alto estado mayor de los promotores 
del posible centro comercial Pan de 
Azúcar de Talayera, presentaron la 
pasada semana ante los medios de 
comunicación su proyecto, el único 
hasta ahora presentado en el 
Ayuntamiento de la Ciudad de la 
Cerámica. Convencidos de que «los 
primeros heredarán el reino de los 
hiper», estos promotores están 
dispuestos incluso a llamar a las 
puertas de Fepemta -Federación 
empresarial opuesta frontalmente a la 
construcción de un hiper- para alquilar 
los entre 25 y 45 locales comerciales 
que piensan poner a disposición de los 
empresarios talaveranos.

Los comernos abrirán 
los sábados por la 
tarde
La asociaciones de empresarios del 
casco histórico de Toledo ha decidido 
dar' vía libre a sus asociaciones para 
que a partir de este sábado puedan 
abrir los comercios por la tarde. En la 
encuesta realizada entre todos los 
comerciantes había empate, pero en el 
seno de la Asociación, había mayoría a 
favor de abrir. El problema, sin 
embargo, está ahora en los sindicatos 
que no están dispuestos a ceder ni una 
sola hora de trabajo a no ser que se 
revise el convenio colectivo. Tampoco 
entre los comerciantes hay unanimidad 
y las posturas están fuertemente 
enfrentadas.
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Inaugurada la planta Industrial 
de la Casera
La planta de la Casera, inaugurada en Toledo esta semana, 
cuenta con una superficie de 48.500 metros cuadrados y 
tiene, durante su primera fase de funcionamiento una 
producción prevista de 65 millones de litro-años. No 
obstante, en fases posteriores se esperan poner dos nuevas 
fases de producción para alcanzar hasta los 230 millones de 
litros al año. La planta, trabajando al cien por cien de su 
capacidad precisará un total de 155 trabajadores. La planta 
industrial fue inaugurada el miércoles por el presidente 
autonómico José Bono.

Un talaverano, afortunado en un 
sorteo de IBM
El talaverano Román Flores Jiménez ha resultado ser 
uno de los 100 españoles afortunados con un ordenador 
PS 1 en el sorteo que a nivel nacional ha celebrado la 
multinacional IBM. Su «único delito», que le hizo 
acreedor a tal «condena» fue interesarse por las 
características de los ordenadores de la gama «personal 
sistem» en el concesionario de la multinacional en 
Talavera, Datacontrol, rellenando por ello una ficha que 
ha sido cogida de la urna por una mano inocente. Le 
entregó el premio el gerente de Datacontrol, José 
Donadeu.

Moprita (elebra sus bodas de plata
El pasado día 11, la industria textil talaverana Moprica 
celebraba el haber podido mantenerse durante 25 años 
«cortando la pana» en un sector que en ese tiempo ha 
sufrido numerosos altibajos y que en la actualidad atraviesa 
una importante crisis. Moprica conserva el vigor de antaño, 
empleando acerca de 200 trabajadores y facturando 
anualmente unos 900 millones de pesetas. En la foto, sus 
actuales socios: Miguel Morante -director gerente de la 
empresa-, sus dos hijos, Miguel y David, Aureliano Prieto 
y Lucas Prieto. Enhorabuena a todos ellos.

Audi Volkswagenf primer premio a 
la postventa"

El concesionario de Audi Volkswagen de Toledo, Carfesa, 
recibió el premio a la mejor concesión de la región en 
postventa, después del estudio realizado por la propia 
empresa y otra especializada en concesionarios. El gerente 
de Carfesa, Clarencio Bañares -que aparece a la derecha 
de la imagen- recibió de manos de Ernesto Diez, jefe 
postventa de la región, una placa conmemorativa como 
reconocimiento de esta labor.
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El azafrán es una de las más apreciadas plantas condimentarlas y Toledo es una de las provincias más azafraneras de España.

Jara, romero, azafrán, níscalos, pimentón...

La riqueza no siempre aprovechada
del campo

Los secretos de la jara sólo son conocidos por los maes
tros perfumeros y saben que de ella se extrae el mejor fija
dor de olores. También el romero está considerado por los 
expertos como un magnífico conservante natural, y Nestlé 
está sustituyendo los artificiales por esta hierba aromática. 
Frente al desinterés general de estas plantas tan abundan
tes en la provincia, otras como el azafrán u oro vegetal, o el 
pimentón de La Vera son reconocidas en toda España. Tam
bién los níscalos de esta provincia cu en tan  con una es
pecial aceptación entre los gastrónomos sibaritas.

De las virtudes de las 
hierbas aromáticas muy 
pocos son conocedores, 

pero los que las Conocen in
sisten en que estas hierbas, 
tan abundantes en los cam
pos toledanos, podrían ser 
los ventajosos sustitutos de 
numerosos productos sintéti
cos. El ejemplo más claro es 
el del romero, una de las 
plantas aromáticas más típi
cas de esta tierra y que es 
entre los expertos apreciada 
por sus principios rosmaríni- 
cos, o más claramente ex
presado, por ser uno de los 
mejores conservantes natu
rales, al ser un antioxidante.

Tal es así que la empresa 
multinacional suiza Nestlé
44

está sustituyendo los conser
vantes de síntesis por el ro
mero.

Otro ejemplo importante 
es el de la jara, planta que da 
nombre a una amplia comar
ca de la provincia de Tole
do. La jara proporciona los

mejores fijadores de perfu
me, esencia indispensable 
para el mantenimiento de la 
mezcla de olores de cual
quier perfume. Pero a nadie 
se le ha ocurrido explotar es
ta riqueza natural «porque 
para ello hay que tener idea,

inteligencia y más de200 mi
llones», manifestaba un ex
perto en hierbas aromáticas. 
La idea sería crear una fac
toría que extrajera la esencia 
de jara, para trabajar con la 
industria cosmética parisina, 
por ejemplo.

El tom illo, otra de las 
hierbas aromáticas típicas, 
está considerado como un 
buen desinfectante, extraor
dinario para la conservación 
de algunos productos, como 
las aceitunas. También el es
pliego, aparte de ser utiliza
do en perfumería, tiene vir
tudes digestivas, además de 
ser bueno contra el reumatis
mo. Sin embargo, ninguna 
de las plantas citadas se ex-
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Hace pocos años hubo un proyecto de plantación de 100 hectáreas de lavandina, pero fracaso por las condiciones meteorológicas.

plotan económicamente aquí 
en Toledo, aunque eso no 
quiere decir que otros no lo 
hagan, porque como decía 
un experto, «aquí estamos 
mal organizados, porque los 
alemanes vienen y se llevan 
las plantas de España, las 
envasan, y luego las volve
mos a comprar nosotros».

Pero esta indiferencia ha
cia las plantas aromáticas es 
algo reciente, porque hace 
ya siglos, al lado del hospital 
de Tavera existía la huerta 
en donde crecían tomillos, 
romeros, ajedreas, hinojos y 
salvias, entre otras, y allí, al 
lado del huerto estaba la fá
brica de medicinas, indis
pensable para la cura de los 
enfermos de aquellos tiem
pos.

También en la zona de los 
Montes de Toledo, los reco
lectores de plantas andaban 
por allí con su calera, reco
gían las aromáticas, y las 
destilaban extrayendo sus 
aceites esenciales. «Aquí en 
la provincia tenemos una 
mini-España, porque la flo 

ra abarca desde la europea 
a la norteafricana y a la au
tóctona, por tanto Toledo es 
un verdadero invernadero, 
tanto por la diversidad de 
terrenos como por la altura 
de los mismos», explicaba 
Santiago Guerrero, experto 
en la flora toledana.

Frente al desinterés, hace

pocos años se dio el caso 
opuesto, es decir, surgió un 
proyecto para la plantación 
de 100 hectáreas de lavandín 
-planta aromática híbrido 
entre el espliego y la lavan
da-, a unos 25 kilómetros de 
Toledo capital. Las plantas 
se sembraron pero «afortu
nadamente ese año no llovió 
y se secaron», porque como 
indicaba Santiago Guerre
ro en Castilla-La Mancha

se producen 125 tolenales de 
lavandín, especialmente en 
Cuenca, y es un producto 
excedentario, por tanto aquel 
proyecto no hubiera tenido 
ninguna viabilidad comer
cial También la Diputación 
Provincial puso en marcha 
en la finca El Borril un in
vernadero en donde sembró

36 especies de hierbas aromá
ticas.

A zafrán

Una de las excepciones 
dentro de las plantas aromá
ticas, medicinales y condi
mentarías lo constituye el 
azafrán, denominado tam
bién como el oro vegetal por 
costar, hace siglos, la onza

de oro lo mismo que la onza 
de azafrán. Este se cultiva en 
una media docena de pue
blos de la provincia y por es
tas fechas comienza su reco
lección. Este cultivo, que se 
remonta a la época de Mar
co Polo, está considerado 
como un condimento muy 
apreciado, sobre todo entre 
cualquier cocinera que se 
precie como tal.

La cotización del azafrán 
está en buena medida rela
cionado con su precio. «Es 
más caro que el azafrán», es 
un refrán toledano. En este 
momento los precios oscilan 
entre las 76.000 pesetas de 
Madridejos y las 89.000 de 
Villafranca de los Caballe
ros. Hace sólo unos meses, 
concretamente en febrero, 
los precios oscilaban entre 
las 88.000 y las 101.000 pe
setas el kilogramo.

El año pasado los precios 
tenían una media de 104.000 
pesetas kilo. La variación de 
precios de unos lugares a 
otros dentro de una misma 
temporada está en función de

E l  tomillo está considerado como un 
excelente desinfectante, destinado sobre 

todo para la conservación de las aceitunas.
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cómo se pelen los hilos. En 
la campaña 90-91 se sembra
ron unas 454 hectáreas, la 
mayor parte de ellas de seca
no, y se obtuvieron 3.358 ki
logramos de azafrán. En su 
mayoría se trata de pequeñas 
explotaciones familiares que 
tienen el cultivo como un 
complemento de su econo
mía. La campaña de recogida 
suele durar unos 15 o 20 dí
as, dependiendo especial
mente de las condiciones cli
matológicas. Aunque Toledo 
es una provincia muy azafra- 
nera, dentro de Castilla-La 
Mancha, Albacete cultiva 
aún más extensión. Pero la 
comercialización de esta es
pecia se hace en Valencia.

Pimentón

Otro producto condimen
tarlo típicamente toledano es 
el pimentón. El de La Vera 
está considerado como el 
mejor de los picantes, en 
tanto que el otro punto de 
cultivo, Murcia, produce pi
mentón dulce. En Talayera, 
desde siempre han estado 
instalados los molinos de pi
mentón y a partir de aquí es 
desde donde comenzaba la 
distribución para el resto de

España. Por ejemplo, el año 
pasado en esta zona se culti
varon cerca de 100 hectáreas 
de pimiento para pimentón, 
todas ellas de regadío, y tu
vieron un rendim iento de 
unos 2.300 kilogramos por 
hectárea. La recolección to
tal fue de 216 toneladas du
rante la pasada campaña.'

El ajo y la cebolla son 
otros cultivos esenciales en 
la alimentación española y 
sus virtudes medicinales son 
cada vez más reconocidas. 
El ajo, aunque tiene su ca
pital en Las Pedroñeras 
(Cuenca), también se culti
va en las riberas del Tajo y 
en La Mancha. La cebolla 
adquiere especial relevancia 
en Recas. Tanto uno como 
otra tienen propiedades cu
rativas para problemas reu
máticos y cardiacos.

Frente a las plantas aro
máticas que surgen espontá
neamente en el campo y que 
pasan casi desapercibidas 
para casi todos, están otros 
productos de la tierra, como 
los níscalos, altamente codi
ciados. Estas setas comesti
bles crecen en los pinares de 
la provincia, especialmente 
en los de los Montes de To
ledo y la zona que limita con 
la provincia de Avila.

La campaña de los nísca
los comienza hacia el 20 de 
octubre en Anchuras y se 
prolongará hasta que lleguen 
las heladas, es decir, si se 
m antienen las lluvias, la 
temporada podría prolongar
se hasta los Reyes, como ha 
pasado en otros años.

La abundancia de lluvias 
de las últimas semanas hace 
prever que la cosecha de nís
calos de este año sea excep
cional. No obstante, ante la 
abundancia del producto es 
lógico que descienda el pre
cio del kilogramo.

En esta zona de Anchu
ras se pueden coger durante 
un día entre 3 y 4.000 kilo
gramos de níscalos, según 
explicaba el alcalde de la lo
calidad, Santiago Martín. 
Los precios varían según la 
abundancia o escasez y osci
lan entre las 250 o 400 pese
tas hasta las 1.200 o 1.300 
pesetas kilo que se han pa
gado en alguna ocasión. Los 
de la zona de los Montes es
tán bien cotizados porque al 
parecer son más finos.

Cuando llega la tempora
da todo el pueblo se lanza al 
campo en busca de los apre
ciados hongos. Un caso 
anecdótico se produjo el 14 
de diciembre de 1988 cuan

do el pleno del Ayuntamien
to de Anchuras había deci
dido secundar el paro gene
ral que a nivel nacional se 
había convocado en toda Es
paña. En Anchuras se res
petó este acuerdo y la gente 
no salió, pero sí lo hicieron 
los de otros pueblos que fue
ron a ese término municipal 
para recoger níscalos, lo que 
provocó un pequeño alterca
do entre unos y otros. Al pa
recer había llegado gente 
hasta de Valencia.

Los de la tierra son los que 
recogen los níscalos, pero 
luego son los camiones de 
Cataluña y de Murcia los 
que se los llevan a sus regio
nes respectivas, según Julio 
Esteban, experto en hongos 
y setas. Y parece que son es
tos compradores de fuera los 
que a ñn de cuentas se llevan 
las ganancias, porque al final 
en los mercados se encuen
tran los níscalos a 1.000 pese
tas o más el kilo. Lo que sí 
habría que tener en cuenta es 
que si no se recogen con la 
necesaria delicadeza, se pue
de acabar con la gallina de los 
huevos de oro. Al parecer, los 
que recogen los níscalos 
arrasan literalmente la zona 
boscosa en la que se crían.

BEATRIZ JIMENEZ

DE A SU FAMILIA UNA VIDA MEJOR
LE GUSTARIA.................

*  VIVIR EN LA M ISM A CIUDAD 

DE TOLEDO ?

*  EN UN ENTORNO NATURAL 

DE 1.580.000 m 2 ?

*  C O N  TODOS LOS 

SERVICIOS QUE VD. PUEDA NECESITAR ?

CIUDAD REAL

*  ELIJA ENTRE LAS 400 PARCELAS 
QUE PONEMOS A SU ALCANCE 

*  PARCELAS DESDE 2.500 m 2
*  P R O M O C IO N  DE DIVERSOS 

CHALETS QUE SE AJUSTAN
A SUS NECESIDADES

*  LE CONSTRUIMOS TAMBIEN 
SU CHALET A SU M EDIDA

*  AMPLIAS FACILIDADES DE PAGO

MADRIDf s v e n g a  a ... . N lo n to  S ió tu
J-EATENDEREMOS EN NUESTRAS OFICINAS TODOS LOS DIAS DE 9 a  13‘30 Y DE 16 a  19‘30 DOM INGOS DE 9‘30 a  14 HORAS.

PROMUEVE Y VENDE 
O ficina en Toledo  

O ficina en M ad rid

PROMOTORA RESIDENCIAL SAN BERNARDO, S.A.
ESCALONA 5 (Bis) - 45004 TOLEDO - S  21 14 90 - 25 28 15 - Fax; 21 14 90 
TORRE DE MADRID - Planta 7, Oficina 16 - 28008 MADRID - S  559 72 72Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #199, 26/10/1991.



CAFETERIA
NUEVA

ORLEANS

A v e n id a  d e  B a rb e r, 8  
T e lé fo n o : 21 6 9  61

ESPECIALIDAD EN DESAYUNOS, MERIENDAS Y PLATOS COMBINADOS

ALARMAS PARA LOCALES
DISTRIBUIDOR OFICIAL 
TOLEDO Y PROVINCIA

•EQUIPOS PARA RADIOAFICIONADO 
•TELEFONIA MOVIL (MONTAJE GRATIS) 
•SONIDO HIFI DEL AUTOMOVIL

Paseo de la Rosa, 118 
Sta. Bárbara - 45006 Toledo 
Tienda: (925)22 41 05

TM A  Móvil: 908110812 
Mensatel: 908100930 
Abonado: 29 21 35

Especialidad
en

mariscos

Menús
selectos

C/. Hernisa Industrial, 11. N .° 6 
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Presentados los presupuestos 
para 1992

El Gobierno regional 
quiere controlar 

el precio del suelo

El proyecto de ley de presupuestos para 1992, presentado 
esta semana por el consejero de Economía y Hacienda, 
Isidro Hernández Perlines, presta una atención especial a 
la política de viviendas mediante la asignación de una 
partida de 10.500 millones de pesetas. Al tiempo, adquiere 
capacidad para ejercer el derecho de tanteo y retracto en 
el suelo urbano y urbanizable para destinarlo a viviendas 
sociales y suelo industrial. Los presupuestos globales de 
la comunidad ascienden a cerca de 169.000 millones de
pesetas.

Ea política de viviendas 
sociales era defin ida 
por el consejero  de 
Economía y Hacienda co

mo una de las «prioridades 
presupuestarias del 92». 
No en vano, el proyecto de 
presupuestos presentado en 
las Cortes contempla una 
partida de algo más de 
10.500 millones de pesetas 
para la promoción de vi
viendas públicas, así como 
subvenciones y rehabilita
ción de viviendas antiguas. 
En total, y según explicaba 
Hernández Perlines, aque
lla cantidad suponía una su
bida del 26 por 100 respec
to a la de este año.

El objetivo de esta medi

da es, según el consejero, 
parar el proceso de especu
lación del suelo, para lo 
que se han previsto no sólo 
dotaciones presupuestarias, 
sino que el proyecto de ley 
introduce una disposición 
por la cual la Junta de Co
munidades ejercerá el dere
cho de tanteo y retracto so
bre el suelo urbano y urba
nizable destinado a vivien
das sociales y suelo indus
trial. Respecto a las prime
ras, Perlines manifestaba 
que «ésta es una de las ac
tuaciones más solicitadas 
por los castellano-manche- 
gos». Y respecto al suelo 
industrial, el control del 
precio lo consideraba como

Los presupuestos de este año suponen un incremento del 14 por 100 respecto a los del 
año anterior.

elem ento im prescindible 
para el desarrollo industrial 
de la región.

Otra de las consideracio
nes in troducidas en este 
proyecto  de ley es que 
aquel suelo declarado urba
no o urbanizable, propiedad 
de las administraciones pú
blicas, se destinará obliga
toriamente a la construc
ción de viviendas sociales o 
a usos de carácter social. 
Lo que pretende el Gobier
no es «aumentar la oferta 
de suelo urbano destinado 
a los que menos recursos 
económicos tienen». Aun
que el Gobierno regional no 
ha hecho una estimación de 
cuántas viviendas sociales 
se podrán construir a lo lar
go del próximo año, el con
sejero de Economía, Isidro 
Hernández Perlines indi
caba que el Plan Regional 
de Viviendas contemplaba 
la construcción de 7.000 vi
viendas, pero después de 
estos presupuestos conside

raba que esa cifra podría re
basarse.

A gricu ltura  
e in d u str ia

La agricultura y la indus
tria son las otras dos gran
des favorecidas por los pre
supuestos para el próximo 
año. Perlines aclaraba que 
se trata del primer proyecto 
de ley de presupuestos de 
esta legislatura, «y lo que 
pretende es hacer cumplir 
el program a e lec to ra l» . 
Los objetivos eran resumi
dos en dos puntos: consoli
dar el progreso social y la 
política de atajo de las desi
gualdades y afrontar con 
mayor ímpetu el proceso de 
adaptación ante el reto del 
mercado único europeo de
1993.

En este sentido, las dota
ciones destinadas a la agri
cultura y la industria son 
esenciales. Para la primera,
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tía Servicios de carácter general 

H  Protección y promoción social 

m  Sanidad 

0  Vivienda 

m  Cultura y Deportes 

H  Abnst , Saneamiento y Depuración 

0  Carrotoras, Transp y Comunica.

H  Mejora Medio Natural 

H  Roforma, promoción y dosarr. agrario 

§  Rogulación económica gonoral 

O  Industria y Enorgia 

■  Turismo

Distribución por políticas de gasto del presupuesto de 1992.

* ‘ L  a Junta adquiere el derecho de tanteo y retracto en el suelo urbano y 
urbanizable para destinarlo a viviendas sociales y suelo industrial”

los programas se centran en 
la modernización de estruc
turas agrarias, para lo que 
se destinan 5.282 millones 
de pesetas en tanto que la 
prom oción y desarro llo  
agrario cuenta con dotacio
nes de casi 4.000 millones 
de pesetas, lo que significa 
un 26,59 por 100 más que 
el año pasado.

Por lo que respecta al te
rreno industrial, el progra
ma de política industrial y 
energética crecerá un 46,65 
por 100 con una dotación 
de 1.536 millones de pese
tas. Dentro del proceso de 
modernización de la indus
tria, y estrechamente rela
cionado con la agricultura, 
está el programa de comer
cialización y m oderniza
ción agraria que cuenta con 
1.650 millones de pesetas. 
«Desde 1984 hemos d e 
mostrado tener capacidad 
autonómica para atraer la 
inversión en el sector in
dustrial -manifestaba Per- 
lines- y para mantener ese 
ritmo se requieren presu
puestos c/ue permitan con
solidar esta situación de 
crec im ien to .. Recordaba 
asimismo que Castilla-La 
Mancha lleva más de seis 
años «con tasas de creci
miento importante y la si
tuación del desempleo ha 
mejorado tres puntos por 
debajo de la media nacio
nal». Aunque en estos pre
supuestos se hace «un én
fa s is  en actuaciones de 
apoyo directo a la inver
sión privada y a la crea
ción de empleo», el Go
bierno regional no había 
hecho cálculos aproxima
dos acerca de cuántos 
puestos de trabajo podrían 
crearse durante el próximo 
año. Los incentivos empre
sariales han crecido un 85 
por 100.

In fra e stru ctu ra

La política de in fraes
tructura «supone un esfuer
zo inversor fuerte», según 
Perlines. En total se desti
narán más de 25.000 millo
nes de pesetas para este ca
pítulo. De ellos, 18.500 mi
llones se dedicarán a la 
construcción y arreglo de 
carreteras y otros 4.500 a la

infraestructura hidráulica.
Pero «el progreso social 

no puede ir en detrimento 
de la conservación del me
dio ambiente», manifestaba 
el consejero de Economía y 
Hacienda, y por este moti
vo, en el proyecto de presu
puestos para el próxim o 
año se prevén 9.177 millo
nes para programas de pro
tección de la naturaleza. 
Esta dotación será controla
da por las Consejerías de 
Agricultura e Industria y 
estará cofinanciado por la 
CEE. Las actuaciones se 
centrarán en la construc
ción de estaciones depura
doras de agua, mejora y or
denación de los vertidos só
lidos y urbanos y, sobre to
do, en la financiación de 
programas de lucha contra 
los incendios forestales.

El capítulo de bienestar 
social cuenta con una dota
ción de unos 26.000 millo
nes de pesetas, de los que 
más de 14.000 están desti
nados a pensiones y cerca 
de 9.000 para sanidad. La 
cultura, la juventud y el de
porte acapara una partida 
de 10.735 millones.

Parte de los presupuestos 
del próximo año estarán cu
biertos con la emisión de 
deuda pública. En total se
rán unos 24.000 millones 
de pesetas, «lo que nos va a 
permitir mantener uno de 
los ratios de endeudamien
to más bajos de toda Espa
ña», según el consejero. 
Esa deuda supone un nivel 
del 3,1 por 100.

Otro papel importante 
en estos presupuestos lo 
juegan los impuestos, «pa
ra los que se va a mejorar 
la gestión y la lucha con
tra el fraude». En este as
pecto, Perlines indicaba 
que se iba a controlar el 
impuesto sobre el patrimo
nio m ediante la correcta 
valoración catastral. Por 
último, y en relación con el 
im puesto sobre el juego, 
que entró en vigor a prime
ros de este año, el conseje
ro de Economía informaba 
que se habían conseguido 
los objetivos marcados, es 
decir, «recaudar unos 915 
m illones y lograr que el 
número de las máquinas 
tragaperras haya d ism i
nuido».

C riticas

Por su parte, el Partido 
Popular ha lanzado duras 
críticas contra este proyec
to de ley de presupuestos, 
calificándolos como «bu
rocráticos, continuistas, 
poco inversores y que no 
impulsan decididamente a 
la creación de infraestruc
tura ni de bienes públicos 
de carácter social». Para 
el jefe de la oposición, Jo
sé M anuel M olina, «el 
Gobierno incrementa esca
samente las tasas de inver
sión» y critica que en el 
caso de las infraestructuras 
«crecen por debajo de la 
m edia p resu p u es ta ria » , 
anunciando en este sentido 
que «ésta será una de las 
líneas que in tentarem os  
m odifica r  m edian te  e n 
m iendas p a rc ia les» . Por 
último, José Manuel Mo
lina critica el descenso de 
los fondos de com pensa
ción «y el recorte presu
puestario del Estado que 
se deja sentir en los ingre
sos».

B. J IM E N E Z
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Sociedad
Las tablas de Pedro 
Mari Sánchez
Pedro Mari Sánchez, ese brillante y
precoz actor que comenzó su andadura 
artística en La familia y uno más, 
estuvo en Toledo con motivo de la 
representación en el Rojas de la obra 
El cántaro roto. Pedro Mari, que se 
encuentra en un momento artístico 
favorable, ejerce la labor de director de 
esta pieza escrita por el alemán 
Heinrich Von Kleist. Su edad sigue 
produciendo equívocos. Mientras la 
mayoría le echaba 30 la realidad es que 
tiene 37.

Presentación de N/M
El pasado jueves se presentó en el 
Hotel Beatriz una nueva agencia de 
publicidad que responde al nombre de 
N/M. Las letras que identifican a la 
empresa son la inicial del primer 
apellido de los dos socios, o sea, N por 
Carmen Nicolás y M por Rafael 
Morales. Al acto asistieron destacadas 
personalidades del mundo empresarial 
toledano.

Aniversario de Máscara
La conocida discoteca del Miradero 
celebró a lo grande el pasado lunes su 
aniversario. A pesar de que los lunes 
son días áridos y rocosos, la discoteca 
se llenó y la diversión fue el argumento 
más destacado. Camareros vestidos de 
camareros ofrecían al personal 
champán y dulces, para celebrar la 
efeméride con más sabor. La fiesta se 
extendió hasta altísimas horas de la 
madrugada.

BARRI

Eurobús informativo 
sobre el cáncer
El pasado martes se pudo ver en 
Zocodover, el Polígono y Palomarejos 
al eurobús informativo contra el 
cáncer, esa enfermedad tan 
despreciable para el cuerpo humano. El 
eurobús pasó por aquí con motivo de la 
Semana Europea contra el cáncer y 
eligió el martes por ser un día clave 
para Toledo con eso del mercadillo. 
Antes había pasado por Lagartera, 
Oropesa, Talayera, Santa Olalla, 
Maqueda y Torrijos.
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NUEVA YORK A LA VISTA
IGNACIO

ARIZAGA

Vidal Tornero, segundo en el 
Campeonato Villa de Madrid
El peluquero de Talavera Vidal Tornero ganó el segundo 
premio en el Villa de Madrid en la modalidad de peinado 
artístico. Vidal convenció al jurado con uno de sus 
recogidos tan especiales. Al parecer el nivel que se vio en el 
concurso fue incluso superior al del Campeonato de 
España. Como ya informamos Vidal concursará para el 
Campeonato del Mundo en París junto a Aurelio en breve 
plazo.

S e va a crear en Toledo la Escuela Regional de 
Modelos. Ganamos en estilismo.

Un toledano en el Campeonato 
de Culturismo
Juan José Algota, experimentado culturista, participó la 
pasada semana en el Campeonato de España de Culturismo 
celebrado en la localidad leonesa de Astorga. Juan José 
quedó entre los cinco primeros, posición bastante aceptable 
habida cuenta del nivel que hay fuera de Castilla-La 
Mancha. En el campeonato que este año se celebró en 
nuestra Comunidad Autónoma se hizo con el oro.

A p ellid o s

Resulta terrible comprobar cómo los apellidos de la 
gente acaban produciéndole a uno un ligero 
cansancio verbal. Y es que en esta bendita 
provincia existe una inconmensurable afición por 
los apellidos dobles y compuestos. Si no echamos 
una ojeada. Sánchez Garrido, González Revenga, Gómez 

Benayas, Ruiz Ayúcar, García-Page, Sánchez Pingarrón, 
López Carrasco, Calvo Cirujano, Diez Barrigón. A veces 
decir un nombre se hace tan largo como dictar un 
testamento. Habría que seguir el ejemplo en aras de la 
doblemente buena brevedad de Miguel Angel Pérez 
Cabezas de Herrera, que consciente del calvario 
lingüístico, mandó el «Pérez» a freír espárragos. Es que a 
veces los apellidos te quitan más aire que el tabaco.

Por cierto, contento está Miguel Angel Cabezas (predi
quemos con el ejemplo). El archivero municipal de Talave
ra ha descubierto, tras sesudos estudios genealógicos, que 
sus ancestros eran hidalgos. Gran hallazgo de Mariano 
Ruipérez y mayor satisfacción para Miguel Cabezas, que, 
puede presumir de saber de dónde viene en estos tiempos de 
con fusión.

El miércoles fuimos al Brodway para contemplar a ese 
«saxofonistci de Hamelin» llamado Pedro Iturralde. El 
concierto estuvo perfecto, y si no que se lo pregunten a Ma
ría Jesús Martín, Miss Castilla-La Mancha en 1989 y al 
diseñador José Sánchez. Allí anduvieron moviéndose con 
el ritmo por bandera. Ella está más guapa por la noche que 
por el día. La luna suele ser generosa con sus súbditos. 
También se esparcía por el inmueble el arquitecto Antonio 
Sánchez Horneros (ya estamos), amante del jazz ortodoxo 
de Iturralde.

Y hablando de misses, ex ntisses y «missteriosas hay que 
decir que en breves fechas se crea en Toledo la Escuela Re
gional de Modelos. De momento tendrán sede aquí, en 
Cuenca y Albacete. Desempeña un destacado papel un co
nocidísimo peluquero, en el tema de los cabellos, ofeourse, 
ya que actualmente cuenta con una agencia en Madrid que 
presta sus servicios a Antena 3 y Tele 5. Por cierto el otro 
día se eligió Miss-Madrid y según cuentan poco podrá ha
cer ante el estilismo de Celia Martín.

El jueves nos dimos un rasante por Sithon's. Se celebraba 
la fiesta fluorescente y en honor a la verdad el aconteci
miento tuvo luz propia. Hacía tiempo que no veía a la gente 
tan sanamente desmadrada y con tantas ganas de marcha. 
Brillante la idea de repartir unas pegatinas naranjas fluores
centes con unas letras negras que decían «muy frágil». Más 
original todavía fue que la gente se colocara la misiva en el 
lugar que estimó más conveniente. Y ya hay «batalla» hasta 
los lunes. Máscara celebró su aniversario. Pronto se abrirá 
una discoteca en Santa Bárbara -falta hacía- a la que pien
san llamarle Slalom.
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¡¡AL ALCANCE DE SU MEDIDA!! 
¡BAJOS! - ¡MEDIOS! - Y ¡ALTOS! 
PARA PODER ELEGIR A CAPRICHO

Za~Vla
M obilia rio  d e  d ío g a r

CASI 20 AÑOS CREANDO 
BIENESTAR EN LOS HOGARES

ESTAMOS EN PARLA: 
PLAZA DEL AGUA, 2 
TEL.: 699 93 14 
Y AHORA TAMBIEN EN: 
SANTA CRUZ DE RETAMAR 
CTRA. HACIA MADRID 
TEL: 79 41 38

Za-7fla ESPECIALISTAS EN DORMITORIOS DE MATRIMONIO

AMPLIA CARTA

SALONES CLIMATIZADOS

DOS AMPLIAS 
TERRAZAS PARA BAR 

Y RESTAURANTE
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Podría parecer a simple vista don Moisés con las tablas de 
la Ley, pero se tra ta  ni más ni menos que de Talia, la musa 
del teatro , inspiradora de los cómicos y poetas de antaño. 
¿Quién mejor que José Diez Barrigón para encarnarla en clave 
toledana? Un tea tro  como el Rojas, g igante dorm ido o, me
jo r dicho, muerto cuando don José comenzó a d irig irlo , se ha 
convertido en ejemplo a seguir allende nuestras fronteras. Di
cen que los hilos del teatro son caprichosos y tienen mucho 
que ver con el hado de la mitología clásica. El fu tu ro  de don 
José no es tan claro como los toledanos querrían en este mo
mento, pero no será este hombre jamás títere tirado  por ca
bles en manos de «dioses» por un día, tanto como duende que 
sabe andar por las cuerdas flojas del destino y los telones de 
la tram oya. Esperemos que la próxim a función de un teatro 
como el Rojas sea más en clave de comedia que de la trage 
dia que pudiese suponer su pérd ida.

A quello de la «imaginación al poder» de los con
testatarios del 68 que acabaron en «pancistas», po
dría trasladarse en los 91 toledanos como «el po
der a la imaginación», para que ciertas «quijota
das:» se resolviesen en clave «sanchopancista». Tan 
sencillo como aplicar ecuanimidad y sentido práctico en 

temas en los que la luz del conocimiento es más impor
tante que los adornos de los faroles, por bonitos que sean 
los «faroles» que se marcan a veces los beneficiados con 
las poltronas.

Resulta que mientras el paisaje toledano se viste de 
exposiciones como la del colorista Antonio Cnrrillero en 
el Palacio de Benacazón, las de María Luisa Valdés So- 
lís y Julio Pinillos, que exponen sus audaces composi
ciones y bellas esculturas en distintas salas de la Caja Ru
ral, las acuarelas de excelente resolución técnica que 
muestra Marugán en la Cámara de Comercio, el buen 
hacer con que nos obsequia el ceramista y grabador Pe
dro Mercedes en la Mezquita de las Tornerías, así como 
los conciertos y representaciones teatrales que están te
niendo lugar, nuestros político-culturetas hacen «quijo
tadas» como enviar a la Expo-92 la copia de una escul
tura de Alberto Sánchez, cuando la pieza original está 
en propiedad de la Diputación Provincial de Toledo. La 
copia en cuestión es un excelente trabajo de los herma
nos Béjar, situado en el paseo de la Vega, pero si el res
to de las provincias siguiese nuestro «ejemplo», la 
Expo-92 se convertiría en la Exposición Mundial de Su
cedáneos.

Y cuando resulta que la Iglesia se marca el farol de 
enviar «sus» Grecos, éstos llegarán pasados varios días 
de la inauguración de la muestra. Se gastarán buenos di
neros en cambio realizando un vídeo que no verá nadie, 
pues no hay quien se siente ni media hora seguida mi
rando a un punto fijo en una exposición con mucho que 
ver, cuya entrada vale la friolera de 4.000 pesetas, y en 
una ciudad donde la inmensa mayoría no podrá pernoc
tar.

Cultura y Educación son precisamente nuestras «asig
naturas pendientes». Muchos centros están colapsados, 
si bien unos más que otros. Mientras en el Instituto Se- 
farad los alumnos reciben clases en los pasillos, la bi
blioteca, la sala de audiovisuales y en el mismísimo des
pacho del director, en otros como El Greco, se dispone 
de sala de profesores fumadores, varias de audiovisua
les, seminarios para cada asignatura y el increíble lujo 
a estas alturas en un centro laico estatal de una capilla.

Dicho muy clarito: unos mucho y otros poco, y dis
parates a tocateja.

Una capilla en un instituto de bachillerato «presunta
mente» colapsado y una iglesia, la de San Vicente, re
pleta de alumnos universitarios recibiendo clases en «ex
celentes» condiciones de acústica, calefacción, etc.

Alumnos sin sillas en un país en el que los padres de 
la patria se montan saunas en sus senados y posan sus 
santos culos en sillones de varios cientos de miles cada 
uno.

Cultura

PERSONAJES MITOiOCGífOS 
JOSE DIEZ BARRIGON

Político-culturetas
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Vicente Magaña, María del Carmen Rubio, Agustín Ezquerra y  José María A vilés, directores d e io ^ e n tm ^ ^ ro fe s o r e s d e
de la formación del profesorado.

Talayera, Toledo, Torrijosy Villacañas, son los gestores directos

Los profesores también se forman
Un ambicioso Plan de Formación para el profesorado fue presenta
do por el director provincial de Educación. Más de 300 actividades, 
programadas a través de la red de formación de los Centros de Pro
fesores, se ofertan a los enseñantes de los niveles no universitarios 
para atender, en buena medida, las demandas de formación perma
nente y satisfacer aquellas necesidades que genera el Sistema Edu

cativo con la gradual implantación de la LOGSE.

E l Plan Provincial de For
mación supone una suma 
de esfuerzos de todas 

aquellas personas que tienen 
algo que decir en materia de 
formación del profesorado 
de nuestra provincia. En las 
diferentes fases de su elabo
ración han participado tanto 
los responsables de la Unidad 
de Programas Educativos co
mo los del Servicio de Inspec
ción Técnica de Educación, 
los Equipos Pedagógicos de 
los Centros de Profesores o 
los Sindicatos de enseñan
tes», dijo el director provin
cial de Educación en la pre
sentación del documento.

M ás de 35  m illones
Este Plan de Formación 

reúne una programación de 
más de 300 actividades for- 
54

mativas, que intentan dar 
una respuesta coherente a las 
demandas de formación del 
profesorado, así como ade
cuar la formación de los en
señantes a la nueva realidad 
educativa que surge con la 
implantación progresiva de la 
LOGSE (Ley de Ordenación 
General del Sistema Educati
vo).

Más de 30 cursos de 50 ho
ras de duración, 75 de 20 ho
ras, más de 100 grupos de 
trabajo, seminarios, jorna
das, encuentros, proyectos de

formación en centros, for
mación complementaria en 
idiomas, cursos para equipos 
directivos, formación en te
mas transversales del currícu
lum como Educación para la 
salud o Educación para la 
igualdad de oportunidades 
entre los sexos, suponen un 
importante trabajo de ges
tión en los Centros de Profe
sores.

Para llevar a cabo la serie 
de actividades programadas 
se cuenta con la red de for
mación de los Centros de

Profesores de Toledo, Tala- 
vera de la Reina, Torrijos y 
Villacañas y con un presu
puesto que supera los 35 mi
llones de pesetas, los cuales, 
según nos comentaban los di
rectores de los CEPs, «no 
son nunca suficientes para 
atender todo lo que se quisie
ra, pero sí suponen una can
tidad respetable para ir esta
bleciendo itinerarios forma- 
tivos de calidad, que den sa
tisfacción al profesorado, lo 
cual redundará en una mejo
ra de la calidad de la ense
ñanza en las aulas».

Prioridad para  
la  Educación

Del estudio del Plan Pro
vincial de Formación se des
prende, teniendo en cuenta el
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Los más de 35 millones que se destinan a formación 
a través de los Centros de Profesores de Toledo, 

Talavera, Torrijos y Villacañas, se distribuirán en las 
siguientes actividades:

A c tiv id a d N ú m e r o P la z a s  o fe r ta d a s
C u rso  d e  A c tu a l iz a c ió n  (150 h .) 1 35
C u rso s  d e  A c tu a l iz a c ió n  (50 h .) 33 956
C u rso s  d e  A c tu a l iz a c ió n  (20 h .) 75 2.002
C u rso s  p a r a  E q u ip o s  D ire c tiv o s 4 120
C u rs o  In te rp ro v in c ia l  d e  C o ed u ca c ió n 1 50
C u rs o  p a r a  O r ie n ta d o re s 1 35
C u rso  p a r a  L o g o p e d a s 1 0
C u rso  p a r a  E q u ip o s  In te rd isc ip lin a re s 1 0
C u rso s  d e  F o rm a c ió n  C . en  Id io m as 3 60
G ru p o s  d e  T ra b a jo 116 1.284*
S e m in a rio s 38 514*
P ro y e c to s  d e  F o rm a c ió n  en  C e n tro s 16 356*
J o r n a d a s ,  E n c u e n tro s 13 780*

* La oferta de plazas en cuyo número figura el asterisco son aproxima
das al responder a convocatorias abiertas.

El ¡e le de la Unidad de Programas Educativos, Jesús Nicolás Ruiz, está convencido de la 
importancia de las Nuevas Tecnologías en la labor educativa.

ción, y hacia el profesorado 
de Primaria, pues serán ellos 
los que tendrán que implan
tar, durante el curso 1992-93, 
la Educación Primaria en la 
escuela.

Las Nuevas Tecnologías de 
la Información y la Comuni
cación (medios informáticos 
y audiovisuales), tan introdu
cidas ya en nuestra sociedad, 
necesitan entrar en la escue
la como un instrumento edu
cativo más, es por esto por lo 
que en el plan citado las Nue
vas Tecnologías consumen 
una buena parte de las acti
vidades de formación «lo que 
se debe considerar normal 
—según el Jefe de la Unidad 
de Programas Educativos, 
Jesús Nicolás Ruiz—, pues 
en la provincia son numero
sos los centros que tienen o 
han tenido los proyectos Ate
nea y  Mercurio, lo que ha su
puesto que tengamos alrede
dor de 800 profesores bien 
formados en el uso de estos 
medios, formación que esta
rá repercutiendo muy positi
vamente en más de 20.000 
alumnos de nuestras escuelas 
e institutos.

Con Iberoamérica 
de pueblo a pueblo

Luis Piñén, responsable del programa 
«Con Iberoamérica pueblo a pueblo».

La Sociedad Estatal 
Quinto Centenario y el 
Ministerio de Educación 
firmaron un acuerdo de 
colaboración para realizar 
un programa educativo 
que acerque a las 
comunidades educativas 
del medio rural español a 
la realidad cultural de los

pueblos latinoamericanos. 
Este programa, bajo la 
supervisión del 
coordinador provincial de 
Educación
Compensatoria, Luis 
Piñán, también fue 
presentado por el director 
provincial de Educación. 
«Con Iberoamérica 
pueblo a pueblo», con un 
enfoque lúdico didáctico 
que incluye actividades 
con los niños, los padres 
y los profesores de 48 
pequeñas localidades 
toledanas, que se 
agruparánn en los centros 
receptores de Almonacid, 
Villaminaya, Marjaliza, 
Chueca, Casasbuenas,

San Bartolomé, Espinoso 
del Rey, Buenasbodas, 
Alcolea, Calzada, 
Carriches, Los Cerralbos, 
Lucillos, Pepino, La 
Iglesuela, Castillo de 
Bayuela, Real de San 
Vicente y Nombela, 
cuenta con un equipo 
móvil para el desarrollo 
de las actividades que var 
del vídeo-coloquio al 
diaporama, de las 
exposiciones al teatro, 
de la animación a la 
lectura a la expresión 
plástica, de los concursos 
a las convocatorias de 
experiencias curriculares 
para los profesores 
participantes.

El director provincial, Jesús Fernández, presentó el Plan Provincial de Formación del Profe
sorado para el curso 1991-92.

número de actividades pro
gramadas, que las líneas 
prioritarias de actuación pa
ra la formación en el presen
te curso se encaminan hacia 
el profesorado de Educación 
Infantil, por haberse implan
tado este modelo de educa-

TOS i LOC
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Victoriano realiza en el Centro actividades en el taller industrial. Puede, como pudimos 
comprobar, desempeñar un trabajo de este tipo con total normalidad.

María José y  Victoriano llevan tres años de novios. Ahora, la posibilidad de ocupar la va
cante de conserjería del Centro Ocupacional les va a permitir casarse.

Primera boda entre disminuidos psíquicos, en el Centro Ocupacional
de Campo de Criptana

El amor rompe barreras
Quien puso en su día en entredicho la viabilidad de los Centros Ocupacionales para disminuidos psíquicos y sensoriales 
recibirán el próximo día 9 de noviembre un golpe de mano definitivo. Ese día dos minusválidos del Centro Ocupacional Co
marcal Rogelio Sánchez Ruiz de Campo de Criptana contraerán matrimonio y se ocuparán de la conserjería del Centro co
mo primer paso hacia la inserción laboral. Detrás de esta historia está el trabajo de un equipo de educadores que han lo
grado que personas hasta ahora víctimas de su discapacidad psíquica empiecen a ver el futuro de otra forma.

C uando María José Ma- 
roto Rojano y Victo
riano García Cicuén-

dez entraron a formar parte 
del Centro Ocupacional co
marcal Rogelio Sánchez 
Ruiz de Campo de Cripta
na, nadie se podía imaginar 
en qué iba a desembocar esa 
decisión para los dos. Am
bos, disminuidos psíquicos 
en un grado ligero, empeza
ban, con esa decisión, a la
brar un futuro antes inexis
tente para ellos y que, en 
principio, va a suponer la 
primera boda entre personas 
con discapacidad psíquica de 
toda la Comunidad de Casti
lla-La Mancha y una ruptu
56

ra dentro de las vidas de Ma
ría José y Victoriano que
dejarán de realizar sus labo
res en los talleres del Centro 
Ocupacional para hacerse 
cargo de la conserjería del 
mismo como primer paso ha
cia una inserción en el mun
do laboral.

El flechazo
Victoriano García tiene 

en la actualidad 28 años y 
hace tres, al poco de entrar 
en el Centro fue cuando co
noció a la que será su mujer, 
María José, un año mayor 
que él y también disminuida 
psíquica en un grado ligero.

La integración en el Centro 
Ocupacional de Campo de 
Criptana no podía ser más 
positiva para ambos. María 
José enseguida empezó a re
alizar diligencias para que 
sus compañeros se integra
sen en algunas actividades 
del Consejo de la Juventud 
de Campo de Criptana. 
Fruto de esta integración vi
no lo que el propio Victoria
no denomina «un flechazo. 
Enseguida nos empezamos a 
dar cuenta de que nos gusta
ba estar juntos, cuanto más 
tiempo mejor y acabamos 
haciéndonos novios. De esto 
hace ahora tres años, casi 
desde la inauguración del

Centro». La educadora y pe- 
dagoga del centro, María 
Isabel Palop Castellanos,
fue una de las primeras per
sonas que tuvo constancia 
del flechazo, «fue el día que 
regresábamos de nuestra  
primera excursión colectiva 
a Trillo, en la provincia de 
Guadalajara. A esa primera 
excursión no fue Victoriano 
pero sí María José. Cuando 
regresábamos en el autobús 
yo hice referencia a lo que 
me apetecía ver a una cierta 
persona cuando llegase a 
Campo de Criptana y enton
ces, María José dijo que 
ella también había echado 
mucho de menos a una per-
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Todos los integrantes del Centro Ocupacional con sus educadores. Su lucha por la María José está en el taller de artesanía del Centro Ocupacional y dice estar tranquila ante 
integración social es verdaderamente modélica. /a boda.

sona, a Victoriano, y me di
jo que se querían».

Durante tres años de no
viazgo, Victoriano y María 
José han ido consolidando 
su amor por lo que han deci
dido casarse. En nuestra pri
mera visita al Centro Ocupa
cional nos encontramos con 
que sólo está Victoriano 
quien nos cuenta el motivo 
por el que María José no 
está presente ese día allí: 
«Ha tenido que arreglar al
gunos papeles para la boda 
y no ha podido venir. Y ya la 
estoy echando de menos», 
nos cuenta Victoriano en 
una sala donde los educado
res nos han dejado frente a 
frente. Se nota que existe 
una gran confianza en la ca
pacidad de Victoriano para 
expresarse y enfrentarse a 
una periodista, a su bolígra
fo y su grabadora. Y, la ver
dad, es que se expresa con 
desenvoltura «el otro día, en 
la televisión local, pasé más 
nervios por eso de las cáma
ras» afirma sin dudar. Victo
riano pide permiso para fu
marse un cigarrillo  y me 
ofrece. Cuando le digo que 
no fumo cuenta que él lo ha
ce porque le gusta la sensa
ción.

Victoriano y María José
se ven «los días de diario en 
el Centro y los sábados y los 
domingos vamos a pasear 
juntos y a casa de una tía de 
María José. Vamos, como 
cualquier noviazgo».

Sin embargo, el romanti
cismo que alcanzan algunos 
momentos el amor de Victo
riano y María José parece 
pfopio de otros tiempos. 
Victoriano es capaz de cual
quier cosa para ver a su no
via los fines de semana. Al 
principio, se las arreglaba 
con sus hermanos para vol

ver a Campo de Criptana 
desde Alcázar de San Juan
los sábados y los domingos 
pero, actualmente, no es di
fícil ver la figura de Victo
riano haciendo auto-stop en 
la carretera que une las dos 
localidades a las dos de la 
mañana. «Yo misma le he re
cogido algunos días a esa 
hora y lloviendo», dice la 
pedagoga del centro.

Trabajo tomo conserje

La idea de casarse la tení
an en mente desde algunos 
meses pero las dificultades 
que los minusválidos psíqui
cos tienen para entrar en el 
mercado laboral habían fre
nado algo sus impulsos. Al 
quedarse vacante la plaza de 
conserje del propio Centro 
Ocupacional de Campo de 
Criptana, una puerta se 
abrió para la pareja. Ense
guida solicitaron la plaza y 
se les concedió, previo in
forme favorable del equipo 
de educadores del centro. 
«No sólo no existe ningún 
problema para que se casen 
sino que nos parece fenome
nal que empiecen a desem
peñar una actividad laboral. 
Porque, que nadie se piense 
que se les va a dar un pro
teccionismo por su situación 
en su cargo de conserje. Se 
les va a exigir que cumplan 
con sus obligaciones y se les 
va a respetar sus derechos 
como a cualquier otro tra
bajador para posibilitar una 
mejora en sus situación la
boral. La conserjería sólo es 
un paso para Victoriano y 
María José poique están ca
pacitados para realizar 
otros trabajos, sobre todo 
dentro del área en la que 
han trabajado dentro de este

centro» cuenta Ramón Ri- 
vas, director-psicológico del 
Centro O cupacional de 
Campo de Criptana.

El trabajo de conserje les 
va a posibilitar a Victoriano 
y María José tener casa ya 
que dispondrán de ella en el 
propio centro, por el que ten
drán que velar, «es un alivio 
saber que tenemos una casa 
para los dos porque no sé 
como la íbamos a a comprar 
si no», relata Victoriano. 
Los muebles ya los tienen 
comprados aunque todavía 
no se los han entregado. Vic
toriano va cogiendo con
fianza a medida que avanza 
nuestra charla con él. Inclu
so, llega a confesarnos que 
tiene nervios y que está an
sioso de ver a María José 
con el traje de novia. «Ya sé 
que da mala suerte que el 
novio vea el traje de la novia 
antes de la boda pero es que 
tengo muchas ganas de ver a 
María José tan guapa». El 
también tiene traje comprado 
pero tampoco quiere desve
lar nada de él, «ya lo verás el 
día de la boda».

Las habladurías

La ausencia de María Jo
sé le hace ser prudente en 
sus declaraciones «no sea 
que luego diga que he con
tado cosas indiscretas». En 
cuanto a cómo se ha tomado 
la gente el tema de su boda, 
a Victoriano no le importa 
lo más mínimo «las habla
durías no nos afectan. A mí, 
lo único que me importa es 
María José y vivir juntos 
porque podemos hacerlo. 
Nuestros padres y demás fa 
miliares nos han apoyado, 
igual que los encargados del 
centro y eso ayuda mucho».

En la boda, el centro estará 
representado por los educa
dores m ientras que a sus 
compañeros «les haremos 
una fiesta aquí, en el Centro 
ocupacional». Todo está 
arreglado para el día 9, tan 
sólo les queda decidir el lu
gar a dónde se irán de viaje 
de novios «no lo hemos de
cidido pero una semanita 
por lo menos nos vamos a 
ir».

Cuando hablam os con 
María José nos explicó por
qué no quería que Victoria
no viese el traje de novia «es 
que así ese día será especial 
para los dos. Si lo ve, perde
rá el aire de sorpresa que 
tiene ese hecho».

María José hace referen
cia también a lo normal que 
es su relación «como la de 
cualquier persona porque en 
términos generales podemos 
hacer todo con normalidad. 
Lo que pasa es que nos han 
puesto una etiqueta de dis
minuidos psíquicos y tene
mos que vivir con ella toda 
la vida. Pero hay que enten
der que hay distintos grados 
de minusvalía y el nuestro 
nos permite casarnos».

A Victoriano y María 
José se les nota felices por lo 
que les está pasando. El Cen
tro Ocupacional les ha dado 
la oportunidad de 'conocerse 
y mirar el futuro de manera 
distinta. Desde hace tres 
años, Victoriano y María 
José pasean por Alcázar de 
San Juan la letra de la can
ción de Víctor Manuel, «só
lo pienso en tí. Juntos de la 
mano se les ve por el ja r 
dín». Y en todos los lugares, 
María José le regala una 
flor y él le dibuja en un papel 
algo parecido a un corazón.

MARTIN PEREZ 
Fotos: M. A. SANCHEZ
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Alfonso, delantero 
del Real Madrid

"He tenido 
suerte porque 

la Quinta 
tiene ya 
su edad"

Con sólo 19 años Alfonso está ya en el equipo de gala del 
Madrid. Como él mismo reconoce en esta entrevista conce
dida a BISAGRA la mayor madurez de la Quinta del Buitre le 
ha favorecido de cara a entrar en las convocatorias. Muy 
vinculado a Castilla-La Mancha (su madre es de Magán y su 
padre de Cuenca), Alfonso nació en Getafe, pero pasó parte 
de su infancia en la localidad toledana.

E l Real Madrid tiene en 
sus filas a un joven pero 
peligrosísimo delantero. 

Este no es otro que Alfonso, 
un fornido chaval con pro
fundas raíces castellano- 
manchegas. Aunque alum
brado en Getafe, Alfonso se 
encuentra muy vinculado a 
la provincia de Toledo. No 
en vano su madre es natural 
de Magán y en este bello 
pueblo pasó largos ratos de 
su infancia. Recientemente, 
para rematar la faena, ha fir
mado un contrato de zapati
llas deportivas con una co
nocida marca ubicada en 
Portillo. Su padre es tam
bién castellano-manchego, 
concretamente de Cuenca.

Alfonso atraviesa actual
mente un momento de juego 
muy dulce. Las cosas le es
tán saliendo a pedir de boca. 
Se proclamó máximo golea
dor del Trofeo Santiago Ber- 
nabéu con dos dianas hechas 
al frágil Colo-Colo y marcó 
también el tanto del partido 
de vuelta frente al Slovan de 
Bratislava. En la selección

olím pica también se han 
acordado de él después de 
contar siempre para la sub- 
21. Con el Madrid ha ido 
convocado por ahora a todos 
los partidos de liga e incluso 
ha saltado al terreno de jue
go en los segundos tiempos. 
A sus 19 años, muchos espe
cialistas le consideran como 
el legítimo sucesor de Bu- 
tragueño. Ahora mismo só
lo necesita que le den un po
co de continuidad. Alfonso 
recibió amigablemente a BI
SAGRA en el chalé que su 
fam ilia posee en Getafe. 
Tiene un hermano pequeño 
que también triunfa en las 
categorías inferiores del Ma
drid y una hermana.

-¿Cómo empezó en esto 
del fútbol?

-Creo que como empieza 
todo el mundo, jugando en 
el colegio. Yo jugaba más al 
futbol-sala. Estuve en el Ge- 
tafe-Sport, allí me vieron los 
ojeadores del M adrid y 
desde entonces llevo seis 
años. He pasado por casi to
das las categorías inferiores.

La mayor satisfacción deportiva de Alfonso hasta ahora fue proclamarse máximo 
goleador en el Trofeo Santiago Bernabéu.

-¿Le han hecho falta pa
drinos para llegar?

-Siempre tiene que haber 
alguien que te ayude y te dé 
el empujón final. A mi me 
ayudó mucho Camacho bajo 
la supervisión de Di Stefano. 
Camacho confiaba en mí 
porque había sido mi entre
nador en el equipo sub-19.

-¿Juega mejor con frío o 
con calor?

-A l haber jugado casi 
siempre en Madrid estoy un 
poco acostumbrado a un cli
ma más cálido. De todas for
mas hay que adaptarse y 
m entalizarse a jugar con 
frío, barro, lluvia o con cual
quier clima, y creo que lo 
consigo.

-Defínase como futbo
lista.

-Bueno, soy un delantero 
centro que intenta hacer go
les de la manera que sea, co
mo es lógico. Intento des
marcarme y abrir todos los 
huecos posibles, pero siem
pre en función de lo que di
ga el entrenador, porque a 
cada uno le gusta que jue

gues de una forma. En el 
juego aéreo me defiendo, 
mido 1,77.

-¿Qué cosas le dicen o le 
hacen los defensas en los 
partidos?

-E n Segunda B lo pasé 
mal porque los defensas te 
dicen cosas muy feas y ade
más hay mucha dureza, pero 
cuanto más se va subiendo 
se ven las cosas más claras. 
La gente se dedica más a ju
gar al fútbol aunque a veces 
te hagan alguna entrada y te 
digan alguna cosa. Pero no 
es igual que en Segunda B. 
Allí en los cornéres muchas 
veces te escupen en la cara. 
Pero en los partidos que he 
jugado en Primera División 
no he tenido problemas ni 
roces con nadie.

-¿Qué defensa le parece 
más temible?

-E n  Prim era D ivisión 
hay muy buenos defensas 
pero el más com pleto es 
probablemente Ferrer, el 
del Barcelona. Es muy rá
pido y muy listo. Cuesta 
mucho irse de él.
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Alfonso piensa que el Madrid es el mejor club del mundo. Alfonso es un jugador técnico con gran capacidad para rematar en cualquier posición.

-¿Q uién  manda en el 
vestuario del Real M a
drid?

-No manda ningún juga
dor, el que manda es el en
trenador. Todos los jugado
res hablamos, nos reímos... 
pasan las cosas que pasan 
en cualquier vestuario, el 
del Madrid no tenía por qué 
ser diferente.

-¿Con qué compañero 
se lleva mejor?

-Todos los jugadores me 
han apoyado y me han ayu
dado mucho. Se lo tengo 
que agradecer a todos, pero 
sobre todo a Butragueño.

Por lo demás nadie en es
pecial. En las convocato
rias, por ejemplo, he com
partido habitación con to
dos.

-¿No teme que le suce
da lo mismo que a Losada 
y a Paco Llórente?

-N o me obsesiono con 
eso porque ahora estoy em
pezando y sólo deseo jugar 
y entrenar fuerte. Es posible 
que haya tenido un poco de 
suerte porque la Quinta del 
Buitre tiene ya su edad.

M aqueda, Aragón, y 
Aldana no han tenido esa 
suerte. Desplazar a esos ju
gadores es prácticamente 
imposible. Ellos ya tienen 
edad, aunque les quedan 
unos cuantos años de fút
bol.
60

Míchel

-¿C óm o se divierte  
cuando no tiene que ir ni a 
jugar ni a entrenar?

-M e suele quedar muy 
poco tiempo, pero más o 
menos lo aprovecho. Entre 
una cosa y otra pasas todo el 
día fuera. De todas formas 
no me gusta salir de noche. 
Me suelo quedar por Getafe 
á no ser que tenga alguna ce
na con el equipo.

-¿C onsidera a Míchel 
culpable de todos los males 
de la selección?

-A  Míchel le han califica
do injustamente porque es 
uno de los mejores jugadores 
de España. Alguien tenía 
que pagar los platos rotos de 
Islandia y le ha tocado a él. 
Creo que todo el mundo sabe 
que Míchel tiene que jugar 
en la selección. Yo jamás he 
tenido problemas con él, es 
una persona excelente y un 
compañero genial. A lo me
jor a la gente que le conoce 
poco le cae mal, pero a los 
que le conocemos en el fon
do nos cae bien.

-L a acción de vetar a 
una conocida emisora de 
radio, ¿fue fruto de una 
opinión colectiva o se debió 
a la presión de un jugador 
determinado?

-Sobre el tema de José 
María García prefiero no ha

blar. De todas formas no me 
parece ni lógico ni razonable 
criticar tanto a una persona.

-¿Aceptaría una oferta 
del Barcelona o del Atléti
co de Madrid?

-Todavía me quedan va
rios años de contrato en el 
Madrid. Soy un profesional, 
pero el equipo en el que es
toy ahora me parece el me
jor club del mundo. Había 
que pensarlo si llegara una 
oferta, pero yo no quiero 
cambiar el Madrid por nada.

Antic

-¿C uál ha sido el mo
mento más feliz de su has
ta ahora corta pero bri
llante carrera deportiva?

-Creo que el último Tro
feo Santiago Bernabéu que 
jugamos contra el Colo-Co- 
lo. Jugué pocos minutos y 
marqué dos goles. Al final 
fui máximo goleador. Para 
mí ha sido una gran satisfac
ción que me ha subido mu
cho la moral.

-¿Qué opinión le merece 
Antic?

-Es un entrenador que tie
ne un gran mérito. La tempo
rada pasada le dio la vuelta 
al Real Madrid cuando atra
vesaba momentos muy ma
los, y eso es muy importante. 
Además es una persona que

da mucha confianza a los ju
gadores y eso se nota en la 
marcha del equipo. Transmi
te mucha tranquilidad.

-El Madrid ¿es algo más 
que un club?

-Creo que sí. Aún siendo 
juvenil vas a jugar con el 
Madrid fuera de España y 
todo el mundo te mira con 
admiración. Es el club más 
importante de aquí y trata 
muy bien a sus jugadores y a 
su gente.

-¿Qué periódico o perió
dicos lee?

-Casi todos los deporti
vos. As, Marca y El Mundo 
Deportivo. Veo lo que puedo 
la televisión.

-¿Tiene alguna supersti
ción antes de saltar al cam
po?

-Ninguna, si acaso santi
guarme, que no es ninguna 

.superstición.
-P or últim o, ¿no cree 

que al fútbol español ac
tual a nivel de selección le 
sobre técnica y le falta la 
garra que tenían Goicoet- 
xea, Camacho y Víctor en
tre otros?

-E l fútbol español se ha 
caracterizado siempre por la 
garra y ahora pienso que se 
han equlibrado un poco la ga
ma y la fuerza. De todas for
mas tiene que haber de todo.

Texto: IGNACIO ARIZAGA 
Fotos: BARRI
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Este año está dedicada a España

El Teatro Rojas en 
la Feria de Frankfurt

El auto de las plantas, obra calderoniana producida por el 
Teatro Rojas y dirigida por José Diez, está representando a 
España en la Feria de Frankfurt. La pieza se escenificará en 
cinco ocasiones en las ciudades de Aquisgrán, Passau, 
Gottingen, Leipzig y Berlín. Actrices de la talla de Carmen 
de la Maza, Paca Gabaldón, Maruchi del Fresno y Tina Sáinz 
componen el reparto de este auto sacramental que supone 
un éxito más en la carrera de José Diez.

E l público alemán tiene un 
gran interés por la cultu
ra española, mediterrá

nea y latina. Son seres muy 
aburridos que trabajan mu
cho, y todo lo que viene de es
te país lo cogen con un senti
do liberador, /i Calderón ade
más lo descubrieron práctica
mente los alemanes, porque 
vivió allí y les encanta su pro
fundidad teológica. Conectan 
fenomenalmente porque son 
los padres de la filosofía.»

Con estas palabras carga
das de ilusión se manifestaba 
a BISAGRA José Diez. Dos 
días antes de emprender viaje 
a Alemania para representar 
El auto de las plantas. Esta 
pieza de Calderón ha sido 
producida por el Teatro Rojas 
y acude a tierras germánicas 
con ocasión de la Feria del 
Libro de Frankfurt. Compo
nen el reparto Carmen de la 
Maza, Paca Gabaldón, Ma
ruchi del Fresno y Lola 
Baldrich, entre otras.

La agenda del viaje es su
mamente apretada. El día 13 
debutaron en Aquisgrán, una 
ciudad que está hermanada 
con Toledo. Allí les recibie
ron el embajador de España 
y el ministro plenipotenciario 
para Asuntos Culturales. Diez 
aprovechó para transmitir un 
saludo al primer edil de 
Aquisgrán de parte del alcal
de de Toledo, Joaquín Sán
chez Garrido, ya que ambos 
son grandes amigos. El día 18 
escenificaron en Passau, «un 
pueblecito encantador que se 
encuentra en la confluencia 
de dos ríos alemanes y que yo 
conozco porque trabajé allí 
hace dos años. Ese día nos 
están esperando como agua 
de mayon según dicen ellos,
62

251 hispanistas de Alemania. 
Actuaremos en el teatro mu
nicipal y se da la curiosidad 
de que el obispado de allí ha 
hecho una pequeña aporta
ción económica», señala Diez 
con el entusiasmo asomando 
en las pupilas.

Hoy día 20 los alemanes de 
Gottingen podrán contemplar 
este auto sacramental produci
do por el Teatro Rojas. Cua
renta y ocho horas después 
deleitarán a los germanos de 
Leipzig, representación que a 
Diez le cautivaba especial
mente. «Vamos a ser la pri
mera compañía española que 
va a actuar en el Este casi en 
este siglo y para ellos es un 
acontecimiento de primer or
den, porque con el telón de 
acero sólo han visto teatro ru
so, y se van a encontrar con 
un Calderón que tiene mucho 
que ver con Alemania».

El postre acontecerá el día 
24 con una representación 
en la fascinante y devorado- 
ra Berlín. El cónsul español 
les ha preparado un aperitivo 
interesante la fecha previa. 
Contemplarán la escenifica
ción de una obra de una 
compañía española en un re
cinto de «okupas». Después 
emprenderán viaje de vuelta.

Auto, ¿por qué 
un auto?

Observando el brillante 
currículum de Diez surge la 
pregunta del por qué un auto 
sacramental .«Se me ocurrió 
porque era la aportación 
más clara profesionalmente 
hablando que podía hacer a 
un pueblo como el toledano, 
que tan bien me ha tratado.
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Esta obra la escribió Calde
rón en Toledo, además es la 
recuperación de una tradi
ción toledana. Era casi un 
deber He pretendido con es
te auto hacer lo mismo, pero 
en otro sentido, que los ar
quitectos del Plan Especial 
para el Casco Histórico que 
intentan reformar los teja
dos de las casas.»

Sobre la carga de intoleran
cia religiosa que puede llevar 
implícita un auto, Diez señala 
lo siguiente:«£/ subtítulo de 
la obra es la humildad coro
nada y no hay que olvidar que 
el auto sacramental es la 
exaltación de la Eucaristía. 
Lógicamente los que se llevan 
la corona son la vid y la espi
ga, es decir, el pan y el vino. 
Todo el que no esté dentro del 
concepto del pan y el vino es 
castigado por Calderón».

Alm agro

Ha originado una gran con
troversia la exclusión de la 
pieza calderoniana del rutilan
te Festival de Almagro. Diez 
tiene muy claros los motivos 
de esa exclusión. «Fui dos dí
as a Almagro y pienso que es 
un festival absolutamente ne
cesario. Es muy importante 
que se recuperen los clásicos 
y además el marco es fantásti
co porque Almagro es un 
pueblo maravilloso. Este fes
tival va decayendo porque to
do el dinero de la cultura está 
en manos de los políticos.

Cuando venga la nueva Ley 
del Mecenazgo los plantea
mientos cambiarán. En cual
quier caso no creo que se 
hunda, sí pueden hundirse las 
cabezas directrices, en este 
caso la de Mayaits, que a lo 
mejor no era una cabeza muy 
maravillosa. Le conozco mu
cho porque coincidió que fue 
el primer director general de 
teatro que trajo Fraga de 
Londres cuando estuvo de 
embajador. Ya está cesado y 
no ha demostrado tener mu
chas luces, ni siquiera en la 
selección de las obras, tal co
mo ha quedado demostrado.»

«Uno puede pensar -pro
sigue Diez- que si concu
rren al festival seis obras 
adaptadas y tres de ellas 
pertenecen a miembros del 
Patronato, pues que, bueno, 
que el asunto ha degenera
do. Ha sido un poco juez y 
parte. Conozco a J. Pedro 
Aguilar bastante, sé que es 
un hombre serio, excesiva
mente hábil para manejar 
los elementos políticos que 
entran a formar parte en un 
Festival de estas caracterís
ticas, pero puedo responder 
de su gran profesionalidad.»

M aría A ageles Calvo

Especial inquietud ha crea
do en Toledo la inescondible 
idea de la concejala de Cultu
ra, María Angeles Calvo, de 
cesar como gerente del Tea
tro Rojas a José Diez, que

milagro con el Teatro Rojas.

cumple contrato el 31 de di
ciembre. El director de El au
to de las plantas muestra en 
este apartado una clase fuera 
de lo común.

«Hay que entender que ca
da maestrillo tiene su librillo. 
Probablemente cuando a al
guien se le nombra concejal 
resulta lógico que monte su 
propio equipo. Lo que no sé 
es si va a realizar una convo
catoria pública a nivel nacio
nal para cubrir el puesto, o 
traerá una persona de su con
fianza. Yo accedí a este puesto 
por convocatoria entre 45 cu
rrículums que se presentaron 
de toda España.»

«No me siento dolido 
-continúa Diez- porque en 
ese caso ya sería público. 
Uno es un profesional y pue
de aguantar ciertas cosas que 
se corresponden con el movi
miento político o con el mol
de fondo. Como se ha visto, 
no soy político y no tengo 
ningún juego alrededor. He 
luchado por darle forma y 
sentido a este teatro. Muchas 
veces he estado en él desde 
las diez de la mañana hasta 
las cinco de la madrugada, 
porque a lo mejor había pro
blemas en una carga o en una 
descarga. Había que calentar 
este teatro y viencio lo que he 
trabajado y la respuesta de 
los toledanos, creo que la 
gestión no ha sido mala, va
mos a dejarlo solo ahí. Ahora 
el Teatro Rojas existe, el año 
pasado no existía, no estaba 
en la mente de todos. Estar 
en el teatro es muchas veces 
como echar cubos de agua en 
una cesta. Has estado echan
do cubos y cubos y al final 
tienes la sensación de que te 
llevas la cesta vacía.»

1

Por el Rojas han circulado últimamente 
grandes estrellas del escenario nacional.

Diez cogió el timón del 
Rojas en mayo de 1990. En 
aquel momento el número de 
funciones al año era escuáli
do y la media de espectado
res no pasaba de las 15 per
sonas. La metamorfosis des
pués de su gestión presenta 
unos datos «aterradores». La 
media de espectadores se ha 
situado en las 256 personas 
por función. Hasta junio de 
este año pasaron por el Rojas 
61.456 personas. Se han re
presentado cuatro estrenos 
nacionales, han venido figu
ras de primera plana, la gente 
se ha desprendido de su cos
tumbre televisiva para crear
se un hábito teatral. Las cla
ves de este gigantesto éxito 
las explica Diez de la s i
guiente manera: «Había que 
calentar el teatro, hacer una 
campaña de captación de es
pectadores, la gente viene al 
teatro cuando sabe un poco 
de qué va. Hasta ahora el 
hábito era irse a Madrid y 
entonces tenías que traer un 
poco lo que había allí. He
mos tenido cosas comerciales 
pero como reclamo, porque 
lo importante era que la gen
te viniese. El teatro ahora es
tá caliente y la gente viene.»

En cualquier caso el futu
ro de la gerencia del Rojas 
no pasa exclusivamente por 
las manos de María Dolores 
Calvo. Como señala Diez 
«el patronato tiene mucho 
que decir, su primera fu n 
ción es nombrar o cesar al 
gerente». Este organismo es
tá compuesto por cuatro per
sonas, Angel Dorado, Mer
cedes M iranda, M atilde 
Fernández y María Ange
les Calvo.

IGN ACIO ARIZAGA
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Elena Rodríguez, J. M. Arcos, Julián Marías y  Atilano Domínguez.

La circunstancia de un filósofo
La Universidad de Castilla-La Mancha, dedica un homenaje 
al filósofo y pensador ciudarrealeño Antonio Rodríguez Huás
car, alumno de Ortega y Gasset, siguió sus enseñanzas a lo 
largo de su vida. El académico Julián Marías abrió un ciclo 
de conferencias que se impartirán en la Facultad de Letras 
de Ciudad Real, durante los meses de octubre y noviembre.

Para Jaime de Salas direc
tor de la Fundación Or
tega y Gasset: «Yo fu i 

alumno de Rodríguez Hues
ear en el colegio Estudio de 
Madrid. Creo que a lo largo 
de los años, entre las muchas 
personas que he conocido, es 
el que encarnaba mejor la f i 
gura del intelectual y  del f i 
lósofo. No sólo era inteligen
te sino que se identificaba 
con el prototipo de un pen
sador». Para De Salas es 
muy importante la revitaliza- 
ción cultural de las provin
cias, en toda España hay un 
interés enorme por traer la 
cultura a los ámbitos locales. 
La Universidad de Castilla- 
La Mancha tiene que traba
jar para recuperar la tradi
ción intelectual. «Un ejemplo 
es el profesor Atilano Do
mínguez. Con un gran es
fuerzo ha trabajado en este 
importante homenaje, que 
supone la recuperación para 
64

vuestra universidad de tan 
importante filósofo. Se le ha 
reconocido en Ciudad Real 
como algo propio. Su tierra 
y  su pueblo eran un gran 
punto de referencia.»

El paisaje manchego repre
sentaba para el escritor una 
experiencia. No tenía que 
volver a casa, pues él nunca 
se fue. El gran problema 
siempre ha sido la falta de re
conocimiento y fecundidad, 
de la que podría disputar 
ahora, el homenaje ha sido 
postumo, como sucede a me
nudo. Hace año y medio de
saparecía dejando el camino 
abierto para las futuras gene

raciones de universitarios que 
pueden adueñarse de su pen
samiento como propio.

Jaime de Salas, no es la 
primera vez que visita Ciu
dad Real, ya vino el año pa
sado a un congreso en Alma
gro: «Fue uno de los mejo
res congresos internacionales 
que se han hecho, creo que es 
importante decir que muchas 
autoridades locales que se 
cuestionan hasta qué punto 
estos esfuerzos están justifi
cados, puede decir, que lo es
tán, lo que pasa es que las in
versiones en cultura tardan 
mucho, incluso generaciones, 
en recogerse. El esfuerzo he

cho en Almagro quedará co
mo un hito, y  el trabajo de 
Atilano Domínguez como je
fe  del departamento de Filo
sofía».

Huáscar era un hombre es
crupuloso, poco dado a pu
blicar, se mantuvo en un se
gundo plano, dando a la luz, 
lo mínimo, pero haciéndolo 
con una claridad latente, he
rencia de su maestro Ortega. 
Son muy apreciadas las in
troducciones a la colección 
de «Clásicos de la Filosofía» 
de la Editorial Aguilar, ejem
plo de penetración sin dog
matismos. Ha dejado una 
gran obra manuscrita de la 
que se ocupa actualmente su 
sobrina, que prepara una edi
ción crítica de sus textos. 
Hay algo muy importante en 
Huéscar y en Ortega, era su 
gran apertura a la cultura, no 
sólo eran filósofos, sino que 
gozaban de una gran sensibi
lidad artística. «Vida con una
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J aime de Salas:
“Era un hombre claro y decente”.

diosa» una novela escrita en 
Fuenllana fue finalista del 
Premio Nadal.

Jaime de Salas nos recuer
da un viaje a Ciudad Real: 
« Vine cuando Antonio ingre
só en el Instituto de Estudios 
Manchegos, donde dio una 
lección sobre la vocación de 
otro importante paisano y  
pintor Antonio López To
rres. Antepuso la simplicidad 
de la creación, frente a la so
fisticación, era un sentimien
to paralelo con su propia 
obra».

Quien más y mejor habló

sobre el filósofo manchego 
fue el académico vallisoleta
no Julián Marías. El también 
discípulo de Ortega, Javier 
Zubiri, Manuel García Mo- 
rente y José Gaos, junto con 
sus condiscípulos Huéscar, 
vivieron una de las etapas 
más interesantes del pensa
miento español contemporá
neo. Su gran amigo compar
tió las aulas de la Facultad de 
Filosofía en el periodo ante
rior a la guerra fraticida. 
El maestro Ortega les enseña
ba a ser claros: «El que era 
capaz de entender algo, era 
capaz de decirlo, hay gente 
que escribe confuso, porque 
piensa así. Cuando escribo

mis artículos de crítica cine
matográfica pienso en los de
más. Nosotros recibíamos 
esa lección diaria. Nos decía 
aquellos versos de Goethe: 
Yo me confieso del linaje de 
esos que de lo oscuro hacia 
lo claro aspiran».

Nos contaba Marías, que 
Huéscar había sido uno de 
sus amigos más próximos y 
duraderos, desde la adoles
cencia hasta pasados los 70 
años: «Hemos tenido mutua 
confianza, esa capacidad de 
entenderse a media palabra. 
Nos encontrábamos de

acuerdo, sin habernos pues
to de acuerdo. No es fácil 
una amistad masculina sin 
estorbos. Los hombres mar
chamos juntos, siempre va
mos a alguna parte. Cuando 
murió hace año y  medio, es
cribí un artículo que se llama
ba: “Unapérdida española”, 
de la que no muchos se die
ron cuenta, quise recordarlo 
y  mostrarlo. Su pérdida fue  
más importante, más que 
otras de las cuales se habla 
mucho».

Nos destaca algunos ras
gos biográficos importantes 
de Huéscar. Nacido en Fuen
llana, en los Campos de 
Montiel, estudió en Madrid,

buscaba esa voluntad de ori
ginalidad que Ortega marca
ba: «Hacía la filosofía con 
nosotros que éramos la jus
tificación de su pensamiento 
indestructible y  por lo tanto 
abierto».

Su pensamiento republica
no le hizo tomar partido en 
la Guerra Civil, donde fue 
herido gravemente. Cambió 
su personalidad. Tenía voca
ción de profesor, pero tuvo 
que salir de España. Impar
tió clases en la Universidad 
de Puerto Rico, acogido co
mo otros muchos españoles 
por el rector: Jaime Benítez. 
Estuvo 15 años en el Caribe. 
A su vuelta a España, Jime- 
na Menéndez Pidal le dio una 
plaza en el prestigioso Cole
gio Estudio, heredero de la 
Institución Libre de Ense
ñanza. Aprueba la cátedra de 
instituto y fue profesor, co
mo antes; Antonio Macha
do, Gerardo Diego, o Gili 
Gaya. Marías nos cuenta que 
«su única justificación era ¡a 
de pensar, con sus jóvenes 
alumnos de BUP y  COU».

Al homenaje, que ha sido 
organizado por la Universi
dad Regional y la Diputación 
de Ciudad Real, asistía su fa
milia. Casado con Kristel 
Halffter, tuvo tres hijas Ele

na, la mayor. Dos gemelas 
Eva y Carmen, que se dedi
can a la traducción y a la do
cencia: «Estamos transcri
biendo un manuscrito de una 
obra suya “Ethos y  Logos” 
que puede ser muy interesan
te, el trabajo lo realiza nues
tra prima María Isabel Sóli
do y  su marido José Lasaga, 
ambos profesores de Filoso
fía. Muy emocionada estaba 
la hermana del filósofo Ade
la Rodríguez que nos decía: 
«Me parece que se lo mere
ce, este homenaje es muy im
portante para nosotros, él iba 
todos los veranos a Fuenlla
na donde arregló una casa 
heredada de la bisabuela. Era 
un hombre muy apegado a 
sus raíces. En los 15 años que 
pasó en América, siempre 
suspiraba por su Mancha».

El homenaje constará de 
varias conferencias que da
rán alumnos suyos como He- 
liodoro Carpintero y Javier 
Muguerza. Se completa el ci
clo con Manuel Granell. 
También próximamente en 
su pueblo se pondrá su nom
bre a una calle, y una lápida 
recordará la casa donde na
ció este ilustre castellano- 
manchego.

JAVIER MARCHANTE65

J ulián Marías:
“Ortega hacía Filosofía con nosotros”.
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MUNDO MAGICO por BRUJOS DE ODELOT

H
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A R IE S : Eso se llama ir su
biendo la cuesta como si fue
ras hacia abajo. Las estrellas 
están de tu parte esta sema
na, para todo lo que se rela
cione con las relaciones eco
nóm icas o sociales. Tienes 

un triunfo en la manga y éste no es otro 
que el de tus propuestas tan bien trabaja
das y tan bien presentadas. Otro gallo te 
canta en las relaciones personales, pues 
con tanta dedicación a una historia, has de
jado abandonado el «huerto» de la otra y 
ahora, es posible, que te lo estén cultivan
do ajenos. De salud, bien, pero no seas ca
beza de chorlito y quítate los «streses» con 
raciones de naturaleza.

L E O : Procura no emocionar
te al son del toque de ciertas 
gaitas. Si quien toca, en vez 
de gaitas son «gatitas». mu
cho peor aún, pues te sablea
rán la cartera y te comerán el 
coco. Si el toque te lo dan 

amigos o familiares para proponerte sucu
lentos negocios, hazte el sueco y silba, por
que te puedes ir a la ruina sin comerlo ni be- 
berlo. Lo mejor que puedes hacer es quedar
te como estás y no hacer mudanza. ¡Ah!, a 
propósito de sexo, no seas obseso/a y re
cuerda que no todo es cuestión de miradas, 
que el ver sólo provoca hambre y dolor de 
cabeza. Por si te sirve de algo, te diremos 
que más vale pájaro en mano que ciento vo
lando.

S A G IT A R IO : Sé sagaz co
mo las serpientes y listo como 
los zorros, eficaz como las ví
boras y con la capacidad de 
adaptación de la piel de ca
muflaje de los camaleones y 
treparás con la más absoluta 

de las posibilidades de «pillar» algo que dé 
más de trescientas mil al mes. Todo esto te 
producirá dolores de barriga y pesadez de 
cabeza, pero si te das unas carreritas y luego 
tienes un paseo erótico/afectivo/sensiblero 
con el pariente/a, verás que pronto recuperas 
tu estado corporal más perfecto. Si la pareja 
te falla, lo cual es muy posible esta semana 
según dicen los astros, pues te lías la manta 
a la cabeza con cualquier secretario/a, y a 
vivir que son dos días.

R
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T A U R O : Para que las cosas 
te fuesen bien esta semana no 
tendrías más remedio que ha
certe algún conjuro rarillo , 
com o por ejem plo , bañarte 
desnudo/a a la luz de la luna 
en el lago Tiberiades. Y si el 

sitio te pilla un poco retirado pues te metes 
en el cuerpo un brebaje de esencia de ama
polas y piel de panza de puerco salvaje. Pero 
lo mejor es que dejes pasar el tiempo, por
que no hay mal que cien años dure ni sema
na que se prolongue más allá de siete días. 
«Tus» vidas sexuales también están pidien
do árnica, así que, lo dicho, lo mejor es que 
cojas la gripe y te pases la semanita en la ca
ma.

V IR G O : Corta por lo sano 
esa serie de mensajes cruza
dos que están haciendo de tu 
fama una piltrafa. Saca pecho 
y prudencia y pon a cada uno 
de los miserables, que hacen 
de su lengua lanza, en su si

tio. Si tienes que pisotear a alguno, hazlo 
porque los astros dicen que esta semana toda 
la razón corre de tu parte. Por el ojo de la 
cerradura de la puerta del futuro se vislum
bran grandes éxitos, todo es cuestión de que 
atines a abrir la puerta. Los de este signo 
que andéis con problemillas de celos, lo me
jor es que os dediquéis a vender enciclope
dias a domicilio para que entretengáis mejor 
el tiempo.

C A P R I C O R N I O : C u a l
quier tiempo futuro es siem
pre mejor. Rompe los barrotes 
que te atan al pasado y déjate 
llevar por la aventura, a vivir 
se empieza tomando decisio
nes. En la vida laboral, debes 

apostar por el orden y por las opiniones fun
damentadas sin dejar que te coma el terreno 
cualquer tiquis-miquis. El engaño en defen
sa propia o en beneficio de la vida de uno/a, 
siempre que no sea lesivo para terceros es 
un arma que puede causar buenos efectos si 
se maneja sabiamente, excepto en el resbala
dizo terreno amoroso; en esto último lo que 
necesitas es recomponer la cabeza y medir 
el eros con otra medida que no sea la de 
«tantos al mes, al año, a la semana, al día o 
al siglo».

G E M IN IS : Agarra al toro 
por los cuernos y hazle de su 
capa un sayo, que se entere de 
una vez dónde está la energía 
con futuro. Asuntos triviales 
de papeles puede que te entre
tengan, pero no olvides que 

importan más las quintas esencias que los 
fárragos. Amores pasados parece que pintan 
oros en el presente y que se deshacen por ti, 
pero en tus manos está el recuperarlos o el 
sumirlos en el más tranquilo de los olvidos. 
Esta semana es el punto exacto para iniciar 
uno de esos imposibles que de vez en cuan
do se hace la luz en tu imaginación surrea
lista.

LIB R A : ia y el
.. sol, cuanto más lejos mejor», 

reza el proverbio. Si se inter
ponen en el camino elegido 
los que dicen quererte más 
que nadie, lo primero que de
bes hacer, con tiento y buenas 

palabras, es reclamar tu derecho a equivo
carte; lo segundo es convencer de que lo que 
te traes entre manos es un «mirlo blanco»; 
lo tercero, si no te hacen caso, es tomar las 
de Villadiego y «ahí se las den todas». Cum
ple alguna buena acción con personas cerca
nas, aún no familia. Los afectos están un po
co trastornados. El cuerpo tiene achaques de 
otoño, cuídalo con una buena dosis de hier
bas y evita las corrientes de aire, la grasaza 
de cerdo y la carne de caza.

A C U A R IO : ¡Uyuyuy!, que 
nos ha dicho un pajarito astral 
que los acuarios andan a la 
caza y captura (se ha abierto 
la veda) de alguna pieza amo
rosa, pues que sepan que se 
les puede escapar como liebre 

por rastrojo, porque no andan finos los acua
rios de tino para mantener en el morral pie
zas que duren. En los negocios, lo mejor es 
mantener el coco entre hielo y decidir sin 
dejarse llevar por sentimentalismos torpes. 
En salud, lo bueno está en no m algastar 
energías y esfuerzos en situaciones que no 
comporten beneficio. En la familia, oficiarás 
el papel de sol y todos los astros girarán en 
torno tuyo para que les soluciones los con
flictos.P

0

C A N C ER : Amate a tí mismo 
sobre todas las cosas y encon
trarás el verdadero cam ino 
para amar a los otros. En ese 
amarse a sí mismo se incluye 
el que le des a tu cuerpo la 
«gasolina» que necesita, y és

ta tiene más que ver con la abundancia de 
frutas y verduras que con la copiosa inges
tión de líquidos espirituosos. Te está llevan
do demasiado trabajo la casa, no sólo en la 
cartera sino también en la cabeza y eso se 
está convirtiendo en el infranqueable muro 
que impide tus normales y acostumbradas 
relaciones afectivo/sexuales. ¿Te enteras, ca
beza de chorlito, de dónde procede tu mal 
humor?

E S C O R P IO : Esta semana 
debes trabajar la ecuanimidad 
si quieres que los caminos de 
espinas se vuelvan paseos de 
rosas. Lo que es blanco no es 
cuestión de que lo hagas ne
gro a los dos pasos, ni rojo a 

los siguientes. Tampoco está bien que ahora 
des una palmadita en la espalda, al rato una 
sonrisa, al minuto un insulto, a la media ho
ra un piropo y a los tres cuartos un desplan
te, porque con tanto cambio de humor/carác- 
ter no habrá ni jefe ni amante que te soporte, 
¡so ironías!. La paciencia tiene un límite, y 
la de los amigos dos. Vamos, que no estás 
para comerte un rosco y menos con esa pa
sión descontrolada y esos recelos que le po
nes a todo.

PISCIS: En el amor, como 
en la vida, lo mejor es mante
ner los ritmos. El pasar de la 
tempestuosa pasión a la calma 
más absoluta puede ser sólo 
un desconcertante método que 
llevará a la pareja a enloque

cer de sorpresa. No te decimos lo mismo 
con los amantes, porque a esos, como los al
ternas, pues a unos les toca el afecto y a 
otros la desbordante pasión. En la profesión 
estás en la mejor época para la recolección 
de triunfos y para que te agradezcan y te 
aplaudan el trabajo bien hecho. En lo econó
mico ni fu ni fa. De salud, bien siempre y 
cuando despejes la cabeza de tanto grillo.

I
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vair-iv V

BRIGON, S. A., empresa dedicada desde 1969 
a la fabricación de prefabricados de hormigón

Forjados 
pretensados 
mixtos y de 

hormigón

Forjados
reticulares

Bordillos

Bloques de 
cerramiento

Adoquines

Paneles de 
cerramiento 
para naves

PLACAS DE HORMIGON PRETENSADO. CARACTERISTICAS FUNDAMENTALES:
Las placas de BRIGON suponen un ahorro de 
tiempo y de trabajo, destacando su facilidad de 
montaje y calidad en el acabado.

•  Mínima transmisión de ruidos.
•  Resistencia al fuego.
•  Grandes cargas de uso.
•  Mayores luces.
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ESTA A SU SERVICIO EN
Ctra. de Daimiel (Polígono Industrial) - CIUDAD REAL
Ctra. Argamasilla a Puertollano, Km. 163,500 - ARGAMASILLA
Ctra. de Alcabón, Km. 0,500 - TORRIJOS (Toledo)
Mercado de Mayoristas de Frutas - TOLEDO
Ctra. Fuenlabrada a Humanes, Km. 1 -Polig. Ind. M artinsa, Naves 5 y 6 - FUENLABRADA

Avenida 18 de Octubre, 48 (Enfrente Galería Comercial)

CASH LOTO ILLESCAS, Avenida 18 de Octubre, 48 (Enfrente Galería Comercial)

CASH LOTO al servicio del

+  D E T A LL IS T A S  D E A L IM E N T A C IO N  
k  D R O G U E R IA S  
k  C O LEC TIV ID AD ES  
k  H O STELER IA  en  g e n e ra l

C A S H  LOTO
k  EL M E JO R  SU R TID O  
k  SER VIC IO  DE C O M P R A  R A P ID A  
k  FA C TU R A C IO N  POR O R D E N A D O R  
k  PRECIOS C O M P E TIT IV O S

A l realizar su prim era visita  y una vez acredi
tada su condición de profesional, se le fa c ili
tará un carnet que da derecho a circular 
lib rem ente por nuestras instalaciones.

Donde Vd. encontrará SU COMPRA MAS ECONOMICA
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Ocio
EXPOSICIONES

• Antonio Carrilero expone 
entre los días 17 y 31 de octubre 
una muestra de su importante 
obra pictórica. En el palacio de 
Benacazón

• Homenaje al artesano Pedro 
Mercedes en la Mezquita de las 
Tornerías. Interesante exposición 
de cerámica. Hasta el 30 de no
viembre.

• Colectiva en la Galería Be- 
ruete. Con motivo de la inaugura
ción de esta nueva galería de arte 
toledana exponen su obra una se
rie de artistas plásticos bien cono
cidos de los aficionados al mundo 
del arte, ellos son: Miguel Barbe
ro, Manuel Cano, Tomás Cama
rero, Manuel de Gracia, Juan 
Díaz, Fernando Dorado, Gue
rrero Malagón, Ninoska, Juana 
Pastor, Francisco Recuero, Ro
dríguez Andrade, Eustaquio Se- 
grelles y Suárez Gómez.

• Arte contemporáneo en el 
museo de Santa Cruz. Una expo
sición, en la que pueden contem
plarse los Nuevos Fondos de la 
Junta de Comunidades de Casti
lla-La Mancha, permanecerá 
abierta al público en el Museo to
ledano de Santa Cruz hasta el día 
17 de noviembre.

• Santos Marugán expone 
una colección de acuarelas en la 
sala de exposiciones de la Cáma
ra de Comercio entre el 14 y el 
24 de octubre.

• Julio Pinillos expone escul
turas en la sala Picasso, del cen
tro cultural de la Caja Rural en la 
calle Coronel Baeza. Hasta el 26 
de octubre.

• M aría Luisa Valdés nos
muestra una colección de sus pin
turas en las salas Velázquez y El 
Greco del centro cultural de la 
Caja Rural. Hasta el 26 de octu
bre.

• Exposición de fotografías en 
Consuegra. Más de 600 fotogra
fías y grabados antiguos sobre la 
historia de la ciudad manchega se 
exponen en los locales de la Fun
dación Díaz Cordobés para con
memorar el centenario de la inun
dación.

• Fotografía en La Posada de 
la Hermandad. En las salas de es
te centro cultural se expone una 
colección de las fotografías pre
sentadas al Rally Fotográfico de 
la Semana de la Juventud.

TEATRO
• El domingo día 20, en sesión 

matinal a las 12 de la mañana po
drá verse en el Rojas a un grupo 
de títeres que escenificarán la 
obra Trans.

• El jueves 24, el Teatro de la 
Rivera pondrá en escena la obra 
de Bertolt Brecht La boda de los 
pequeños burgueses, dirigida por 
Mariano Anos. Una boda cómi
ca, repleta de gags y divertidas 
situaciones que provocan el rego
cijo de los espectadores. En el 
Rojas a las 8 de la tarde.

• Los días 25 y 26 se pondrá 
en escena M akinavieja, el último  
choriso de Ivá, bajo la dirección 
de Al Víctor y Pepe Miravete. 
Una obra que devuelve al espec
tador, en clave de humor, lo que 
está en la calle. En el Rojas a las 
8,30 de la tarde.

MUSICA
• El domingo día 20 ofrecerá 

un concierto en el Teatro de Ro
jas de Toledo la orquesta de Cá
mara de Moscú. A las 8 de la tar
de.

• El cuarteto de música de cá
mara Tarapiela ofrecerá sendos 
conciertos el sábado día 26 en la 
Posada de la Cultura de Noblejas 
y el domingo 27 en la Casa de la 
Cultura de Villacañas.

CINE
• El martes 22 de octubre, en 

el Cine Club Municipal de Tole
do se proyectará la película El 
rapto de B unny Lake  del direc
tor Otto Preminger, interpreta
da por Carol Lynley, Keir Du- 
rrea, Laurence Olivier y Noel 
Coward. Una de las películas 
más importantes de la etapa fi
nal del director austríaco, en la 
que narra una historia en la que 
se opone lo aparente y lo verda
dero, creando un clima inquie
tante.

• El domingo 27 se proyectará 
en sesión para los niños, a las do
ce de la mañana en el Rojas, la 
película de William Bear Bigfo- 
od y  los Henderson.

CONVOCATORIAS
• Abierto el plazo para la ins

cripción en el concurso de Bele
nes.

Hasta el próximo día 13 de di
ciembre permanecerá abierta, en 
la C oncejalía de Festejos del 
Ayuntamiento de Toledo, la ins
cripción para participar en el tra
dicional concurso de belenes na
videños, al que podrán concurrir 
los centros de enseñanza públicos 
y privados, asociaciones ciudada
nas y personas a título individual, 
domiciliados en nuestra ciudad.

• Open Nacional de Karate Mo
derno: el domingo 27 de octubre a 
las 11 horas, en el polideportivo 
cubierto de La Puebla de Mon- 
talbán. Tendrá lugar el Kumite 
masculino y femenino y el Cam
peonato de katas infantil, organiza
dos por el Gimnasio Shutokan.

F A R M A C IA S  D E  G U A R D IA

TOLEDO TALAVERA DE LA REINA
20. Ecuador, 8. 20. Joaquina  Santander, 27.

21. La M ancha, 10. 21. Cerería, 26

22. Tornerías, 16. 22. Carlos G arcía  Verdugo, s/n

23. La Plata, 23. 23. Puente Nuevo, 5.

24. R econquista, 14. 24. Joaquina  Santander, 76.

25 Real del Arrabal, 16 25. A lfares, 35.

26. Brive, 4 26. Barrio Nuevo, 2

27. G eneral V llla lba, 17 27. Paseo de la Florida, s/n.
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Si tienes algo que contar, 
cuenta con Bisagra.
Contamos con que nos lo 

cuentes por escrito, 
precisamente, para que te 

en los escritos 
a vuelta de quiosco.
No lo dudes, en cada número 

semanal de Bisagra, tienes 
tu sitio para publicártelo.

Bisagra Tu publicación 
Semanal.

C/ > 'ft9
-T o L S /^ O -

Contamos con que 
nos lo cuentes.

“En Bisagra tiene un espa
cio publicitario perfecto pa
ra aumentar el volumen de 
sus ventas. Aprovéchela”

Bisagra Para hacer más 
grande su negocia”
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-------Ultimo
El Mesón, en Seseña Viejo, el rilo de comer.» bien
Este restaurante responde 

al nombre genérico de 
Mesón, «porque -según 

su dueño y maestro en las 
artes culinarias- entendemos 
que en el mesón es donde se 
da la buena comida».

Llamémosle como quera
mos y vayamos a comer allí, 
si queremos darle gusto al pa
ladar. En El Mesón de Seseña

Viejo sirven una comida que 
responde a los parámetros 
gastronómicos de la cocina 
vasco-francesa, innovadora e 
imaginativa, pero que no de
tiene sus recetas en los empa
lagos de las salsas de nata.

Vamos al grano para ilus
trar, que en asuntos de comi
da más vale una práctica que 
cien teóricas. Aquí podemos

encontrar un «Pisto con ba
calao al gratín» que ya por si 
sólo justificaría la visita a Se
seña. Pero, ya metidos en ha
rina, no debemos pasar por 
alto el «Revuelto de salmón 
ahumado con caviar», tan di
fícil de explicar, tan hermoso 
de ver y tan exquisito de pa
ladear. No debemos dejar de 
sorprendernos ante la senci
llez de unos espárragos tri
gueros a la plancha con sal 
gorda, verdadera obra de arte 
en estos fogones.

Demos un paso adelante y 
nos encontemos con uno de 
los platos bandera de la ca
sa, la «carne a la teja», plato 
sorprendente de buena carne 
reposada, tierna y en su pun
to que se sirve sin salsa ni 
guarnición, pues es la carne 
la que se vale por sí misma 
para dejar satisfecho al más 
exigente paladar.

Y de las carnes saltemos, 
por gusto, a los pescados y

encontraremos diamantes 
gastronómicos como el «Ro
daballo al papillot», un pes
cado hecho al horno con 
hierbas aromáticas, que se 
presenta trinchado y filetea
do con salsa tártara, rosa, ca
viar y chucrut; o como el 
«Besugo al homo», abierto, 
limpio de raspa y espina, en 
el que se adivinan los aromas 
de la almendra, el tomate, las 
cebollitas francesas, el aceite 
de oliva y el vino; o como la 
«Dorada a la sal» o la «Mer
luza encebollada al cava».

Terminaremos necesaria
mente en cualquier labor de 
repostería artesana de la casa 
y acompañaremos las vian
das por ejemplo con un Rio- 
ja, un Lambilla del 85, vino 
seco y pastoso de buen retro- 
gusto y sin dejar mancha en 
la copa; y pondremos el 
«amén» con un puro y un co
ñac de los que la casa gualda 
una esmerada colección.

Nosotros recomendamos...
En El Mesón de Seseña lo bueno es probar de todo lo que 
se pueda, así que para empezar podemos pedir unos Ape
ritivos Innovación y con ellos,sabremos apreciar las exce
lencias de la cocina. De segundo lo suyo es una carne o 
un pescado; si es carne que sea la de buey a la teja; si es 
pescado, puede ser la merluza encebollada.
El postre, cualquier labor de artesanía.
El vino, vale el de Antonio Peral.

El local
Restaurante El Mesón, calle de la Vega, 67, Seseña Viejo. 
Tipo de cocina: imaginativa e innovadora, de ideas vas
cas y francesas, basada en los más de 20 años de expe
riencia entre fogones del maestro de la casa.
Comedor: dos ambientes, uno para 35 ó 40 personas y 
otro más amplio para unas 80.
Servicio: bien atendido con 10 personas.
Precio para la recomendación: 4.500 pesetas.
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TRAJES, AM ER IC AN AS, 
PANTALO NES, CAM ISERIA, 
PU NTO  E X T ., C H AND ALS, 
SP0RTW EAR

ADANES
MAYOR DE HOMBRE

MADRID VALENCIA
Pza Jacinto Benavente 6 C/General Aviles 46 

Tfno 521 07 55 Ttno 349.60-68

MALAGA
C.' Carretería 44 
Tfno 22-53-79
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L ia  calidad de la arcilla de La Sagra, unida a nuestra tecnología de punta, hacen que en Cerámica Nuestra Señora de la Oliva fabriquemos ladrillos de cara vista con una gran calidad.Nuestra moderna empresa nos permite distribuir a cualquier punto de España, más de veinte productos diferentes.Arcilla, tecnología y profesionalidad nos capacitan para hacer ladrillos que dan la cara.

GRUPO

Vereda del Prado, s/n. 
45290 PANTOJA (Toledo) 

Telf.: 55 47 00 
Fax: 55 41 26
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CAJA TOLEDO
’la Caja para Castilla-La Mancha”

INFORMESE: en su 
Oficina de la Caja

al 900 - 40 01 96 m »  
... ..

m
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